
Под честное 
директорское 
Гипермаркеты хотят 
личных гарантий  
от поставщиков

Производители продовольст-
вия столкнулись с требовани-
ем розницы предоставить по-
ручительство гендиректора или 
владельца компании к догово-
ру поставки. С такой инициати-
вой выступил ритейлер «Седьмой 
континент». Личные гарантии 
призваны помочь сетям взыски-
вать с поставщиков компенсации 
за нарушение требований к ка-
честву продукции, но целесоо-
бразность подобной практики 
вызывает вопросы уже и в самом 
«Седьмом континенте».

Сеть гипермаркетов «Наш» (входит 
в «Седьмой континент» Александра 
Занадворова) предложила гендирек-
торам и собственникам своих партне-
ров-поставщиков предоставить пору-
чительство к договору поставки, сле-
дует из проекта договора поручитель-
ства (копия есть у 

”
Ъ“), который по-

лучили несколько производителей 
в апреле. В контракте ритейлер вы-
ступает как кредитор. «Сеть говорит, 
что у поставщика могут возникнуть 
обязательства по уплате штрафов или 
компенсаций, например за наруше-
ние качества продукции, и тогда сеть-
ритейлер станет кредитором на раз-
мер таких штрафов. Это нужно, что-
бы повысить гарантии по возмеще-
нию. Но большинство договоров по-
ставки уже содержит пункты о покры-
тии таких рисков»,— говорит один из 
участников рынка. При этом он напо-
минает, что именно поставщик отгру-
жает рознице товар с отсрочкой пла-
тежа. Собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул: от-

казаться от подписания договора по-
ручительства, сохранив сотрудниче-
ство с сетью, невозможно.

Если договор поручительства 
подписать, то гендиректор предпри-
ятия рискует потерять свое имуще-
ство как физическое лицо, говорит 
один из производителей продоволь-
ствия. «Гендиректор в большинстве 
случаев является наемным работни-
ком. Что делать, если директор пред-
приятия покинул свое место работы 
до окончания срока действия данно-
го договора? Получается, он продол-
жает нести финансовую ответствен-
ность за компанию, к которой уже 
отношения не имеет?» — задается 
вопросом собеседник 

”
Ъ“.
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Канцлерские товары
С чем приедет Ангела Меркель на встречу с президентом РФ

Президент России Владимир  Путин 
и канцлер ФРГ Ангела Меркель про-
ведут сегодня первую с начала го-
да встречу — в сочинской резиден-
ции российского лидера. Впрочем, 
встреча на черноморском побере-
жье не означает разморозки двусто-
роннего диалога: в Берлине заранее 
объявили, что основной акцент бу-
дет сделан на подготовке предсто-
ящего саммита G20 и международ-
ных проблемах, включая Украину. 
В правительстве ФРГ пришли к вы-
воду, что «кнут» — санкции — на рос-
сийское руководство не действу-
ет, и теперь хотят предложить ему 
«пряник» — отмену рестриктивных 
мер и нормали зацию отношений. 
 Собеседники ”Ъ“ в госструктурах 
РФ между тем убеждены, что Ангела 
Меркель при помощи поездки в Со-
чи  хочет подчеркнуть свою значи-
мость на внешнеполитической аре-
не, что ей сейчас крайне важно по 
внутриполитическим причинам.

«Это одна из многих поездок в рам-
ках германского председательства 
в G20»,— заранее попытался снизить 
ожидания официальный представи-
тель правительства ФРГ Штеффен Зай-
берт. Выступая перед журналистами, 
он напомнил: в начале этой недели 
госпожа Меркель побывала в Саудов-
ской Аравии, а еще раньше — в США, 
где провела переговоры с президентом 
Дональдом Трампом.

С начала украинского кризиса это 
не первая встреча Владимира Пути-
на и Ангелы Меркель: в 2015 году кан-
цлер приезжала в Москву для участия 
в памятных мероприятиях по случаю 
Дня победы (пропустив, впрочем, па-
рад 9 мая). В прошлом году лидеры двух 
стран виделись на саммите G20 в Китае 
и на встрече «нормандской четверки» 
в Германии. Однако двусторонний рос-
сийско-германский диалог с 2014 года 
остается усеченным до минимума: со-
хранились научно-культурные, межре-
гиональные и некоторые межведом-

ственные связи, но ключевые инстру-
менты сотрудничества Москвы и Бер-
лина заморожены. Кризис ударил и по 
двустороннему товарообороту: с 2014 
по 2016 год он сократился с $70 млрд 
до $40,7 млрд. Впрочем, по данным Вос-
точного комитета немецкой экономи-
ки, в начале этого года падение прио-
становилось: за первые два месяца объ-
ем товарооборота вырост на 37% (или 
€10 млрд) по сравнению с тем же перио-
дом 2016 года.

Только прошлой осенью возобнови-
ла свою деятельность Рабочая группа 
по стратегическим вопросам экономи-
ческого и финансового сотрудничест-
ва, а в марте в ходе визита в Москву гла-
вы МИД ФРГ и вице-канцлера Зигмара 
Габриэля его российский коллега Сер-
гей Лавров приветствовал постепенное 
возвращение политических контактов 
«к той степени нормальности, которая 
была ранее». При этом деятельность 
аналогичных рабочих групп высоко-
го уровня по вопросам безопасности, 
а также сельского хозяйства по-преж-
нему не восстановлена. Не были возоб-
новлены и межгосударственные кон-
сультации с участием Владимира Пути-
на и Ангелы Меркель: их последний ра-
унд планировался на апрель 2014 года, 
но был отменен после обострения ситу-
ации на Украине. И, как пояснил агент-
ству «Интерфакс» пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, «этот ме-
ханизм пока на паузе»: встреча в Сочи 
в череде визитов канцлера в страны 
G20 формально не означает возобнов-
ления российско-германских межгосу-
дарственных консультаций.

Едва ли не единственным конструк-
тивным предметом обсуждения, име-
ющим отношение к двусторонней по-
вестке, в ходе визита может стать газо-
провод Nord Stream 2, который должен 
доставить дополнительные объемы 
российского газа из России в Германию 
через Балтийское море.
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«Росатом» запускает 
деление предприятий 
Госкорпорация меняет структуру управления

«Росатом» готовится провести масштаб-
ную управленческую реформу, призван-
ную смягчить ценовые конфликты внутри 
производственных цепочек и сократить 
внутренние затраты. По данным ”Ъ“, план 
реформы представлен главой госкорпо-
рации Алексеем Лихачевым и предпола-
гает, в частности, разделение компаний 
«Росатома» на центры прибыли, продаю-
щие продукт внешним заказчикам, и цен-
тры затрат, работающие с контрагентами 
в контуре госкорпорации — здесь эффек-
тивность будет определяться снижением 
себестоимости. Реализация этих планов 
может привести к борьбе между холдин-
гами «Росатома» за более выгодные по-
зиции центров прибыли.

На прошлой неделе гендиректор «Росато-
ма» Алексей Лихачев провел конференцию 
топ-менеджмента, посвященную управлен-
ческой реформе в госкорпорации. Как расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с обсуждени-

ем, ключевой темой стало предложенное ру-
ководством госкорпорации разделение ком-

паний «Росатома» на так называемые цент-
ры прибыли и центры контроля над себесто-
имостью (центры затрат), а также отход от ди-
визионального принципа к структурам, отве-
чающим за готовый продукт. Финальных ре-
шений на совещании принято не было. В го-
скорпорации от комментариев отказались.

На возможность такой реформы Алексей 
Лихачев намекал еще в феврале в интервью 
корпоративному изданию «Страна Росатом». 
Тогда топ-менеджер отмечал, что в ряде случа-
ев в холдингах госкорпорации до 90% времени 
уходит на переговоры с другими организация-
ми внутри «Росатома», поскольку они «бьются 
за свою прибыль, не жалея живота своего». Де-
ло в том, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, что 

KPI менеджмента привязаны к прибыли вне 
зависимости от того, кто выступает контраген-
том — внешний или внутренний заказчик. Од-
на из идей реформы в том, чтобы привязать KPI 
руководства компаний из середины цепочки 
поставщиков не к прибыли, а к себестоимости.
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Спа-процентная отдача
Супруга главы Татарстана  
отчиталась о рекордных доходах

Супруга президента Татарстана  Рустама 
Минниханова Гульсина  Минниханова 
в 2016 году заработала 2,35 млрд руб. 
Как сообщили в пресс-службе  главы 
 региона, 2,2 млрд руб. она  получила 
за счет продажи 49% элитного спа-
комплекса Luciano кипрскому офшо-
ру. В Госсовете Татарстана считают, 
что «удивляться нечему», отметив, что 
 «кто-то зарабатывает больше, кто-то 
меньше». Также существенно больше 
своих супругов заработали жены врио 
главы Бурятии и директора Федераль-
ной службы охраны.

Согласно опубликованной декларации 
о доходах, Гульсина Минниханова заработа-
ла в 2016 году 2,35 млрд руб., из них 2,2 млрд 
руб. она получила от продажи доли в ООО. По 
словам главы пресс-службы главы республи-
ки Эдуарда Хайруллина, госпожа Миннихано-
ва продала 49% ООО «Лучано». Компания, по 
данным Kartoteka.ru, с уставным капиталом 
всего в 11 тыс. руб., владеет ООО «УК 

”
Луча-

но“» (уставный капитал — 515 млн руб.), кото-
рая управляет спа-комплексом Luciano в цен-

тре Казани на улице Островского. Шестиэтаж-
ное здание комплекса было открыто в 2011 го-
ду. Он включает в себя отель, спа-салон, салон 
красоты, фитнес-клуб и ресторан. Комплекс 
назван в честь итальянского парикмахера Лу-
чано Де Алойа и неоднократно получал раз-
личные международные премии.

По данным пресс-службы президента ре-
спублики, сделка о продаже 49% ООО «Луча-
но» состоялась в апреле 2016 года «для привле-
чения средств на развитие новых направле-
ний бизнеса» супруги президента. Покупате-
лем выступил «стратегический инвестор» — 
кипрский офшор «Сантерна Холдингс Лими-
тед». По данным кипрского реестра, компа-
ния принадлежит Noelia holdings Limited, за-
регистрированной на Британских Виргин-
ских островах; конечный бенефициар неиз-
вестен. После того как госпожа Минниханова 
задекларировала «в установленном законом 
порядке полученный доход», она уплатила на-
лог на доход в размере 286 млн руб., подчерк-
нули в пресс-службе.
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Направляясь в Россию, канцлер ФРГ Ангела Меркель может преследовать как внешне-, 
так и внутриполитические цели  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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сегодняшнее 
число 76,1

тыс. человек составила по данным Росстата естественная убыль населения РФ в первом 
квартале 2017 года. Аналогичный показатель за тот же период прошлого года был ниже более чем в два 
раза (34,7 тыс. человек). При этом за 2016 год был зафиксирован естественный прирост населения, 
на 5,4 тыс. человек превышающий естественный прирост в 2015 году (32,7 тыс. человек). Число родив-
шихся за первые три месяца этого года сократилось до 411,7 тыс. человек по сравнению с 458,2 тыс. 
в 2016 году. Также произошло сокращение числа умерших — на 5,1 тыс. человек, с 492,9 тыс. в 2016 году 
до 487,8 тыс. в 2017 году.

КОНТРОЛЬ И НАДЗОР

Штрафы малого  
бизнеса за год выросли

В конце апреля министр по делам 
«Открытого правительства» Михаил 
Абызов сообщил, что реформа 
контрольно-надзорных органов 
полностью будет завершена к 2024 
году, но основные ее задачи, в том 
числе снижение административной 
нагрузки на бизнес, должны быть 
реализованы в 2017–2018 годах. 
Пока же бизнес не видит снижения 
числа проверок. Как выяснили 
в «Опоре России», за год заметно 
увеличился и средний размер 
штрафов, которые платят предпри-
ниматели. В «Опоре» опирались 
на данные четырех ведомств — 
Роспотребнадзора, МЧС, Роструда 
и Ростехнадзора. Они, по оценке 
предпринимателей, имеют самые 
высокие показатели по числу 
проводимых проверок.

Количество внеплановых 
проверок госорганами за год 
изменилось по-разному, отмечают 
в «Опоре». Если в Роспотреб-
надзоре их число уменьшилось 

на 1,8%, то в Ростехнадзоре, 
наоборот, увеличилось на 16,8%. 
Количество проверок Роструда 
также выросло на 6,3%. Лидером 
же снижения стало МЧС — число 
его внеплановых проверок за год 
снизилось на 44%.

Одновременно, однако, 
заметно выросла сумма штра-
фов, налагаемых госорганами 
на предпринимателей. Больше 
чем вдвое за год выросла средняя 
сумма штрафа после проверок 
Ростехнадзора — с 43 тыс. 
руб. до 89 тыс. руб. В Роструде 
средний штраф вырос на 13%, 
до 66 тыс. руб., в Роспотребнадзо-
ре — на 2,3%, до 24 тыс. руб.

«Улучшения ситуации с 
проверками в последние годы 
нет. Мораторий на плановые 
проверки работает, но в целом 
картина неприглядная — рост 
внеплановых проверок доходит 
до 40%, появляются все новые 
формы — обходы, рейды, даже 
без участия предпринимателя, 
штрафы же растут в связи с изме-
нениями КоАП»,— сообщила ”Ъ“ 
вице-президент «Опоры» Марина 
Блудян. По данным «Опоры», за 
год резко выросло число случаев 
признания контролирующими 
органами наличия вреда или его 
угрозы в ситуациях с возможно-
стью применения штрафа. Число 
таких случаев у Ростехнадзора, 
например, выросло почти на треть, 
МЧС — на 22%. По словам Мари-
ны Блудян, пока улучшаются сами 
контрольные органы, что «уже 
большой шаг вперед». «Этот год 
поворотный, надеюсь, что рефор-
ма изменит ситуацию»,— отметила 
эксперт. Внесение законопроекта 
о государственном и муниципаль-
ном контроле и надзоре ожидается 
в самое ближайшее время.

Дарья Николаева

КОЛИЧЕСТВО ВНЕПЛАНОВЫХ ПРОВЕРОК 
МАЛЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ (ТЫС.)
ИСТОЧНИК: «ОПОРА РОССИИ». 

Роспотребнадзор

Ростехнадзор

Роструд

МЧС
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20
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Минсельхоз опубликовал для об-
суждения проект закона об обо-
роте органических продуктов. 
Документ призван поддержать 
растущий рынок такой сельхоз-
продукции в РФ и стимулировать 
ее экспорт. Эксперты отмеча-
ют, что без закона органичность 
продукции не контролируется, 
а в органах аккредитации сетуют 
на отсутствие стройной системы 
госрегулирования отрасли.

Минсельхоз опубликовал на 
regulation.gov.ru проект закона «О 
производстве и обороте органиче-
ской продукции» — он предпола-
гает добровольную сертификацию 
органических продуктов и созда-
ние единого реестра их производи-
телей (какой госорган будет его вес-
ти, определит правительство). Вме-
сте с тем сертификация органиче-
ской продукции останется добро-
вольной. В Минсельхозе обещают 

признавать и все международные 
сертификаты, подтверждающие со-
ответствие таких продуктов.

Объем мирового рынка экологи-
чески чистых продуктов уже превы-

шает $100 млрд, отмечал ранее глава 
Минсельхоза Александр Ткачев, кон-
статируя, что в РФ «самые высокие 
темпы роста органического земледе-
лия в мире и за последние семь лет 

рынок органических продуктов вы-
рос с $120 млн до $200 млн». Однако 
доля РФ на мировом рынке состав-
ляет всего лишь 0,2% — что и объяс-
няет возврат ведомства к теме госре-

гулирования органических продук-
тов. Власти воспринимают это как 
перспективу для развития экспор-
та и внутреннего потребления. 26 
апреля президент Владимир Путин 
потребовал ускорить принятие «за-
висшего» законопроекта. Спустя два 
дня глава Минсельхоза Александр 
Ткачев объявил: документ «уйдет в 
правительство» в течение месяца. 
Проект, обсуждение которого идет 
с 2012 года, по мнению министра, 
«создаст нормативно-правовую ба-
зу для органики, и несколько тысяч 
фермеров смогут пройти соответст-
вующую сертификацию».

По словам председателя правле-
ния Союза органического земледе-
лия Сергея Коршунова, принятые в 
последний год три ГОСТа для орга-
нического производства «достаточ-
но полно» описывают требования 
к производителю — но без закона 
«маркировку сегодня российский 
производитель может лепить лю-
бую». «Я пока, к сожалению, не знаю 
ни одного российского производи-
теля, прошедшего сертификацию 
в рамках принятых в прошлом го-
ду ГОСТов»,— отмечал он. В Росстан-
дарте в конце 2016 года также заявля-
ли об отсутствии верифицируемых 
критериев и показателей органи-
ческой продукции, в том числе для 
упорядочения нормативов и сведе-
ния их в единую систему для стиму-

лирования экспорта органики. Для 
этого в агентстве предлагают раз-
работать детальные вертикальные 
стандарты и подзаконные акты, при-
званные создать отраслевое техниче-
ское регулирование. По замыслу чи-
новников доверие к независимым 
сертифицирующим органам должен 
обеспечить общественный контроль 
объединений производителей и по-
требителей. Пока же ни одна из сер-
тифицирующих компаний не при-
знана Росаккредитацией, где не хва-
тает профильных экспертов.

В прошедший четверг в Минсель-
хозе объявили, что комплекс мер по 
устойчивому развитию органиче-
ского сельского хозяйства уже раз-
работан — прежде всего в министер-
стве говорят о необходимости созда-
ния общедоступных баз знаний и об-
учающих программ для фермеров. 
Впрочем, станет ли стандартизация 
органических продуктов способом 
расчистить этот сейчас неконтроли-
руемый рынок в РФ или одним из но-
вых барьеров для входа на него, по-
кажут успехи Белого дома в реформе 
систем аккредитации и подтвержде-
ния соответствия. Напомним, стра-
тегию противодействия незаконно-
му обороту промышленной продук-
ции на 2020–2025 годы Белый дом 
утвердил в декабре 2016 года.

Алексей Шаповалов,  
Олег Сапожков

Органическую еду  
заворачивают в документы
Минсельхоз ускоряет введение госрегулирования на рынке чистого продовольствия
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Налоговый план Дональда Трам-
па, уместившийся на одном листе 
бумаги, разочаровал и рынки, и 
конгрессменов-республиканцев, 
которым предстоит разработать 
и согласовать законопроект о нем 
в условиях жесткой оппозиции. 
В отличие от 500-страничного 
плана налоговой реформы Рейга-
на, к которому апеллирует адми-
нистрация, план, предъявленный 
26 апреля министром финансов 
США Стивеном Мнучином и главой 
Национального экономическо-
го совета Гэри Коном, повторял 
предвыборные обещания Трампа 
без конкретных предложений по 
их воплощению, а главное — без 
расчета стоимости реформы.

«Самое большое сокращение на-
логов и самая крупная налоговая ре-
форма в истории страны», по словам 
господина Мнучина, предполагает 
переход от семиступенчатой систе-
мы налогообложения физлиц к трех-

ступенчатой, при которой ставка на-
лога не будет превышать 35% (39,6% 
в действующей системе). Ставку на-
лога на прибыль для корпораций 
предлагается снизить с 35% до 15%, 
как и для «предприятий сквозного 
налогообложения» (к ним относит-
ся и Trump Organization). Еще одним 
нововведением станет переход к тер-
риториальной системе, которая ос-
вободит от налогов зарубежные при-
были американских компаний в об-
мен на одноразовый налог на «трил-
лионы долларов» этих прибылей 
(см. 

”
Ъ“ от 26 апреля). В админист-

рации заявляют, что план будет спо-
собствовать росту экономики и со-
зданию «миллионов рабочих мест» 
и заметно снизит нагрузку на семьи 
со средним доходом. Но ответа на во-
прос, во что обойдется реформа бюд-
жету, так и нет. Тезис господина Мну-
чина о том, что сокращение нало-
гов окупит себя само, вызвал крити-
ку как демократов, так и части респу-

бликанцев. По сути, налоговый план 
Трампа опирается на базовый прин-
цип «экономики предложения», 
сформулированный Артуром Лаффе-
ром (советником Рональда Рейгана и 
Маргарет Тэтчер),— о том, что сниже-
ние налоговых ставок стимулирует 
производство, компенсируя выпада-
ющие доходы.

Эксперты не разделяют опти-
мизм главы Минфина США — по 
подсчетам НКО «Комитет за ответст-
венный федеральный бюджет», план 
Трампа за десять лет обойдется США 
в $5,5 трлн (по другим оценкам — от 
$3 трлн до $7 трлн), повысив внеш-
ний долг к 2027 году до 111% ВВП 
(против 89% при нынешней схеме).

Одним из неожиданных послед-
ствий реформы может стать рост чи-
сла новых «предприятий сквозного 
налогообложения» для оптимизации 
фискальных платежей. Сейчас из 
30 млн компаний в США 95% уже за-
регистрированы в такой форме: кро-

ме магазинов и фрилансеров ее мо-
гут выбирать владельцы частных пра-
ктик — доктора, юристы, консуль-
танты и даже учредители хедж-фон-
дов. Подобные предприятия переда-
ют всю прибыль своим владельцам, 
после чего она облагается налогом по 
ставке для физлиц (сейчас максимум 
— 39,6%). По словам бывшего эконо-
мического советника президента 
Клинтона Чака Марра, от снижения 
ставки до 15% в первую очередь вы-
играет 1% богатейших бизнесменов, 
включая самого Трампа.

Единственным же пунктом плана, 
увеличивающим доходы бюджета, 
является отмена большинства нало-
говых вычетов для физлиц. Наиболь-
шую выгоду от них сейчас получают 
жители штатов с высокой налоговой 
ставкой — Калифорния, Нью-Йорк 
и Нью-Джерси,— голосовавшие про-
тив Трампа. Например, в 2014 году в 
Нью-Йорке на вычеты ушло $68 мл-
рд. По оценке центра налоговой по-

литики при институте Брукингса, в 
десятилетней перспективе отмена 
субсидий принесет бюджету $1,3 тр-
лн, 90% нагрузки ляжет на плечи на-
логоплательщиков с доходами свы-
ше $100 тыс. в год. Впрочем, против 
этой меры уже выступили не только 
демократы, но и республиканские 
представители штатов, голоса кото-
рых нужны администрации Трампа.

От того, будет ли проект реформы 
признан «нейтральным» для бюдже-
та, зависят перспективы его прохо-
ждения через Сенат: если дефицит 
бюджета в десятилетний период не 
вырастет, он может быть утвержден 
простым большинством голосов, 
иначе потребуется уже 60 голосов (у 
республиканцев есть лишь 53). Шан-
сы на прохождение могут вырасти, 
если сокращение налогов будет вре-
менным — но это может отпугнуть 
инвесторов, ориентирующихся на 
долгосрочный доход.

Надежда Краснушкина

Налоги США примеряют к бюджету
Фискальная реформа Дональда Трампа обойдется в $5,5 трлн за десять лет

Треть всех безработных на рос-
сийском рынке труда ищет рабо-
ту год и более — и шансы остаться 
безработным на такой срок рас-
тут с возрастом и уровнем обра-
зования, констатируют экспер-
ты Высшей школы экономики. 
Незначительное влияние на вре-
мя поиска работы может оказы-
вать и семейное положение, но 
сам по себе пол на показатели за-
стойной безработицы не влияет.

Шансы искать работу более года 
на российском рынке труда увели-
чивают возраст и наличие высше-
го образования, следует из исследо-
вания Высшей школы экономики 
«Длительная безработица: что спо-

собствует большой продолжитель-
ности периода незанятости безра-
ботных граждан?». Его основой ста-
ли результаты опроса клиентов цен-
тров занятости в Москве и данные 
Российского мониторинга экономи-
ческого положения и здоровья насе-
ления за 2006–2015 годы.

Сейчас, по оценке Росстата, из 
4,2 млн безработных россиян 31% 
ищет работу более года. Среди безра-
ботных на селе таковых было 37,5%, 
среди безработных городских жи-
телей — 26,9%. Менее месяца рабо-
ту искали 9,1%, от одного до трех ме-
сяцев — 19,9%. При этом средняя 
продолжительность поиска рабо-
ты безработными у женщин соста-

вила 7,8 месяца, у мужчин — 7,6 ме-
сяца. Нужно отметить, что показате-
ли для европейских стран схожи — 
так, в 2015 году треть безработных 
в странах ОЭСР (13,5 млн человек) 
не работала год или больше, поло-
вина из них — более двух лет. За де-
сять лет этот показатель вырос более 
чем вдвое — с 2007 года число людей, 
находящихся без работы продолжи-
тельное время, увеличилось на 54,6%.

Как показали данные исследова-
ния, пол практически не влияет на 
вероятность оказаться в числе безра-
ботных на длительное время. Жен-
щинам было сложнее найти работу 
только в 2010 и 2006 годах, однако 
это может объясняться спецификой 

выборки этих лет, отмечают авторы 
работы. При этом значимым оказал-
ся фактор возраста — чем человек 
старше, тем дольше он не может най-
ти вакансию и тем выше опасность 
попасть в число длительно безработ-
ных. Для женщин вероятность дол-
гой незанятости растет с возрастом 
до 42–45 лет, а затем несколько сни-
жается. Для мужчин, наоборот,— 
снижается до 39–44 лет и повышает-
ся после.

Начиная с 2010 года на поиск ра-
боты начинает негативно влиять 
фактор образования — безработ-
ные с высшим образованием не мо-
гут найти работу дольше, чем безра-
ботные со средним и средним специ-

альным образованием. Однако эта 
тенденция характерна скорее для 
регионов, чем для Москвы, отмеча-
ют авторы работы,— в крупных горо-
дах больше рабочих мест для лиц с 
высшим образованием. Косвенным 
образом на длительность безработи-
цы может влиять и семейное поло-
жение — так, безработные, не состо-
ящие в браке или живущие граждан-
ским браком, имеют более короткий 
период поиска работы. Однако, как 
поясняется в исследовании, влия-
ние этого фактора сложно однознач-
но отделить от влияния возраста — 
такие категории безработных в це-
лом младше остальных.

Анастасия Мануйлова

Работу дипломом не купишь
Застойной безработице помогают уровень образования и возраст

Динамика убыли населения РФ 
в первом квартале (тыс. человек)
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Глава Минсельхоза  
Александр Ткачев поспе-
шил донести до фермеров 
указания президента  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 2 мая 2017 №76/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Супруга президента Татарстана 
продолжает владеть 51% уставного 
капитала компании и намерена ее 
развивать, например запустить «дет-
ский спа-комплекс».

Из каких источников Гульсина 
Минниханова получила еще 150 млн 
руб. дохода, неизвестно. Кроме спа-
комплекса Luciano у нее есть другой 
бизнес, в том числе четырехзвезд-
ный отель Luciano Residence Kazan 
на 99 номеров.

Гульсина Минниханова практи-
чески всегда зарабатывала больше 
мужа, но до 2015 года ее доходы бы-
ли гораздо скромнее и колебались в 
районе 5–8 млн руб. Год назад супру-
га главы Татарстана задекларирова-
ла 256,6 млн руб. Тогда значитель-
ную часть дохода (210,7 млн руб.) 
она унаследовала от погибшего сы-
на Ирека Минниханова (разбился во 
время крушения Boeing авиакомпа-

нии «Татарстан» в аэропорту Казани 
в 2013 году). От сына госпожа Мин-
ниханова также унаследовала квар-
тиру (222,2 кв. м) и два парковочных 
места в ОАЭ. Сам президент Татарста-
на задекларировал 7,5 млн руб. Ни у 
него, ни у его несовершеннолетнего 
сына Искандера собственного иму-
щества нет.

Официально консультанты, ра-
ботающие на рынке коммерческой 
недвижимости Казани, не коммен-
тируют эту сделку. По их оценке, це-
ликом объект госпожи Миннихано-
вой может стоить 2,5 млрд руб. Опро-
шенные 

”
Ъ“ политики республики 

не удивляются доходу супруги гла-
вы республики. «У нас капитализм. 
Здесь удивляться нечему. Капитал 
есть капитал. Кто-то зарабатывает 
больше, кого-то меньше. А больше 
по телефону я не смогу прокоммен-
тировать»,— заявил 

”
Ъ“ зампред ко-

митета Госсовета Татарстана по гос-
строительству, глава фракции КПРФ 
Хафиз Миргалимов.

Супруга врио главы Бурятии 
Алексея Цыденова также задеклари-
ровала доход больше мужа. Она зара-
ботала 4,1 млн руб., хотя годом ранее 
ее доход составлял всего 23,4 тыс. 
руб. Сам господин Цыденов, до фев-
раля работавший заместителем гла-
вы Минтранса, в 2016 году заработал 
3,5 млн руб. Совместно с супругой он 
владеет квартирой.

Мэр Москвы Сергей Собянин в 
2016 году заработал 6,5 млн руб., на 

24 тыс. руб. меньше, чем в 2015 го-
ду. Как и прежде, в его собственно-
сти нет автомобиля, но есть гараж, 
а в пользовании — квартира пло-
щадью 308,1 кв. м. Среди чиновни-
ков правительства Москвы наиболь-
ший доход в 2016 году получил руко-
водитель департамента внешнеэко-
номических и международных свя-
зей Сергей Черемин. Его годовой до-
ход вырос до 94,9 млн руб. (в 2015 го-
ду — 89,9 млн руб.). Согласно декла-
рации, у чиновника в собственности 
две квартиры, таунхаус, дача, шесть 
участков, два автомобиля Mercedes 
и Lexus LX 570. В пользовании у его 
несовершеннолетнего ребенка дом 
в Израиле (425 кв. м) и квартира в 
России. 

Среди лидеров по доходам также 
управляющий делами мэра и прави-
тельства Москвы Александр Черны-
шов, задекларировавший 26,8 млн 
руб. Больше господина Собянина за-
работала и его пресс-секретарь Гуль-

нара Пенькова — 9,5 млн руб. Заме-
ститель мэра Москвы Максим Лик-
сутов, в 2015 году декларировав-
ший 65,9 млн руб., заработал за 2016 
год 6,8 млн руб. У него по-прежне-
му самый внушительный автопарк: 
Lexus LX 570, два Mercedes — CL 550 
и G55AMG, а также пять мотоциклов. 
Заместитель мэра Анастасия Ракова 
заработала 6,35 млн руб., один из ее 
несовершеннолетних детей владе-
ет квартирой и заработал в 2016 го-
ду 180 тыс. руб.

Самой обеспеченной среди жен 
представителей силовых ведомств 
оказалась супруга главы Федераль-

ной службы охраны (ФСО) Дмитрия 
Кочнева — она заработала 41 млн 
руб. (в 2015 году — 58 млн руб.). В 
ее собственности четыре кварти-
ры, жилой и гостевой дома, земель-
ный участок, гараж, беседка, навес, 
два машино-места и Mercedes-Benz 
GL400 4M. Как сообщали «Фонтанка» 
и РБК, супругой главы ФСО является 
Марина Медведева, член правления 
нефтехимической компании СИБУР. 
Сам господин Кочнев задеклариро-
вал заработок 8,5 млн руб. и кварти-
ру (в 2015 году на посту замдиректо-
ра ФСО он заработал 3,3 млн руб.).

Глава Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) Александр Бортни-
ков за 2016 год заработал 11,4 млн 
руб., его супруга — 273 тыс. руб. 
Впервые о доходах отчитался за-
мдиректора ФСБ Евгений Зиничев. 
В 2016 году он чуть больше двух ме-
сяцев проработал врио главы Кали-
нинградской области, но потом, как 
сообщил Владимир Путин, «по се-
мейным обстоятельствам» попросил 
«вернуть его в Москву». Евгений Зи-
ничев задекларировал доход 8,1 млн 
руб., «в том числе от продажи квар-
тиры», а также УАЗ-3159, Toyota Land 
Cruiser 200, два земельных участка, 
три жилых дома, две квартиры (в од-
ной из них доля 3/5), а также гараж и 
хозяйственное строение. Доход гла-
вы Службы внешней разведки, экс-
спикера Госдумы Сергея Нарышки-
на за 2016 год составил 9,47 млн руб.

Кирилл Антонов, Казань;  
Наталья Корченкова,  
Халиль Аминов,  
Яна Рождественская

Спа-процентная 
отдача

Никого из российских поли-
тиков россияне по-прежнему 
не считают конкурентом Вла-
димиру Путину, при этом око-
ло половины граждан не увере-
но, что пойдет на выборы в 2018 
году. Они пока не знают, за ко-
го им лучше проголосовать. Та-
кие умонастроения в обществе 
выявил аналитический «Лева-
да-центр». В оппозиции пола-
гают: за год недовольных сре-
ди россиян станет столько, что 
безальтернативные выборы бу-
дут невозможны. Но помимо не-
довольных граждан должен по-
явиться политик, в котором они 
признают президента, а такое 
невозможно, уверены эксперты.

Владимир Путин остается единст-
венным политиком, которому рос-
сияне готовы отдать победу на пред-
стоящих президентских выборах. 
При высокой явке действующий 
президент получил бы 48%, если бы 
выборы прошли в ближайшее вос-
кресенье. Его традиционные сопер-
ники — лидеры КПРФ и ЛДПР Ген-
надий Зюганов и Владимир Жири-
новский — получили бы по 3% (при 
статистической погрешности опро-
са 3,4%). Министр обороны Сергей 
Шойгу и лидер незарегистрирован-
ной Партии прогресса Алексей На-
вальный — по 1%.

19% россиян пока «не знают, за ко-
го именно стали бы голосовать». Еще 
10% не решили, пойдут ли они на вы-

боры. А 13% точно уверены, что «не 
станут голосовать», то есть не пойдут 
на президентские выборы, которые 
пройдут в марте 2018 года. Таким 
образом, 42% россиян пока не опре-
делились с участием в выборах или с 
кандидатом, за которого голосовать. 
«В этих вопросах люди обычно опре-
деляются за две недели до голосова-
ния, а пока кампания началась толь-
ко для администрации президента 
и для партий»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор «Левада-центра» Лев Гудков.
Отметим, что в апреле 2015 года 

неопределившихся среди россиян 
было всего 25%. За Владимира Пути-
на за три года до выборов были го-
товы проголосовать 62%. «То был эф-
фект 

”
крымского консенсуса“, кото-

рый уже снижается»,— заявил 
”
Ъ“ се-

кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, его 
партия может определиться со сво-
им кандидатом в президенты на съе-
зде в конце мая. «Сценарий 

”
вождь 

и осажденная крепость“ может быть 
задействован, чтобы предстоящие 
выборы повторили кампанию 2004 
года»,— полагает он. Однако «повто-
ра не будет — и не только из-за со-
циально-экономических проблем», 
уверен господин Обухов. На первый 
взгляд, по его словам, «все стабиль-
но и незыблемо, но при этом идет 
радикализация политики», доказа-
тельством чему он считает инциден-
ты «с обливанием зеленкой» оппози-
ционеров. С такими вводными пред-
стоящие выборы могут стать замет-

но радикальней кампании 2004 го-
да, считает коммунист.

«Обстановка меняется стреми-
тельно — как внешнеполитическая, 
так и внутриполитическая, и пото-
му предстоящий год мы должны ис-
пользовать, чтобы к выборам пред-
ставить обществу реальную альтер-
нативу действующей власти»,— за-
явил 

”
Ъ“ зампред «Яблока» Николай 

Рыбаков, партия которого решила 
выдвигать в президенты основателя 
партии Григория Явлинского.

По данным «Левада-центра», 
лишь 22% россиян хотят, чтобы че-
рез год Владимира Путина «на по-
сту президента сменил другой чело-
век», а 64% — чтобы он «вновь был 
избран» президентом. «И по-друго-
му, скорее всего, не будет»,— заявил 

”
Ъ“ глава правления Центра полити-

ческих технологий Борис Макарен-
ко. По его словам, «на президент-
ских выборах избиратели голосуют 
максимально рационально, так как 
выбирают 

”
хозяина, который дол-

жен держать страну“». В таком кон-
тексте альтернативу Владимиру Пу-
тину мог бы составить «новый, силь-
ный, публичный политик, которо-
го нет». А давно известные полити-
ки, по прогнозу эксперта, могут рас-
считывать лишь на голоса «электора-
та своих партий», победу им не обес-
печат даже те, «кто готов проголосо-
вать за любого другого, лишь бы не 
за Путина».

Виктор Хамраев

Россияне не нашли альтернативы 
Владимиру Путину
«Левада-центр» обозначил перспективы  
президентских выборов 2018 года

Врио главы Калининградской 
области Антон Алиханов пред-
ложил вместе с губернатор-
скими выборами 10 сентября 
провести региональный рефе-
рендум на тему застройки. Он 
сообщил ”Ъ“, что тематика го-
лосования пока определяется. 
Ранее источник ”Ъ“ в админист-
рации президента говорил, что 
в Кремле намерены повышать 
явку на президентских выборах 
в 2018 году с помощью местных 
референдумов. Иркутский гу-
бернатор Сергей Левченко уже 
предложил вынести на рефе-
рендум вопрос возвращения 
выборов мэров.

Антон Алиханов предложил про-
вести в регионе одновременно с гу-

бернаторскими выборами референ-
дум по вопросам застройки зеленых 
зон и морского побережья в регио-
не. «Нужно при этом четко сформу-
лировать вопрос, который мы гра-
жданам зададим. Для меня есть ряд 
проблем в Калининграде, по кото-
рым мне хотелось бы услышать мне-
ние граждан»,— сказал врио губер-
натора. Как сообщил 

”
Ъ“ господин 

Алиханов, «подготовка к референду-
му относится к компетенции обще-
ственно-политического совета», а те-
матика голосования пока не опреде-
лена. «Уже поступило около 20 пред-
ложений о возможных вопросах, ко-
торые могут быть вынесены на голо-
сование для получения обществен-
ного согласия. После того как совет 
определит окончательную тематику 

референдума, она будет представле-
на широкой общественности и нач-
нутся организационные процеду-
ры»,— пояснил он.

Первый замглавы регионального 
политсовета калининградского отде-
ления «Единой России» Андрей Ко-
лесник заверил 

”
Ъ“, что проблем у 

инициативы главы региона по про-
ведению референдума не будет. «Мы 
обсудим ее, обсудим вопросы голосо-
вания, но референдум повышает ин-
терес к выборам, это расширение де-
мократии, учет мнения жителей. Мы 
такую идею поддержим»,— сказал он.

Ранее собеседник 
”
Ъ“ в админист-

рации президента сообщал: в Крем-
ле задумались о проведении регио-
нальных референдумов по местным 
проблемам в день президентских вы-

боров 2018 года для повышения яв-
ки (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). Иркутский 

губернатор коммунист Сергей Лев-
ченко уже предложил провести в об-
ласти референдум по возвращению 
прямых выборов мэров. Высокопо-
ставленный ярославский единоросс 
сказал 

”
Ъ“, что Ярославская область 

«не предполагалась для проведения 
эксперимента по повышению явки 
с помощью референдума», хотя он 
слышал о «таком эксперименте».

Бывший депутат калининград-
ского заксобрания Соломон Гинзбург 
считает, что инициатива врио губер-
натора может не помочь повышению 
явки на выборах. «Это, скорее всего, 
идея политтехнологов, работавших 
еще с бывшим главой области Нико-
лаем Цукановым. Все будет зависеть 

от вопросов, которые вынесут на ре-
ферендум, какого он будет значения: 
общерегиональный или свой для 
каждого муниципалитета. Пока это 
выглядит как удобная идея для рас-
пила средств технологами»,— счита-
ет господин Гинзбург. Он полагает, 
что экологические вопросы и вопро-
сы застройки людей на участки не 
привлекут, достаточно «честно задей-
ствовать механизмы общественно-
го обсуждения таких вопросов, кото-
рые есть в законодательстве». Экс-де-
путат отметил: референдум призна-
ется состоявшимся при явке более 
50%, но «при обсуждении застройки 
такое количество набрать очень слож-
но». «Если референдум признают не-
состоявшимся, это будет проблемой 
для Алиханова»,— заключил он.

Политолог, бывший руководитель 
регионального департамента адми-
нистрации президента Андрей Коля-
дин, напротив, считает референдум 
хорошим средством для повышения 
явки и не исключает, что врио губер-
наторов других регионов им также 
воспользуются. «Референдумы вызы-
вают интерес сами по себе, это собы-
тие редкое, но вопросы на них долж-
ны быть актуальными и острыми»,— 
считает он. Эксперт ожидает, что «об-
катка референдумов перед прези-
дентскими выборами» может пройти 
в нескольких регионах. «Но надо по-
нимать, что эффективность будет за-
висеть от команд, которые проводят 
референдумы. В Калининграде хоро-
шая команда»,— считает политолог.

Андрей Перцев

Антон Алиханов идет на выборы с референдумом
Врио губернатора Калининградской области намерен повысить явку

Комитет гражданских иници-
атив Алексея Кудрина (КГИ) в 
докладе «Место для местного 
самоуправления в России» про-
анализировал работу внутриго-
родских районов, введенных в 
2014–2015 годах в Челябинске, 
Самаре и Махачкале. КГИ нашел 
в их работе и плюсы, и минусы. 
Эксперты считают, что разде-
лить на внутригородские райо-
ны можно и городские округа, 
создаваемые на территории му-
ниципальных районов, но только 
на время, пока в законодатель-
стве не будет прописан меха-
низм создания таких округов.

В своем докладе КГИ отметил, что 
деление городских округов на вну-
тригородские районы повысило 
управляемость политическими про-
цессами в столицах регионов, хотя в 
2014 году «было введено с формаль-
ным посылом на приближение влас-
ти к населению». Децентрализации 
власти в Челябинске, Самаре и Ма-
хачкале практически не произош-
ло, считают авторы доклада, потому 
что районы не получили достаточно-
го объема полномочий, финансиро-
вания и ответственности: «Фактиче-
ски круг их компетенции ограничен 
благоустройством». Районы подчи-
нены городу и региону, и механизм 
решения проблем практически не 
изменился.

Разделить городские округа на вну-
тригородские районы и сохранить 
выборы депутатов в поселениях пред-
ложили глава комитета по местному 
самоуправлению (МСУ) Совета феде-
рации Дмитрий Азаров и сенатор Вя-
чеслав Тимченко, возглавляющий 
экспертный совет Всероссийского со-
вета местного самоуправления. Про-

изошло это в ответ на жесткую крити-
ку закона, давшего регионам право 
объединять все поселения муници-
пальных районов в городские округа, 
упраздняя в них муниципальные ор-
ганы власти (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). Экс-

перты заявили, что таким образом 
уничтожается поселенческий уро-
вень МСУ, которое фактически ста-
новится одноуровневым, а для жите-
лей окраинных поселений городская 
власть и муниципальные услуги ста-
нут фактически недоступными.

Эксперты КГИ нашли во внутри-
городских районах и положитель-
ные моменты: рост доступности 
власти и влияния периферии на 
центр; появление возможности для 
реализации проектов инициатив-
ных граждан, развития территори-
ального общественного управления 
и системы общественных палат. Та-
кую модель, считают эксперты КГИ, 
можно использовать при преобра-
зовании муниципальных районов 
в городские округа. Но сначала на-
до «определить статус населенных 
пунктов как базовых территориаль-
ных единиц; критерии их создания 
и упразднения». В регионах с низкой 
плотностью населения, пояснил 

”
Ъ“ 

эксперт КГИ Андрей Максимов, воз-
можно создание объединенных му-
ниципалитетов, введение одноуров-
невой системы МСУ. А в местности с 
высокой и средней плотностью на-
селения необходимо установить ли-
мит на размеры территорий поселе-
ний и городских округов. Также КГИ 
выступает за возвращение прямых 
выборов глав городов и депутатов 
горсовета.

Как отметил Андрей Максимов, 
при преобразовании муниципаль-
ных районов в городские округа 

«нужны гарантии против произвола 
губернаторов»: должна быть терри-
ториальная политика, которую надо 
закрепить законодательно «в соотно-
шении с экономической политикой». 
Он считает, что для сохранения посе-
ленческого уровня МСУ должно быть 
гибкое разделение полномочий меж-
ду государственной и местной вла-
стями. Несвойственные муниципа-
лам функции вроде обеспечения без-
опасности или борьбы с террориз-
мом надо убрать. Также, по мнению 
господина Максимова, необходимо 
уйти от «бессмысленной циркуля-
ции денег от поселений к регионам и 
обратно». Но главное для деятельнос-
ти МСУ, считают в КГИ, инициатива 
жителей, которая развивается только 
там, где у МСУ «есть финансы и ресур-
сы; если же все решает субъект РФ, то 
к нему люди и обращаются».

Бывший вице-премьер, прези-
дент Конгресса муниципальных 
образований Олег Сысуев напом-
нил, что он «работал в комиссии 
Дмитрия Козака по подготовке зако-
на (в 2003 году.— 

”
Ъ“)»: «Мы говори-

ли о самостоятельности МСУ, как на-
писано в Конституции РФ, а теперь 
местного самоуправления не стало». 
По его мнению, «все, кто говорит о 
МСУ как о власти на расстоянии вы-
тянутой руки, лукавят»: «Какая же 
это власть без денег и полномочий. 
Они не о власти говорят, а о структу-
ре, куда в случае чего люди смогут 
выпустить пар». Научный руководи-
тель Высшей школы экономики Ев-
гений Ясин сказал 

”
Ъ“, что «верти-

каль власти удобна для управления, 
но в целом лишает активное населе-
ние тех возможностей, которые дает 
рыночная демократия». 

Наталья Городецкая

Комитет гражданских 
инициатив проверил 
внутригородские округа
В муниципальной реформе эксперты  
нашли не только минусы

Д О С Ь Е С А М Ы Е  З А Р А Б АТ Ы В А Ю Щ И Е  Г У Б Е Р Н АТ О Р С К И Е  Ж Е Н Ы

Супруга президента Татарстана 
Гульсина Минниханова в 2016 году 
заработала 2,35 млрд руб., став второй 
по доходам среди жен за всю историю 
декларационных кампаний глав регионов.

Лидером рейтинга остается жена 
бывшего мэра Москвы Юрия Лужкова 
Елена Батурина, которая по итогам  
2009 года задекларировала доход в размере 
30,94 млрд руб. (в 3,9 тыс. раз больше, 
чем заработок самого градоначальника). 
Годом ранее экс-глава компании «Интеко» 
заработала почти в 4,5 раза меньше —  
около 7 млрд руб.

Актриса краевого Драматического 
театра имени Горького, супруга бывшего 
приморского губернатора Сергея 
Дарькина Лариса Белоброва в 2010 
году заработала 1,73 млрд руб. (в 2009 

году — 540 млн руб., в 2008 году — 145 млн 
руб.). В администрации края поясняли, что 
ее высокие доходы формировались «за счет 
заработной платы, продажи акций и получен-
ных дивидендов».

Ольга Богомаз, супруга губерна-
тора Брянской области Александра Бого-
маза, в 2015 году заработала 910,5 млн 
руб., что в 296 раз превысило доход мужа. 
Годом ранее она также возглавила рейтинг 
самых зарабатывающих губернаторских жен 
с доходом 695,4 млн руб.

Ольга Груздева, супруга экс-гу-
бернатора Тульской области Влади-
мира Груздева, в 2014 году заработала 
619,5 млн руб. Сам глава региона в том же 
году получил доход в размере 1,73 млрд 
руб., возглавив рейтинг самых высокоопла-
чиваемых губернаторов.

Год назад супруга главы Татарстана 
задеклари ровала 256,6 млн руб.

с1

Рустам Минниханов 
заработал в 313 раз 
меньше своей супруги 
Гульсины 
ФОТО ИА «ТАТАР-ИНФОРМ»
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Как стало известно ”Ъ“, на днях 
в Улан-Удэ были арестованы фи-
гуранты расследования мас-
штабных хищений в единствен-
ном региональном банке Бурятии 
— ПАО «Байкалбанк» — бывшие 
председатель правления кре-
дитного учреждения Виталий 
Авдеев, акционер Константин 
Слободчиков, экс-зампред Ар-
ксбанка Александр Герасименко 
и их предполагаемые сообщни-
ки. По версии правоохраните-
лей, перед лишением лицензии 
и банкротством финансовой ор-
ганизации под видом выдачи 
кредитов и вексельных операций 
злоумышленники вывели через 
подконтрольные им кредитные 
учреждения из Байкалбанка не-
сколько миллиардов рублей.  
При этом проверяется информа-
ция о том, что группировка пред-
полагаемых махинаторов могла 
иметь отношение к банкротству 
и других банков, а общий ущерб 
от ее деятельности может дости-
гать 300 млрд руб.

По данным источников 
”
Ъ“, опе-

рация по задержанию фигурантов 
этого расследования была прове-
дена по следственному поручению 
МВД Бурятии несколько дней на-
зад в Москве. Оперативные группы, 
в которые входили сотрудники УЭ-
БиПК ГУ МВД по Москве и их бурят-
ские коллеги, в сопровождении бой-
цов Росгвардии выехали по несколь-
ким адресам, где проживали быв-
ший председатель правления ПАО 
«Байкалбанк» Виталий Авдеев, Конс-
тантин Слободчиков, которому при-
надлежало 4,39% акций Байкалбан-
ка (по данным ЦБ, он входил в «спи-
сок лиц, под контролем либо значи-
тельным влиянием которых нахо-
дится банк»), экс-зампред Арксбанка 
Александр Герасименко и «иные ли-
ца». Задержанных в тот же день само-
летом доставили в Улан-Удэ, где Со-
ветский райсуд по ходатайству след-
ственного управления МВД Бурятии 
избрал им меру пресечения в виде 
содержания под стражей.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело о 

злоупотреблениях в Байкалбанке, 
единственном региональном кре-
дитном учреждении Бурятии (ли-
шен лицензии 18 августа прошлого 
года), республиканское МВД возбу-
дило в ноябре 2016 года по ст. 196 
УК РФ (преднамеренное банкрот-
ство). Сначала расследование ве-
лось в отношении неустановлен-
ных лиц из числа бывших руково-
дителей банка. Со временем следст-
вие пришло к выводу, что преступ-
ная группа, в которую входили экс-
акционеры и топ-менеджеры само-
го Байкалбанка, а также их сообщ-
ники, вывела огромные суммы, в 
том числе и через другие подкон-
трольные им кредитные учрежде-
ния. Действия подозреваемых, в 
отношении которых в апреле это-
го года было возбуждено новое де-
ло, квалифицированы как «растра-
та чужого имущества в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Бывший сотрудник Байкалбанка 
на условиях анонимности сообщил 

”
Ъ“, что за последнее время многих 

его коллег вызвали на допросы, на 
которых помимо прочего следст-
вие интересовалось и деятельнос-
тью нынешних фигурантов рассле-
дования. Тем временем, по инфор-
мации источников 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, на данный мо-
мент в рамках уголовного дела на-
значены и уже проводятся несколь-
ко десятков экспертиз, в том числе 
финансовых, по результатам кото-
рых будет точно определена сумма 
ущерба по делу. Ранее Агентство по 
страхованию вкладов говорило о 
выявленной на начало конкурсно-
го производства «дыре» примерно в 
6 млрд руб.

Преступная схема, по данным 
правоохранителей, была вполне 
традиционной. Как говорилось в об-
народованном еще в конце прошло-
го года решении Арбитражного суда 

Бурятии о банкротстве Байкалбан-
ка, в кредитном учреждении были 
выявлены хищение кредитных до-
сье, недостача движимого имуще-
ства и признаки преднамеренного 
банкротства. «Установлено, что в пе-
риод с 1 января по 18 августа 2016 
года руководство публичного акци-
онерного общества совершило ряд 
сделок с ценными бумагами и зо-
лотом, а также по отчуждению дви-
жимого и недвижимого имущества 
банка, получив взамен векселя, фак-
тически не имеющие рыночной сто-
имости,— говорилось в судебном 
решении.— Кроме того, произве-
дены выдача заведомо безвозврат-
ных кредитов, снятие обременения 
с недвижимого имущества, находя-
щегося в залоге по кредитным дого-
ворам, совершена уступка прав тре-
бования кредитных портфелей». По 
итогам проверки обанкротившего-
ся Байкалбанка, проведенной вре-
менной администрацией по указа-
нию Банка России, выявлены при-
знаки вывода руководством, собст-
венниками и должностными лица-
ми ликвидных активов на общую 
сумму более 4,2 млрд руб. Выводи-
лись в том числе средства, направ-
ляемые местными жителями на оп-
лату ипотеки, детских садов, школ, 
коммунальных услуг и т. п.

Отметим, что Виталий Авдеев 
был назначен председателем прав-
ления Байкалбанка на внеочеред-
ном собрании акционеров, к сво-
им обязанностям он приступил 19 
июля 2016 года. Как ранее сообща-
лось, в преддверии собрания со-
став акционеров кредитного учре-
ждения был изменен, более 53% 
акций было продано жителям Мо-
сквы, Ростовской области и Красно-
дарского края. Самому Виталию Ав-
дееву на тот момент принадлежало 
8,19% акций банка. На состоявшей-
ся в тот период пресс-конференции 
он сообщил журналистам, что яв-
ляется профессиональным банки-
ром, работал в кредитных учрежде-
ниях только на «руководящих долж-
ностях». По данным СМИ, в разное 
время он возглавлял региональ-
ную сеть ОАО «Желдорбанк», ФИ-
НАРС банк.

Между тем источники 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах сооб-
щили: сейчас ведется проверка на 
возможную причастность некото-
рых фигурантов этого расследова-
ния к банкротствам других банков 
и выводу средств из них. В частно-
сти, говорят собеседники 

”
Ъ“, яко-

бы в материалах дела упоминают-
ся названия Мособлбанка, банка 
«Интеркоммерц», РУбанка и неко-
торых других. В связи с этим сто-
ить напомнить, что в прошлом го-
ду, как рассказывал 

”
Ъ“, Измайлов-

ский райсуд Москвы признал быв-
ших совладельца Мособлбанка Ан-
джея Мальчевского, председателя 
правления Виктора Янина и его за-
местителя Юлию Зедину виновны-
ми в масштабном хищении средств 
кредитного учреждения и назначил 
им четыре, семь (с учетом ранее вы-
несенного приговора) и три года ко-
лонии соответственно. А сам банк 
подал к господину Мальчевскому 
иск о возмещении ущерба на сумму 
67,8 млрд руб.

Кроме того, ранее 
”
Ъ“ сообщал, 

что в производстве Следственного 
комитета РФ находится уголовное 
дело бывшего председателя прав-
ления банка «Интеркоммерц» Алек-
сандра Бугаевского. Находящийся в 
розыске экс-финансист обвиняется 
в выводе из своего банка незадолго 
до отзыва у учреждения лицензии 
почти 4 млрд руб. Всего же, говорят 
источники 

”
Ъ“, если подтвердится 

версия о том, что в банковской сфе-
ре действовала преступная группа, 
которая последовательно банкро-
тила банки или незаконно выводи-
ла из них средства, то общий ущерб 
от деятельности злоумышленников 
может составить до 300 млрд руб.

Марина Денисова, Улан-Удэ; 
Олег Кутасов

Фигурантов дела  
о бурятском банке 
нашли в Москве
Бывшие топ-менеджеры Байкалбанка 
подозреваются в многомиллиардном 
хищении

На прошлой неделе истек 
предельный срок направ-
ления в прокуратуру резо-
нансного уголовного дела 
об обвинении в педофилии 
священника Глеба Грозов-
ского для утверждения об-
винительного заключения. 
Срок содержания обвиня-
емого под стражей исте-
кает 21 мая, и если дело 
не поступит в суд для на-
значения к рассмотре-
нию, он должен быть осво-
божден, считает защита 
священника. При этом об-
винение господину Гро-
зовскому дважды предъ-
являлось в отсутствие 
законного адвоката, под-
твердила квалификацион-
ная комиссия Адвокатской 
палаты Санкт-Петербурга.

Глеб Грозовский, бывший 
настоятель храма Иоанна Во-
ина в Ленинградской обла-
сти, экс-советник гендирек-
тора футбольного клуба «Зе-
нит» и отец четверых детей, 
был экстрадирован 7 сентя-
бря 2016 года из Израиля в 
связи с обвинением в педо-
филии. Как сообщил 

”
Ъ“ ад-

вокат Михаил Уткин, дело 
его подзащитного Грозовско-
го должно было быть направ-
лено в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного 
заключения за 24 дня до исте-
чения срока его содержания 
под стражей (21 мая), то есть 
до 28 апреля. Однако дело в 
прокуратуру не направлено, 
сообщили 

”
Ъ“ в ГСУ СКР по 

Санкт-Петербургу. Непосту-
пление дела подтвердили и 
в прокуратуре. При этом про-
токол об ознакомлении с де-
лом, по словам господина Ут-
кина, был оформлен еще 11 
апреля. Ранее господин Гро-
зовский и его адвокат офи-
циально отказались знако-
миться с материалами дела, 
ссылаясь на то, что следова-
тель Борис Смирнов предста-
вил его не в полном объеме, 
как требует УПК. Однако сле-
дователь счел, что адвокат от-
казываться от ознакомления 
с делом не вправе, направил 

представление в Минюст о 
лишении господина Уткина 
адвокатских полномочий и 
добился в судах ограничения 
срока ознакомления адвока-
та с делом до 11 апреля (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). При этом с 

делом знакомился назначен-
ный следователем адвокат 
Сергей Иванов, несмотря на 
то что от его услуг Глеб Грозов-
ский отказался.

В Адвокатскую палату 
Санкт-Петербурга поступи-
ли обращение главы ГСУ СКР 
Александра Клауса и пред-
ставление Главного управле-

ния Минюста по Санкт-Пе-
тербургу о привлечении к 
дисциплинарной ответст-
венности господина Уткина, 
а также жалоба сестры Глеба 
Грозовского Любови с требо-
ванием лишить полномочий 
адвоката Иванова за незакон-
ное вступление в дело. Пала-
та с позицией следствия и су-
да не согласилась. Комиссия 
по защите профессиональ-
ных прав адвокатов палаты 
единогласно признала пра-
вомерными действия адвока-
та Уткина, а квалификацион-
ная комиссия палаты столь 
же однозначно сочла участие 
адвоката Иванова в деле Гле-
ба Грозовского незаконным. 
Санкцию в связи с его дисци-
плинарным проступком дол-
жен определить Совет пала-
ты, однако признание его со-
вершения свидетельствует о 
том, что обвинение отцу Гле-
бу было предъявлено с на-

рушением закона, посколь-
ку присутствовавший при 
этом адвокат Иванов не имел 
права осуществлять защиту, 
а Михаил Уткин находился 
на больничном. Напомним, 
и первичное обвинение свя-
щеннику было предъявле-
но в сентябре прошлого го-
да с аналогичным нарушени-
ем: тогда Михаил Уткин был 
на четыре месяца незаконно 
отстранен следствием от уча-
стия в деле (в конце года гла-
ва ГСУ СКР это решение отме-
нил), а назначенный следст-
вием на тот момент адвокат 
Олег Дробышев уже отстра-
нен от исполнения таких 
полномочий Адвокатской 
палатой Санкт-Петербурга за 
незаконное участие в деле го-
сподина Грозовского. По дан-
ным Главного управления 
Минюста, за последние два 
года ни одна жалоба следст-
венных органов на действия 

адвокатов не была признана 
Адвокатской палатой города 
обоснованной.

Как сообщил 
”
Ъ“ Михаил 

Уткин, он и его подзащитный 
направили около ста жалоб и 
ходатайств о нарушениях со 
стороны следствия — в том 
числе на то, что уже в течение 
почти двух лет остаются не-
допрошенными свидетели 
защиты, которые могут под-
твердить несовершение свя-
щенником вменяемых ему 
преступлений. В связи с этим 
в прокуратуру направлено хо-
датайство отправить дело при 
его поступлении на доследо-
вание. В этом случае, пояс-
нил господин Уткин, его под-
защитный, проведший под 
стражей уже около трех лет с 
момента задержания в Израи-
ле, должен быть освобожден.

Анна Пушкарская, 
Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Заключение  
без обвинения
В прокуратуре не получили в срок дело Глеба Грозовского

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  Б А Й К А Л Б А Н К

Банк основан 24 декабря 1993 года. Учредителями выступили крупнейшие государственные 
и коммерческие предприятия Бурятии — золотодобывающее «Бурятзолото» и внешнетор-
говое акционерное общество «Бурятвнешторг». Являлся крупнейшим банком в Бурятии. 
Оказывал весь спектр банковских услуг. С декабря 2004 года являлся участником системы 
страхования вкладов.

Бенефициарами Байкалбанка выступали РНПФ «Социальная защита» — 10,89%,  
ООО «КБ ”Судостроительный банк“» — 10,54% и другие компании. Банк имел три филиала, 
собственную сеть банкоматов — 270 устройств. Численность персонала на 1 апреля 2016 
года составляла 837 человек. По состоянию на 1 августа 2016 года занимал 222-е место в РФ 
по сумме чистых активов (10,1 млрд руб.) Объем средств граждан составлял 3,2 млрд руб.  
За пять месяцев 2016 года понес убыток в размере 344 млн руб.

18 августа 2016 года ЦБ отозвал лицензию Байкалбанка — причиной послужила потеря 
банком собственного капитала. 24 октября того же года арбитражным судом Бурятии он  
был признан банкротом. 11 ноября было возбуждено дело о преднамеренном банкротстве 
Байкалбанка.

Как стало известно ”Ъ“, 
Высокий суд Лондона рас-
смотрит заявление о бан-
кротстве экс-главы НПО 
«Космос» Андрея Черня-
кова, задолжавшего Бан-
ку Москвы (присоединен 
к группе ВТБ) более 30 мл-
рд руб. В случае удовлет-
ворения требований кре-
дитора для погашения 
долгов будут распроданы 
активы бизнесмена по все-
му миру. Среди них — вил-
ла под Флоренцией, кото-
рую адвокаты бизнесмена 
пытались освободить из-
под ареста, утверждая, 
что «за банком-кредито-
ром стоит президент Рос-
сии». Итальянский суд им 
не поверил.

Обжалуя решение лон-
донского суда, арестовавше-
го среди прочих активов це-
лый комплекс, состоящий 
из 11 жилых строений с 60 
комнатами, бассейна, тен-
нисного корта и десятка хоз-
построек, расположенных 
на 4 га земли во Флоренции, 
юристы Андрея Чернякова 
указывали, что оно не рас-
пространяется на юрисдик-
цию Италии. Кроме того, ад-
вокаты отмечали, что в деле 
изначально были допуще-
ны нарушения, когда в 2015 
году Мещанский райсуд Мо-
сквы взыскал с господина 
Чернякова как с поручителя 
долги по кредитам, взятым 
в банке НПО «Космос», в том 
числе на достройку Алабя-
но-Балтийского тоннеля. По 
версии защитников, Банк 
Москвы был связан с пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным, и якобы по 
этой причине Мещанский 
райсуд, рассматривая иски 
финансовой структуры, «не 
мог вынести независимое 
решение». Сам же арест не-
движимости во Флоренции 

они называли необоснован-
ным по той причине, что в 
процедуре не участвовали 
представители господина 
Чернякова.

Кредиторы экс-главы 
«Космоса» в свою очередь 
указали, что лондонский 
суд признал обоснован-
ность решений Мещанско-
го райсуда Москвы в отно-
шении Андрея Черняко-
ва. Суд обязал бизнесмена, 
кстати объявленного МВД 
России в международный 

розыск по обвинению в осо-
бо крупном мошенничест-
ве, раскрыть все свои акти-
вы и принял решение об 
их аресте. Однако, как гово-
рится в судебных докумен-
тах, воспользовавшись дли-
тельностью процедуры раз-
бирательства в Лондоне, го-
сподин Черняков не только 
скрыл часть своих активов, 
но и начал их распродавать.

По данным кредито-
ра, ответчик через компа-
нию-посредника, в частно-
сти, продал яхту St. David за 
€18,2 млн, из которых полу-
чил €16,3 млн. Затем реали-
зовал самолеты Bombardier 
L e a r j e t  и  B o m b a r d i e r 
Global, выручив еще око-
ло €17,8 млн. В этой связи, 

посчитала судья Патриция 
Помпеи, существует «опас-
ность промедления» — ос-
тающийся в распоряжении 
должника актив в виде жи-
лого комплекса также мо-
жет быть выведен на треть-
их лиц.

В итоге госпожа Помпеи 
отклонила жалобу предста-
вителей Андрея Черняко-
ва, а заодно обязала их воз-

местить все расходы, связан-
ные с процессом, в размере 
€70 тыс. В эту сумму, отме-
тим, входит и оплата работы 
представителей банка.

По данным источников, 
Банк Москвы уже обратил-
ся в лондонский суд с заяв-
лением о признании Анд-
рея Чернякова банкротом. 

Его решение назначено на 
середину мая.

Если требования кре-
дитора будут удовлетворе-
ны, суд должен назначить 
финансового управляюще-
го, который проведет реви-
зию оставшихся активов го-
сподина Чернякова. К по-
следним, кстати, относится 
не только недвижимость во 
Флоренции, предваритель-
но оцениваемая в €49 млн, 
но и, например, трехком-
натные апартаменты в ду-
байском небоскребе Fairooz 
Tower. Затем управляющий 
должен распродать активы, 
направив вырученные сред-
ства в банк. Адвокаты самого 
господина Чернякова от ком-
ментариев воздерживаются.

При этом следует отме-
тить, что в Британии уже за-
вершились аукционы, на ко-
торых распродавалось иму-
щество господина Черняко-
ва, изъятое судебными при-
ставами-исполнителями из 
двух домов, которые беглый 
строитель снимал в Лондо-
не и его пригороде. С молот-
ка, в частности, за £101 тыс. 
ушел Rolls-Royce предпри-
нимателя, а ювелирные из-
делия и часы — за £180 тыс. 
Всего аукционы принесли 
кредитору £306 тыс.

«Банк удовлетворен ре-
шением суда Флоренции, 
оставившим в силе арест 
виллы Андрея Чернякова. 
Наша основная цель при ра-
боте с проблемной задол-
женностью — возврат кре-
дитных средств банка. ВТБ 
продолжит отстаивать свои 
интересы в рамках разбира-
тельства с господином Чер-
няковым и его структурами 
в судебном порядке для воз-
врата задолженности в пол-
ном объеме»,— отметили в 
пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

До последнего замка
Сбежавшего из России строительного магната банкротят в Лондоне

Как говорится в судебных документах, 
воспользовавшись длительностью процедуры 
разбирательства в Лондоне, господин Черняков  
не только скрыл часть своих активов, но и начал 
их распродавать

Итальянская вилла 
экс-президента 
НПО «Космос»  
Андрея Чернякова  
осталась под аре-
стом, наложенным 
лондонским судом
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Глеб Грозовский 
может выйти  
на свободу в связи  
с нарушением  
процессуального 
срока передачи  
дела в прокуратуру, 
считает его защита 
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

КОРЯКОВА
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Количество задержан-
ных в результате не-
санкционированных 
митингов в минувшие 
выходные и празднич-
ные дни превысило сот-
ню, часть их арестована. 
Представители «Откры-
той России», выступив-
шей организатором ак-
ции 29 апреля в ряде 
российских городов, 
уже заявили о наруше-
ниях при задержании. 
Накануне акции вступи-
ли в силу поправки к УК 
РФ, вводящие наказание 
за фальсификацию про-
токолов и доказательств 
по административным 
делам.

Акция «Открытой России» 
29 апреля по сбору протест-
ных писем в адрес президен-
та РФ в Москве прошла без 
задержаний, но в других го-
родах задержали несколь-
ко десятков человек. Так, в 
Горно-Алтайске, Орле и Тю-
мени сотрудники полиции 
останавливали организато-
ров еще на подходах к ме-
стам сбора. Больше всего бы-
ло задержано в Санкт-Петер-
бурге (не менее 63 человек), в 
Туле (21) и Кемерово (14). Все-
го в десяти городах было за-
держано более 110 человек. В 
основном составлялись про-
токолы по ст. 20.2 КоАП РФ 
(нарушение установленного 
порядка шествий и митин-
гов). Несколько человек бы-
ли обвинены в «неповино-
вении сотруднику полиции» 
по ст. 19.3 КоАП РФ. Предста-
вители «Открытой России» 
уже заявили о нарушени-
ях при задержании. В Каза-
ни активистка движения Да-
рья Кулакова была обвине-
на в неповиновении поли-
ции и осуждена на десять су-
ток административного аре-
ста. Она отказалась пройти с 
полицейскими и требовала 
сообщить ей основания за-
держания. «Мы были увере-
ны, что будет штраф,— сооб-
щила 

”
Ъ“ координатор мос-

ковского отделения 
”
Откры-

той России“ и руководитель 
правозащитного направле-
ния движения Мария Баро-
нова.— Они говорят, что Да-
ша сопротивлялась поли-

ции, но этот момент был за-
писан на видео — она спо-
койно прошла в машину». 
Суды состоялись и в Санкт-
Петербурге: обвиняемые 
получили штрафы от 500 до 
1000 руб. Рассмотрение де-
ла юриста Дениса Идрисова 
длилось весь день 30 апреля 

до двух часов ночи 1 мая, рас-
сказал координатор «Откры-
той России» в Санкт-Петер-
бурге Андрей Пивоваров. В 
итоге судья отложил рассмо-
трение на 2 мая. Господин 
Идрисов поздно вечером 29 
апреля пришел в отдел по-
лиции №22 к задержанным 
и стал выяснять, почему лю-

дей держат в полиции более 
трех часов без составления 
протокола, но в результате 
сам оказался в изоляторе. 
Представитель ГУВД Санкт-
Петербурга на суде сообщил, 
что господин Идрисов вор-
вался на рабочее совещание 
и напугал ребенка.

1 мая в Москве были за-
держаны веганы, присое-
динившиеся к празднично-
му шествию, а в Санкт-Пе-
тербурге — ЛГБТ-активисты. 
Количество задержанных в 
этот день может составить 
три десятка человек.

Тем временем с 28 апреля 
вступили в силу поправки к 

ст. 303 УК РФ, вводящие уго-
ловное наказание за фаль-
сификацию доказательств 
и протоколов по админист-
ративным делам. Совет при 
президенте РФ по правам че-
ловека (СПЧ) настаивал на 
этих поправках с 2011 года. 
В СПЧ напоминают о «фак-
тах наказания участников 
не согласованных с властя-
ми массовых мероприятий 
на основании не соответст-
вующих действительности 
рапортов и свидетельских 
показаний сотрудников по-
лиции». «В теории раньше 
тоже можно было наказы-
вать полицейских за фаль-
сификацию протоколов 
— по ст. 292 УК РФ (служеб-
ный подлог), но прокурату-
ра и СК так не считали. Да и 
наказание по 292-й серьез-
ней — до двух лет. Новая по-
правка предусматривает на-
казание в виде штрафа, обя-
зательных работ или ареста 
до четырех месяцев»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член СПЧ Андрей 

Бабушкин. Он подчеркнул, 
что «без политической во-
ли и воли сотрудников МВД, 

СК и прокуратуры» эта по-
правка также работать не бу-
дет. По мнению адвоката Ва-
лентина Карелина, который 
защищает задержанных на 
митингах 26 марта, поправ-
ка может даже усложнить 
работу в судах. «Если раньше 
судьи хоть иногда, но пре-
кращали производство по 
административным делам 
из-за плохо составленных 
протоколов, то теперь они 
будут помнить, что прекра-
щение может обернуться 
уголовным наказанием для 
полицейского, и будут дово-
дить дела до конца»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ господин Карелин.

Анастасия Курилова

Поправки  
вышли к митингам
Введены дополнительные наказания для полицейских  
за фальсификацию доказательств по административным делам

Российским библиотекарям мо-
гут запретить обсуждать в ин-
тернете политику, религию, 
межнациональные отношения 
и проблемы на работе. С такой 
инициативой выступила Рос-
сийская библиотечная ассоци-
ация — организация разработа-
ла проект «Правил поведения в 
социальных сетях» для сотруд-
ников всех библиотек, включая 
вузовские и музейные. Юристы 
называют документ «очевид-
но противозаконным» и совету-
ют библиотекарям обращаться 
в прокуратуру.

Российская библиотечная ассоци-
ация (РБА) была учреждена в 1994 го-
ду. Сейчас в нее входят более 500 уч-
реждений от федеральных Прези-
дентской библиотеки, Российской 
государственной библиотеки и Рос-
сийской национальной библиотеки 
до, например, библиотеки профсо-
юзного комитета Верхнесалдинско-
го металлургического производст-
венного объединения. Кроме того, в 
систему РБА входят библиотеки ря-
да вузов (включая МГУ и РГГУ), музе-
ев (в том числе ГМИИ им. Пушкина) 
и даже книгохранилище Государст-
венной думы.

В ближайшее время сотрудни-
ки всех этих библиотек могут столк-
нуться с неожиданными ограничени-
ями своей личной жизни — РБА под-
готовила проект документа «Прави-
ла поведения сотрудников библио-
теки в социальных сетях». «Сотрудни-
кам библиотеки рекомендуется воз-
держаться в публикациях в социаль-
ных сетях, блогах и форумах от рез-
ких заявлений любой окраски по во-
просам: политики, национальности, 
сексуальной ориентации, религии. А 
также от публикаций порнографиче-
ского, агрессивного, оскорбительно-
го характера»,— требуют разработчи-
ки. В правилах говорится, что сотруд-
ник библиотеки имеет полное пра-
во обсуждать с друзьями и близкими 
свою работу, «однако необходимо воз-
держаться от негативных замечаний 
в адрес библиотеки или ее читателей 
в публичном поле». «Не рекомендует-
ся размещать какую-либо информа-
цию или изображения, компромети-
рующие библиотеку или порочащие 
ее»,— предупреждают в РБА. Доку-
мент заканчивается предупреждени-
ем: «Руководство библиотеки имеет 
право контролировать деятельность 
персонала в социальных сетях. Не-
соблюдение правил поведения пер-
сонала библиотеки является основа-

нием для дисциплинарного взыска-
ния». От наказания не защищены да-
же те, кто не афиширует в соцсетях 
место работы, поскольку «найти эту 
информацию несложно», уверены 
авторы документа.

27 апреля проект был одобрен ра-
бочей группой «Библиотеки и соци-
альные медиа» РБА. На сайте органи-
зации библиотекам предлагалось 
использовать правила в качестве ти-
повых при разработке собственных 
документов. «Проект был подготов-
лен в ответ на многократные запро-
сы региональных библиотек,— рас-
сказала вчера 

”
Ъ“ координатор рабо-

чей группы 
”
Библиотеки и социаль-

ные медиа“ Екатерина Шибаева.— 
Это первичный документ, он выстав-
лен на обсуждение». Она подчеркну-
ла, что РБА получила «огромное ко-
личество замечаний» и сейчас при-
нято решение «осмыслить их, а по-
том переработать документ».

После разговора госпожи Шиба-
евой с корреспондентом 

”
Ъ“ проект 

документа был удален с сайта РБА 
(
”
Ъ“ сохранил его и публикует у себя 

на сайте). Успевший ознакомиться с 
документом юрисконсульт Конфеде-
рации труда России Дмитрий Якушев 
заявил 

”
Ъ“, что считает его «очевидно 

противозаконным». «Прежде всего, 
это нарушение Конституции, кото-
рая гарантирует свободу слова и воз-
можность распространять информа-
цию,— сказал юрист.— Ограничить 
эти права для госслужащих возмож-
но только федеральным законом, а не 
какими-то ведомственными инструк-
циями». По мнению эксперта, введе-
ние таких правил является попыт-
кой распространить трудовые отно-
шения и на нерабочее время: «Работо-
датель может запретить пользовать-
ся на работе соцсетями, если хочет. 
Но он не имеет права контролиро-
вать личную жизнь работника. А тут 
авторы требуют, чтобы сотрудник 24 
часа жил по правилам работодателя».

Согласно Трудовому кодексу, ра-
ботники библиотек должны быть 
официально ознакомлены с прави-
лами под роспись. Юрист советует 
им письменно выразить свое несо-
гласие с подобными требованиями. 
«Согласно ст. 8 Трудового кодекса, 
если локальный нормативный акт 
не соответствует закону, то работник 
не должен его исполнять,— сказал го-
сподин Якушев.— В случае какого-ли-
бо взыскания библиотекарь должен 
обратиться в прокуратуру, трудовую 
инспекцию и суд — вплоть до ЕСПЧ».

Александр Черных

Библиотекарей 
обязывают быть 
сдержаннее 
с широким читателем
Для них подготовили  
правила поведения в соцсетях

В России может быть установ-
лена минимальная цена на об-
учение в автошколах — соот-
ветствующее предложение в 
Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) направила 
Межрегиональная ассоциация 
автошкол, аналогичное обраще-
ние готовит и ДОСААФ. Автош-
колы подсчитали, что стоимость 
курсов по подготовке водителей 
категории B в Москве не может 
быть ниже 46 тыс. руб., а кур-
сы по 15–20 тыс. руб., с их точ-
ки зрения, по сути, незаконные. 
Реакция ФАС России на эту ини-
циативу пока неизвестна, но ра-
нее тюменская антимонополь-
ная служба назвала «картелем» 
и «заговором против потребите-
лей» попытку автошкол догово-
риться о единой цене.

Межрегиональная ассоциация ав-
тошкол (МААШ) обратилась с пись-
мом к руководителю ФАС Игорю 
Артемьеву с просьбой установить 
госрегулирование тарифов «на реа-
лизацию образовательной деятель-
ности по профессиональному об-
учению водителей транспортных 
средств». Соответствующую норму 
МААШ предлагает включить в про-
ект закона «Об основах государствен-
ного регулирования цен (тарифов)», 
который разрабатывает ФАС: доку-
мент определит, в каких отраслях 
может быть введено государствен-
ное ценовое регулирование. Анало-
гичное письмо в ФАС собирается на-
править и ДОСААФ, где также гото-
вят водителей.

Из расчетов МААШ следует, что се-
бестоимость подготовки кандидата 
водителя на категорию B на приме-
ре Москвы и области не может быть 
меньше 33,2 тыс. руб. Для расчета 
брались следующие данные: автош-

кола готовит в среднем 300 человек 
в год, арендует помещение 80 кв. м, 
при этом каждый кандидат получа-
ет положенные 134 часа обучения те-
ории и 56 часов практики. 70% затрат 
приходится на зарплату администра-
торов и преподавательского состава. 
Рекомендованная МААШ минималь-
ная цена обучения одного человека, 
включая 20% рентабельности, 5% 
«расходов на развитие» и 10% на «не-
предвиденные расходы», составляет 
46 тыс. руб. В других регионах цена 
будет иной, ее предлагается рассчи-
тывать по определенной формуле.

Установление минимальной це-
ны обучения, пояснила 

”
Ъ“ прези-

дент МААШ Татьяна Шутылева, не-
обходимо для завершения рефор-
мы образования водителей, кото-
рая идет уже несколько лет. В августе 
2014 года, напомним, вступили в си-
лу новые, более жесткие требования 
к автошколам, площадкам и учеб-
ным классам. Соблюдение этих тре-
бований проверяет ГИБДД, выдавая 
автошколам заключения (без них 
нельзя работать). Но недобросовест-
ные автошколы требований не вы-
полняют, пользуясь пробелами в за-
конах, пояснила 

”
Ъ“ Татьяна Шуты-

лева. Учреждение, к примеру, заклю-
чает годовой договор аренды земли 
площадки или класса, вносит месяч-
ный платеж, а потом, получив заклю-
чение, договор разрывает. Инспек-
торы, даже если знают об этом, ото-
звать заключение не имеют права, а 
дополнительных проверок не про-
водится. Автошколе также нужна ли-
цензия Рособрнадзора, но она дейст-
вует бессрочно, проверки проводят-
ся редко. Дальнейшая экономия до-
стигается за счет урезания курса во-
ждения до 10–30 часов при офици-
альном минимуме 56 часов, расска-
зывает Татьяна Шутылева. В итоге 

конечная цена обучения доводится 
до 15–20 тыс. руб. в Москве, при этом 
«демпингуется весь рынок».

В ФАС России инициативу МААШ 
пока не комментируют. В 2012 году 
союз автошкол Тюменской области 
(объединяет 19 организаций) догово-
рился о единой минимальной цене 
— 25 тыс. руб. за водительский курс, 
но региональное управление ФАС 
России увидело в этом картельный 
сговор и «заговор против потребите-
лей», оштрафовав часть организаций.

«Сейчас в Москве ценовая вилка 
— от 20 тыс. до 46 тыс. руб. для кате-
гории B,— говорит глава московско-
го центра подготовки водителей при 
государственном колледже №21 Бо-
рис Багдасарян.— Люди, которые не 
разбираются во всех тонкостях, вы-
бирают, естественно, более деше-
вый вариант, получая некачествен-
ную услугу». Глава Челябинской об-
ластной ассоциации автошкол Анд-
рей Николаев считает, что реализо-
вать идею МААШ будет очень слож-
но. По его словам, сейчас автошко-
лы активно применяют схему, ког-
да теорию преподают не в классе, 
а методом «дистанционного обуче-
ния». «Человеку за 2–3 тыс. руб. да-
ют доступ к сайту, где он должен из-
учить теорию,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Николаев.— Его никто не контр-
олирует, это не полноценное обуче-
ние, оно не может заменить обще-
ние учеников с преподавателем. Не 
изучаются основы законодательства 
и оказание первой медпомощи, лю-
ди зазубривают билеты и сдают кое-
как экзамен в ГИБДД». Такая схема, 
говорит он, позволяет снижать цену 
курса до 30% (за счет отказа от арен-
ды классов и найма преподавате-
лей). При этом запрет дистанцион-
ного обучения нигде не закреплен, 
говорит он, автошколы обращались 

за разъяснением в Рособрнадзор, и 
тот подтвердил возможность при-
менения такой схемы. «Сначала на-
до закрепить нормативно обуче-
ние только в классах,— говорит го-
сподин Николаев.— А потом можно 
устанавливать ценовой коридор». 
Соучредитель одной из столичных 
автошкол Константин Лейбовский 
считает: в Москве можно, соблюдая 
все правила, организовать курс и за 
30 тыс. руб. «Если закрепить мини-

мальную цену, это приведет к массо-
вому оттоку учеников из автошкол 
из крупных городов в регионы, где 
эта услуга будет, очевидно, дешев-
ле»,— полагает он.

«Автошколы сами договорить-
ся друг с другом не могут, поэтому 
пытаются договориться с регулято-
ром,— говорит старший научный со-
трудник РАНХиГС, эксперт по анти-
монопольному регулированию Ва-
дим Новиков.— Это частая практи-

ка, при этом если цена в итоге фик-
сируется, то она, как правило, завы-
шенная, а не минимальная по рын-
ку. В любом случае если будут суще-
ствовать граждане, желающие полу-
чить свидетельство об окончании 
курсов, а не научиться нормально во-
дить, они пойдут в ту автошколу, где 
дешевле и меньше часов обучения. 
Спрос на подобные услуги автомати-
чески родит и предложение».

Иван Буранов

ФАС просят установить курс руля
Автошколы предлагают закрепить минимальную цену на обучение водителей

1 мая в Москве были задер-
жаны веганы, присоединив-
шиеся к праздничному шест-
вию, а в Санкт-Петербурге — 
ЛГБТ-активисты. Количество 
задержанных в этот день 
может составить три десятка 
человек

Полицейских мож-
но штрафовать за 
фальсификацию 
протоколов и дока-
зательств при за-
держаниях по ад-
министративным 
делам, но судам бу-
дет проще им пове-
рить, считают пра-
возащитники 
ФОТО АЛЕКСАНДРА 

КОРЯКОВА



Россия проигрывает  
выборы союзника
Большинство опрошенных в мире хотело бы оказаться под защитой США

Четыре из десяти (41%) респондентов 
на планете видят в США потенциально-
го военного союзника своей страны. Вы-
бирая из числа шести ведущих военных 
держав мира, 15% отдают предпочтение 
России, 10% — Китаю. Великобритания, 
Франция и Индия набрали соответствен-
но 8%, 5% и 3% голосов респондентов. 
Таковы результаты глобального опроса, 
проведенного ассоциацией независи-
мых исследовательских агентств Gallup 
International (ее представителем в РФ 
является холдинг «Ромир») в 68 странах 
мира, включая Россию и Украину.

Проведенное в ноябре-декабре 2016 года 
в рамках проекта «Конец года» исследование 
Gallup International охватило более 66 тыс. че-
ловек в 68 странах. Всем им задавали вопрос: 
«В мире существует шесть стран с большим во-
енным потенциалом — США, Китай, Россия, 
Франция, Великобритания и Индия. Пред-
ставьте, что в случае военного вторжения в ва-
шу страну вам пришлось бы выбирать союз-
ника из их числа. Кого бы вы выбрали?»

Ответы в целом распределились так: 41% 
респондентов хотел бы, чтобы на защиту их 
страны встали США, 15% предпочли бы Рос-
сию, 10% — Китай, 8% — Великобританию, 
5% — Францию, 3% — Индию. В выборе Со-
единенных Штатов солидарны три государ-
ства Западной Европы — Великобритания 
(58% опрошенных), Франция (54%) и Испа-
ния (52%). Однако в этом отношении их прев-
зошли Косово (92%), Южная Корея (81%), Из-
раиль (68%), Албания (66%), Вьетнам (66%), 
Япония (64%), Канада (62%).

Немалочисленный стан сторонников Рос-
сии обеспечили Китай (47% респондентов), 

Монголия (71%), Турция (23%), Иран (20%) 
и ряд государств востока и юга Европы — 
Сербия (58%), Болгария (42%), Греция (48%) 
и Словения (30%). А на Украине почти одина-
ковое количество респондентов (35% и 33% 
соответственно) высказалось в поддержку 
США и России как военного союзника.

На Великобританию в первую очередь 
возлагают надежды США (43%), а также со-
седи из Северной Европы — Швеция (29%), 
Исландия (28%), Ирландия (25%), Норвегия 
(23%) и Дания (23%).

Китай привлекателен как союзник пре-
жде всего для Пакистана (72%) и России (44%). 

Францию, но при этом в паре с Соединенны-
ми Штатами выбрали респонденты из Бель-
гии (25%). На помощь Индии надеется пре-
жде всего Бангладеш (46%).

По мнению президента исследовательско-
го холдинга «Ромир» и вице-президента Gallup 
International Андрея Милехина, результаты 
опроса отражают фундаментальные различия 
в культурных традициях стран и менталитете 
их жителей, и в то же время они представля-
ют собой закономерные последствия полити-
ки Запада последних двух-трех лет.

«Все те санкции и давление на Россию, ко-
торые практикуются западными государст-

вами, в итоге привели к тому, что даже про-
стые граждане начали воспринимать Рос-
сию если не как врага, то уж точно не как 
союзника»,— отмечает господин Милехин. 
При этом эксперт указывает на тот факт, что 
сторонниками России по-прежнему остают-
ся славянские и балканские народы, что про-
диктовано общей историей, верой, традици-
ями. «К России также тяготеют центрально-
азиатские страны, где сильны собственные 
исторические корни, а также крупнейшие 
азиатские государства, избежавшие тяжело-
го колониального прошлого»,— добавляет 
Андрей Милехин.

Александр Баунов, эксперт Московско-
го центра Карнеги пояснил, в свою очередь, 

”
Ъ“: «Радует, что в Китае большое количество 

респондентов в качестве военного союзника 
выбрали Россию, ведь еще не так давно, все-
го одно поколение назад, мы были против-
никами. Это показывает: те нации, которые 
считают Россию врагом, за довольно корот-
кий период могут перековаться. То есть вра-
ждебность не является константой. Ну и нао-
борот соответственно».

Удивление у эксперта вызвали результа-
ты опроса из Турции. «Видимо, там происхо-
дит серьезный антизападный поворот созна-
ния,— полагает Александр Баунов.— С уче-
том ответов респондентов из Греции и Болга-
рии получается, что в Восточном Средизем-
номорье — внутри НАТО — образовалась 
странная ось стран, где население не видит 
в основном противнике Североатлантиче-
ского альянса — России противника, а, нао-
борот, видит союзника».

Георгий Степанов,  
Елена Черненко

ВЫБОР ВОЕННОГО СОЮЗНИКА СРЕДИ ВЕДУЩИХ ВОЕННЫХ ДЕРЖАВ МИРА
ИСТОЧНИК: РОМИР — GALLUP INTERNATIONAL, ДЕКАБРЬ 2016 ГОДА.
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В среду президент РФ  
Владимир Путин примет в Сочи  
своего турецкого коллегу  
Реджепа Тайипа Эрдогана

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Россия—Турция 

Максим Юсин,
обозреватель

цена  
вопроса

Россия и Украина слишком 
плохо знали друг друга
В мае 2014-го, три года назад, были 
сделаны первые шаги к войне в Дон-
бассе. В ДНР и ЛНР прошли референ-
думы о статусе самопровозглашен-
ных республик, киевские власти 
стали всерьез проводить «антитер-
рористическую операцию» (АТО), 
а на подступах к Славянску и Кра-
маторску произошли первые серь-
езные бои — пролог к большой вой-
не, унесшей вначале сотни, а потом 
и тысячи жизней.

Можно ли было избежать такого 
развития событий — разрушенных 
городов, инфраструктуры, санкций 
и контрсанкций, отчуждения двух 
когда-то братских народов, последст-
вия которого мы будем преодолевать 
еще не одно поколение? Сегодня, ко-
нечно, эти вопросы легко задавать — 
задним умом мы все сильны. И, воз-
можно, если бы лидеры России и Ук-
раины могли предвидеть, к чему две 
страны придут спустя три года, они ве-
ли бы себя иначе. Но тогда, в 2014-м, 
было слишком много надежд и иллю-
зий — далеко не всегда обоснованных.

Главная иллюзия Москвы в то вре-
мя — уверенность в том, что против 
новых властей в Киеве поднимется 
вся русскоязычная Украина: не толь-
ко Донецк и Луганск, но и Одесса, 
Харьков, Днепропетровск, Никола-
ев, Херсон, Запорожье. Многие дума-
ли, что всех русскоязычных украин-
цев можно автоматически зачислять 
в ряды сторонников «русского ми-
ра», что стоит лишь подтолкнуть их, 
чуть раскачать ситуацию — и про-
тив «киевской хунты» начнутся мас-
совые выступления.

Этого не случилось. Раскачать уда-
лось только Донецк и Луганск, и то 
с огромным трудом. Остальная юго-
восточная Украина не поднялась. 
И украинская армия, воюющая сегод-
ня в «зоне АТО», на 80% русскоязычная.

Как выяснилось, люди, выстраи-
вавшие политику Москвы на укра-
инском направлении три года назад, 
плохо знали Украину.

Но и в Киеве плохо знали Россию. 
Там были убеждены, что Кремль по-
зволит силой ликвидировать «мя-
теж» в Донбассе, захватить Донецк 
и Луганск, идеологически зачистить 
их, расправиться с «сепаратистами», 
осмелившимися поднять россий-
ский триколор. На Донецк и Луганск 
было развернуто наступление, их 
должны были взять к Дню независи-
мости 24 августа, украинскому наци-
ональному празднику, провести «па-
рад победы».

Но не взяли. Вместо победы и три-
умфа получилось поражение и уни-
жение. Появление «отпускников», 
разгром под Иловайском, еще не-
сколько котлов, а в итоге — Дебаль-
цево.

Что мы имеем сегодня? Полуза-
мороженный конфликт, минские 
соглашения, которые так толком 
и не начали выполнять, санкции ЕС 
и США, новая холодная война Рос-
сии с Западом.

Но и для Киева ситуация не луч-
ше. Власть президента Порошенко 
слабая, ненадежная — чтобы удер-
жаться, она вынуждена идти на бес-
конечные уступки национал-ради-
калам, которые давно уже стали па-
раллельным центром силы и посто-
янно дестабилизируют обстановку, 
часто при этом выполняя заказ тех 
или иных олигархов.

В этой ситуации сложно, почти 
невозможно построить демократи-
ческое, процветающее, цивилизо-
ванное, свободное от коррупции го-
сударство, о котором мечтали люди 
на Майдане.

Сегодня иллюзии рассеялись, но 
от этого не легче. Выхода из тупика, 
в который две страны загнали себя, 
к сожалению, не видно.

«Сегодня иллюзии 
рассеялись, 
но от этого не легче. 
 Выхода из тупика, 
в который две страны 
загнали себя три года 
назад, не видно»

Для «Брексита» ищут выходы
Евросоюз согласовал приоритеты на переговорах с Британией

Еврокомиссия завтра утвердит мандат 
главного переговорщика ЕС по «Брек-
ситу» — им станет экс-глава МИД Фран-
ции и бывший еврокомиссар Мишель 
Барнье. В своей работе он будет руко-
водствоваться планом,  согласованным 
лидерами стран Евросоюза в конце 
прошлой недели. Впрочем, по ту сторо-
ну Ла-Манша спешить не собираются: 
британский премьер Тереза Мэй при-
ступит к дебатам с ЕС лишь после вне-
очередных парламентских выборов 
8 июня. Госпожа Мэй имеет основания 
рассчитывать на то, что позиции правя-
щей Консервативной партии укрепят-
ся. Впрочем, на ход гонки может повли-
ять экс-премьер Британии, лейборист 
и противник «Брексита» Тони Блэр, не-
ожиданно объявивший о возвращении 
в большую политику.

Француз Мишель Барнье далеко не нови-
чок в европейской политике. За свою карь-
еру он возглавлял разные министерства во 
Франции (в том числе и МИД), а также был 
еврокомиссаром по вопросам внутренне-
го рынка. Но столь ответственной и непро-
стой работы у него, похоже, еще не было. 
3 мая Еврокомиссия утвердит господина 
Барнье в качестве главного переговорщика 
ЕС по «Брекситу». 22 мая за него, как ожи-
дается, проголосуют главы МИДов стран—
членов Евросоюза. После этого европей-
ский чиновник и его команда смогут при-
ступить к активной работе.

Путь к переговорам открыл субботний 
саммит ЕС, итогом которого стало согласо-
вание стратегии по «Брекситу». До 29 мар-
та 2019 года (то есть через два года с мо-
мента официального уведомления Брюс-
селя британским премьером Терезой Мэй 
о начале «развода») стороны должны бу-

дут договориться обо всех условиях выхо-
да Британии из ЕС, а затем — о формате бу-
дущих отношений.

На первом этапе предстоит решить три 
ключевых вопроса. Во-первых, Брюссель бу-
дет добиваться гарантий соблюдения прав 
3 млн граждан стран ЕС, живущих сейчас 
в Соединенном Королевстве. «Мы абсолют-

но согласны с тем, что необходимо опре-
делить позицию граждан ЕС в Великобри-
тании и статус британцев, проживающих 
в 27 странах Евросоюза»,— согласилась 
в эфире Би-би-си Тереза Мэй.

Во-вторых, придется урегулировать фи-
нансовые обязательства Лондона перед Ев-
росоюзом — и вот по этому пункту Лондон 
вряд ли легко пойдет на уступки. Обязатель-
ства Британии в отношении бюджета Евро-
союза до 2020 года оцениваются в €60 млрд, 
а отдельно еще предстоит подсчитать потен-
циальные выплаты Европейскому центро-
банку, Европейскому инвестиционному бан-
ку и Европейскому фонду развития. Власти 
Британии при этом уже дали понять, что вы-

плачивать столь значительные суммы не со-
бираются: как заявил газете The Times источ-
ник в правительстве, «когда уходишь из 
гольф-клуба, продолжать платить не обязан».

Наконец, в-третьих, предстоит решить 
«ирландский вопрос» — в частности, приду-
мать путь сохранения «прозрачной» грани-
цы между Северной Ирландией и Республи-
кой Ирландия, которая останется членом 
 Евросоюза.

Так или иначе, в Лондоне спешить не со-
бираются — вначале Тереза Мэй намерена 
дождаться запланированных на 8 июня до-
срочных выборов. Объявляя о голосовании, 
премьер пояснила: она надеется получить 
новый парламент, который будет оказывать 
гораздо большую поддержку правительству 
консерваторов в его «разводе» с ЕС. По дан-
ным опроса YouGov, партия госпожи Мэй 
может рассчитывать на 44% голосов, а лей-
бористы — на 31%. На выборах-2016 разрыв 
между этими партиями составил 6,5%.

На предвыборные расклады, впрочем, 
еще может повлиять неожиданный иг-
рок — тяжеловес британской политики лей-
борист Тони Блэр. Премьер страны в 1997–
2007 годах, он давно ушел в консалтинг и ра-
ботал советником в таких компаниях, как 
JP Morgan Chase, Zurich Financial Services 
и LVMH. Однако в воскресенье в интервью 
газете The Daily Mirror он выступил с ново-
стью о возвращении в большую политику — 
так как не может оставаться в стороне от нее 
на фоне происходящих исторических со-
бытий. Выступая против «Брексита», госпо-
дин Блэр отмечает, что не готов «игнориро-
вать волю народа». Но оговаривается: узнав 
в дальнейшем все условия «развода» с ЕС, 
свое мнение о «Брексите» британцы еще мо-
гут скорректировать.

Павел Тарасенко

Канцлерские товары

Хотя на прошлой неделе участники кон-
сорциума (в числе которого немецкие 
Uniper и Wintershall) одобрили финансовую 
схему проекта, публичная поддержка со сто-
роны властей Германии позволила бы про-
екту проще и дешевле привлечь банковское 
финансирование. Кроме того, неформаль-
ная политическая поддержка Берлина по-
требуется и для того, чтобы уговорить тре-
тьи страны, прежде всего Швецию и Данию, 
дать разрешение на прокладку газопровода 
в своих территориальных водах.

«Но в целом прорывов на двустороннем 
треке ожидать не стоит»,— пояснил 

”
Ъ“ 

глава комитета Совета федерации по ме-
ждународным делам Константин Косачев. 
По мнению политика, визит канцлера ФРГ 
в Сочи связан с недавним — тоже первым 
за долгое время — визитом в Москву гла-
вы внешнеполитической службы ЕС Феде-
рики Могерини. «Судя по всему, Германия, 
в лице Ангелы Меркель по-прежнему пре-
тендующая на лидерские позиции в Ев-
росоюзе, пытается прозондировать почву 

в отношении того, какой должна быть бу-
дущая политика ЕС по отношению к Мос-
кве»,— предполагает собеседник 

”
Ъ“.

По его словам, в Евросоюзе «наступило 
понимание по трем узловым моментам»: от-
ношениям с США, «разводу» с Великобрита-
нией и соотношению сил Германии и Фран-
ции. «По каждому из этих вопросов сохра-
няется элемент непредсказуемости, но они 
уже более или менее встали на свои места. И 
только четвертая тема, важнейшая для ЕС — 
отношения с Россией,— по-прежнему нахо-
дится в турбулентном состоянии. Германии, 
видимо, кажется, что у нее особая миссия в 
этом контексте,— говорит Константин Ко-
сачев.— В целом этот визит можно отнести 
к мероприятиям взаимной сверки часов и 
зондажа позиций, нежели к взаимной готов-
ности решительно двигаться вперед».

Судя по заявлениям представителей 
правительства ФРГ, «сверить часы» Анге-
ла Меркель хочет прежде всего по Украи-
не и в Сирии. «Противоправная аннексия 
Крыма Россией и дестабилизация востока 
Украины, в которой Россия сыграла значи-
тельную роль,— вот два фактора, которые 

серьезно отягощают наши отношения,— 
напомнил переговорную позицию Берли-
на Штеффен Зайберт.— В то же время мы, 
как и прежде, стремимся к тому, чтобы во-
влечь Россию в конструктивный процесс 
урегулирования, причем не только в рам-
ках минского формата».

При этом из последнего интервью 
Berliner Zeitung спецкоординатора прави-
тельства ФРГ по сотрудничеству с Росси-
ей Гернота Эрлера следует: в Берлине при-
шли к выводу, что «кнут» — санкции — на 
Москву не действует. «Предложение пря-
ника, видимо, даст больше, чем использо-
вание кнута,— ответил он на вопрос, есть 
ли у Ангелы Меркель рычаги давления на 
Владимира Путина.— Мы должны вновь и 
вновь повторять России, что отмена санк-
ций и нормализация отношений не за го-
рами, если Москва будет придерживаться 
(минских.— 

”
Ъ“) договоренностей (по уре-

гулированию ситуации в Донбассе.— 
”
Ъ“)». 

Впрочем, признал он, в Москве это и без то-
го знают. «В этом плане выбор рычагов дав-
ления (у властей ФРГ.— 

”
Ъ“) очень ограни-

чен»,— добавил Гернот Эрлер.

Между тем российская сторона не исклю-
чает и собственной заинтересованности 
канцлера в переговорах с российским пре-
зидентом. «Как мы понимаем, желание Ан-
гелы Меркель посетить Россию связано в том 
числе и с внутриполитической ситуацией в 
Германии. Там осенью состоятся выборы, а 
многим гражданам ФРГ не нравится полити-
ка их властей на российском направлении. 
Меркель важно показать, что она поддержи-
вает диалог с Москвой»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник в госструктурах РФ, имеющий отноше-
ние к подготовке визита канцлера в Сочи. 
Еще один федеральный чиновник подтвер-
дил эти предположения.

Вместе с тем позиции Ангелы Меркель 
пока достаточно крепки: по данным послед-
них соцопросов, если бы выборы состоялись 
в минувшие выходные, то Христианско-де-
мократический союз Ангелы Меркель полу-
чил бы 36–37% голосов против 29% Социал-
демократической партии Германии, канди-
датом от которой выступит Мартин Шульц.

Галина Дудина,  
Елена Черненко,  
Юрий Барсуков

Француз Мишель Барнье станет 
главным переговорщиком ЕС по 
«Брекситу»: столь ответственной 
и непростой работы у экс-главы 
МИД Франции и бывшего  
еврокомиссара еще не было  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19310,52 (+113,78)
РТС* 1114,43 (+7,51)
FTSE 100 7203,94 (–33,23)

DAX 30 12438,01 (–5,78)
DJIA 20919,64 (–20,87)
NASDAQ Composite 6062,26 (+14,66)

*28.04.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04–2.05.17
Австралийский доллар 42,6125
Английский фунт 73,6231
Белорусский рубль** 30,4401
Датская крона* 83,4585

Доллар США 56,9838
Евро 62,0440
Индийская рупия*** 88,7633
Казахский тенге*** 18,1226

Канадский доллар 41,7464
Китайский юань* 82,6140
Норвежская крона* 66,7195
СДР 78,0160

Сингапурский доллар 40,8135
Новая турецкая лира 16,0238
Украинская гривна* 21,4669
Шведская крона* 64,4169

Швейцарский франк 57,3393
Японская иена*** 51,1823
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стокгольмский арбитраж через два 
месяца подведет черту под эпохаль-
ным, крупнейшим в истории евро-
пейского газового рынка спором 
«Газпрома» и «Нафтогаза Украины». 
Помимо прочего решение откроет 
путь к переговорам об объемах тран-
зита российского газа, от которых 
зависит будущее украинской газо-
транспортной системы — будет оно 
плохим или очень плохим.

Но из Киева поступают противо-
речивые сигналы. Вчера коммерче-
ский директор «Нафтогаза» Юрий 
Витренко заявил, что после истече-
ния контракта с «Газпромом» в 2020 
году тариф на транспортировку газа 
может сократиться в десять раз при 
условии, что гарантированный объ-
ем транспортировки составит не ме-
нее 110 млрд кубометров в год. Это 
очень странно по ряду причин.

Во-первых, если понимать госпо-
дина Витренко буквально, для укра-
инской ГТС было бы достаточно даже 
11 млрд кубометров транзита по дей-
ствующим ставкам, так как выручка 
тогда была бы аналогична транзиту 
110 млрд кубометров по ставке, сни-
женной на порядок. Примерно столь-
ко и хочет оставить в украинской си-
стеме «Газпром» после 2020 года, ког-
да заработают обходные газопрово-
ды Nord Stream 2 и «Турецкий поток».

Во-вторых, непонятно, как заяв-
ление Юрия Витренко сочетается с 
требованием «Нафтогаза» повысить 
тарифы для «Газпрома» в полтора ра-
за (оно фигурирует и в арбитраже). 
Если украинской ГТС достаточно для 
окупаемости и 1/10 текущего тарифа 
(что, конечно, абсурд), то намерения 
«Нафтогаза» повысить плату — пози-
ция монополиста, который пользует-
ся тем, что пока у «Газпрома» нет дру-
гих вариантов поставки этих объе-
мов газа в Европу. Тогда строительст-
во обходных газопроводов, которые 
призваны разрушить монополизм, 
выглядит обоснованным.

Наконец, совершенно неясно, от-
куда могли бы взяться 110 млрд ку-
бометров транзита. Даже если пред-
положить, что новые газопроводы 
не построят, «Газпрому» для обеспе-
чения такого объема пришлось бы 
минимум наполовину опустошить 
Nord Stream и Ямал—Европа: за по-
следние десять лет спрос на газ в Ев-
ропе упал, а рынок изменился.

Конечно, понимать неосторож-
ные слова господина Витренко о сни-
жении тарифа в десять раз буквально 
нельзя, это, скорее всего, был рито-
рический прием. Но удручает то, что 
с украинской стороны не высказа-
но никаких иных — реалистичных 
— подходов к переговорам с «Газпро-
мом» о судьбе ГТС, которой грозит 
смерть в нынешнем виде уже через 
три года. При этом «Газпром» в дол-
госрочной перспективе скорее заин-
тересован в сохранении украинской 
ГТС и, возможно, мог бы пойти на не-
которые уступки — например, про-
давать газ на аукционах на границе с 
Украиной, чтобы там его могли, если 
захотят, купить европейские компа-
нии. Начинать такой диалог должен 
«Нафтогаз», но пока нет ощущения, 
что он к нему готов.

правила  
игры

Удручает то, что с укра-
инской стороны не вы-
сказано никаких реа-
листичных подходов 
к переговорам с «Газ-
промом» о судьбе ГТС, 
которой грозит смерть 
в нынешнем виде 
уже через три года

вокруг продления транзита газа через 
Украину удручают главу группы ТЭК

Юрия Барсукова
Китайская «Солар Сис-
темс» может стать одним 
из крупнейших игроков 
на рынке строительст-
ва солнечной генерации 
в РФ. По данным 

”
Ъ“, ком-

пания собирается зая-
вить на новый отбор про-
ектов 280 МВт мощностей 
и в случае прохождения 
отбора сравняется по объ-
ему портфеля с текущим 
лидером «Авелар солар 
технолоджи». Строитель-
ство 280 МВт солнечной 
генерации, по оценкам 
аналитиков, может обой-
тись в 30     млрд руб.

«Солар Системс» (при-
надлежит производителю 
энергооборудования из КНР 
Amur Sirius) готова заявить 
на предстоящий отбор про-
ектов на условиях ДПМ до 
280 МВт мощностей. Этот объ-
ем превышает текущий пор-
тфель проектов компании 
(255 МВт), которые «Солар 
Системс» должна возвести в 
2016–2019 годах. Новый от-
бор пройдет с 29 мая по 9 ию-
ня, мощности должны быть 
введены в 2018–2022 годах.

Как выяснил 
”
Ъ“, набсовет 

«Совета рынка» (регулятор оп-
тового и розничного энерго-
рынков) 2 мая присвоит под-
контрольному «Солар Сис-
темс» ООО «Кремниевые тех-
нологии» статус участника 
оптового рынка и закрепит 

за структурой 16 условных 
групп точек поставки (ГТП, 
место выдачи энергии в сеть). 
Как говорится в пояснитель-
ной записке к заседанию наб-
совета (есть у 

”
Ъ“), с этими ГТП 

компания планирует при-
нять участие в отборе проек-
тов генерации на возобнов-
ляемых источниках энергии 
(ВИЭ). В конкурсе побеждает 
тот, кто предложит наимень-
шую стоимость строительст-
ва мощности. С победителя-
ми заключают договоры по-
ставки мощности (ДПМ), кото-
рые гарантируют возврат ин-
вестиций за счет повышенно-
го платежа потребителей.

Солнечные электростан-
ции (СЭС) «Кремниевых тех-
нологий» могут быть постро-
ены в Башкирии, Калмыкии, 
в Ставропольском крае, Ас-
траханской и Волгоградской 
областях. По оценке Натальи 
Пороховой из АКРА, строи-
тельство 280 МВт мощности 
может обойтись «Солар Сис-
темс» в 30 млрд руб. Но госпо-
жа Порохова отмечает: компа-
ния еще не реализовала в РФ 
ни одного проекта. В текущем 
году она планирует запустить 
площадку по локализации 
производства фотоэлектри-
ческих модулей в Подольске.

На прошлой неделе «Совет 
рынка» внезапно изменил ус-
ловия проведения конкурс-
ного отбора ВИЭ, продлив 

срок с четырех до пяти лет. В 
«Совете рынка» 

”
Ъ“ не поясни-

ли это решение. По мнению 
участников рынка, мера «рас-
ширит инвестиционный го-
ризонт» и позволит включать 
в конкурс объемы, которые 
«сгорели» в результате прош-
лых отборов. Всего на конкурс 
будет выставлено 625,2 МВт 
солнечной генерации.

В «Солар Системс» планы 
по участию в отборе не ком-
ментируют. Но, по данным 

”
Ъ“, у компании могут воз-

никнуть проблемы: она еще 
не успела оформить аккреди-

тив, необходимый по прави-
лам проведения конкурса в 
качестве гарантии выполне-
ния обязательств по ДПМ.

У «Солар Системс» второй 
по размеру портфель ото-
бранных проектов по строи-
тельству СЭС. Компания усту-
пает лишь подконтрольной 
«Хевелу» (СП «Реновы» Викто-
ра Вексельберга и «Роснано») 
«Авелар солар технолоджи». 
Текущий портфель этой ком-
пании — 364 МВт, из которых 
100 МВт построено, к 2020 го-
ду планируется нарастить его 
до 500 МВт. Но «Солар Сис-

темс» начала включать в пул 
своих проектов мощности, 
выкупленные у «МРЦ Энерго-
холдинга» (входит в ГК «Энер-
гия солнца», которую участ-
ники рынка связывают с ми-
нистром по делам «Открыто-
го правительства» Михаилом 
Абызовым). «Солар Системс» 
уже выкупила у компании 
два проекта общей мощно-
стью 30 МВт в Астраханской 
области.

Как поясняют 
”
Ъ“ источ-

ники в отрасли, «Энергия 
солнца» в результате отбо-
ров, проводившихся в 2013–

2014 годах, собрала портфель 
СЭС на 435 МВт, но построить 
мощности не смогла. По мне-
нию источников 

”
Ъ“, в бли-

жайшее время эти проекты 
кто-то из участников рынка 
«может купить большим ло-
том». Основное преимущест-
во проектов «МРЦ Энергохол-
динга» — повышенная доход-
ность: 14% против 12% в теку-
щих отборах. Но у компании 
большой объем штрафов из-
за просрочки ввода СЭС (по-
купатель будет вынужден их 
уплатить).

Татьяна Дятел

Рекламный рынок прошел переучет
Составлен рейтинг российских медиаагентств
Расчет онлайн-бюдже-
тов рекламодателей, 
проведенный по но-
вой методике отрасле-
вым изданием Adindex, 
привел к перестановке 
в тройке лидеров рей-
тинга профессиональ-
ных покупателей ре-
кламы. Первое и второе 
места за собой сохрани-
ли Publicis Group Media 
Russia и OMD OM Group, 
а на третье место выш-
ла группа Dentsu Aegis 
Network Russia.

В ежегодный рейтинг 
крупнейших медиаагентств, 
составленный Adindex, во-
шло 75 участников, совокуп-
но купивших рекламу в ос-
новных медиа на 200,7 мл-
рд руб. Это около 56% общих 

затрат на рекламу в РФ, оце-
ненных Ассоциацией ком-
муникационных агентств 
России по итогам 2016 года в 
360 млрд руб. без НДС.

Adindex составляет рей-
тинг на основе данных 
MediaScope и «ЭСПАР-Ана-
литика», экспертные заклю-
чения по условиям закупок 

рекламы для различных 
групп рекламодателей под-
готовили холдинги Dentsu 
Aegis Network Russia, GRAM, 
GroupM, OMD Optimum 

Media, Publicis Group Media 
Russia, АДВ и др. Агентства 
ранжированы по объему ре-
кламных закупок для клиен-
тов. В текущем рейтинге точ-
нее подсчитаны интернет-
обороты: теперь они учитыва-
ются без привязки к офлайн-
бюджетам, когда рекламода-
тели, размещающиеся толь-
ко в интернете, остаются без 
оценки и не влияют на пока-
затели, сообщила 

”
Ъ“ шеф-ре-

дактор Adindex Ирина Пусто-
вит. Как и в 2016 году, лиде-
ром рейтинга стало агентство 
OMD Optimum Media, входя-
щее в OMD OM Group Russia. 
В числе его ключевых кли-
ентов — Henkel, McDonald’s 
и PepsiCo, совокупный объ-
ем размещений агентства со-
ставил 17,5 млрд руб. На вто-

ром месте остается агентст-
во Starcom (холдинг Publicis 
Media Russia) с объемом заку-
пок 17,1 млрд руб. Среди круп-
нейших рекламодателей 
агентство работает с Mon delez 
International, P&G и San doz 
Farma. С четвертого на третье 
место рейтинга поднялось 
ZenithOptimedia (суммар-
ные бюджеты 14,8 млрд руб.). 
Его крупнейшие клиенты — 
L’Oreal, Sanofi, а также Nestle, 
которая в 2016 году впервые 
обогнала по объемам закупок 
многолетнего лидера Procter 
& Gamble (P&G).

Крупнейшей рекламно-
коммуникационной груп-
пой остается Publicis Group 
Media (ранее — VivaKi).
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Счетные машинки собирают директоров
Регулятор усиливает борьбу за чистоту купюр
Центробанк усилил проверки оборудо-
вания для определения подлинности ку-
пюр — счетно-сортировальных машин 
(ССМ) в банках. Борьба за чистоту купюр 
не доставляла бы участникам рынка 
особых проблем, если бы по итогам про-
верок не приходилось собирать советы 
директоров, причем вне зависимости от 
наличия нарушений. Но в ЦБ отмечают, 
что добиться сокращения нарушений 
можно только частотой проверок.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники банковско-

го рынка, в 2017 году Банк России стал более 
активно проверять ССМ. В ЦБ подтвердили 
усиление проверок, отметив, что проводят-
ся они «для улучшения качества банкнот, на-
ходящихся в обращении, снижения рисков 
выдачи неплатежеспособных банкнот насе-
лению». Банкноты, выдаваемые кредитными 
организациями клиентам, должны быть об-
работаны ССМ с проверкой не менее четырех 
машиночитаемых защитных признаков, от-
метили в пресс-службе Банка России.

Применение для проверки банкнот ССМ, 
распознающих не менее четырех машино-
читаемых признаков, действует с 2008 года 

в рамках 318-П, однако наиболее четко, без 
каких-либо оговорок, оно было закрепле-
но поправками от 2014 года. Тогда же регу-
лятор выпустил указание 3338-У, регламен-
тирующее проверку соблюдения кредитны-
ми организациями требований к ССМ, при-
меняемым для обработки банкнот. «Всего в 
2014–2017 годах проведены проверки около 
20 тыс. ССМ,— сообщили в Банке России.— 
В начале 2014 года около 50% проверенных 
ССМ не отвечали требованиям ЦБ, в 2015 го-
ду — около 30%, сейчас — 10%».

Поскольку штрафы за несоответствие 
ССМ требованиям не предусмотрены, до-
биться сокращения нарушений можно толь-
ко частотой проверок. «В случае если ССМ не 
проходит проверку, до банка доводится ин-
формация, что указанная машина не может 
использоваться в технологическом процессе, 
связанном с выдачей банкнот клиентам»,— 
сообщают в ЦБ. Такую машинку банки долж-
ны либо заменить, либо привести в соответ-
ствие с требованиями ЦБ и пройти повтор-
ное тестирование.

Стоимость одной ССМ около 150 тыс. руб. 
То есть замена нескольких машинок для бан-

ка — вещь малоприятная, хотя и не фаталь-
ная с точки зрения расходов, указывают бан-
киры. В большинстве случаев ССМ можно пе-
ренастроить и пройти повторную проверку. 
Впрочем, опрос инженеров банков, отвечаю-
щих за работоспособность ССМ, показал: тре-
бования ЦБ часто расходятся с теми, что сами 
банки предъявляют к этой технике, из-за чего 
машинки и не проходят тесты.

«Настройки ССМ для прохождения теста 
ЦБ и для нормальной работы — вещи раз-
ные,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ из банка из 

топ-50.— Настроенная в соответствии с требо-
ваниями ЦБ ССМ будет браковать половину 
нормальных банкнот — мятых, испачканных 
и пр.». При этом, по его словам, расчетно-кас-
совый центр ЦБ принимает на утилизацию 
лишь совершенно ветхие банкноты, а осталь-
ные даже при наличии недостатков, выявлен-
ных ССМ, настроенной в рамках требований 
ЦБ, возвращает назад в банки. «У нас одна мо-
дель ССМ не прошла тест ЦБ, потом повозили-
сь, подкорректировали и прошли,— расска-
зал собеседник 

”
Ъ“ из банка топ-100.— При-

ходится постоянно общаться с коллегами, у 
кого прошла проверка, выяснять, какие мо-

дели ССМ прошли проверку без проблем, ка-
кие нет, иногда менять машинки». Банк Рос-
сии анализирует информацию, полученную 
в ходе проверок, и совместно с поставщиками 
оборудования проводит работу по обеспече-
нию корректной работы ССМ, отметили в ЦБ.

Впрочем, банкиров беспокоят больше да-
же не сами проверки, а бюрократические про-
цедуры, связанные с ними. Об итогах каждой 
такой проверки должен быть извещен совет 
директоров банка. Проверки ССМ могут про-
водиться в банке (в разных его отделениях) не-
сколько раз месяц. Согласно 3338-У, каждая ис-
пользуемая машинка должна проверяться не 
реже чем один раз в два года, но ограничений 
по максимальной частоте проверок нет. На-
пример, банку «Восточный» пришлось в этом 
году по данному вопросу собирать совет ди-
ректоров только в апреле трижды. «Хотя про-
верки работы ССМ, безусловно, вещь важная 
и нужная, сомневаюсь, что они заслужива-
ют пристального внимания совета директо-
ров,— отметил собеседник 

”
Ъ“ из банка топ-

100.— По крайней мере в случаях, когда нару-
шений не выявлено».

Вероника Горячева, Юлия Локшина
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Крупнейшие медиаагентства России в 2016 году
 Место  Агентство Холдинг в России Бюджет на закупки Ключевые клиенты
 2016 2015   рекламы
 год год   (млрд руб. с НДС)
 1 1 OMD Optimum Media OMD OM Group 17,5 Henkel, McDonald’s, PepsiCo

 2 2 Starcom Publicis Media 17,1 Mondelez International, Procter & Gamble,  
      Sandoz Farma

 3 4 ZenithOptimedia Publicis Media 14,8 L’Oreal, Nestle, Sanofi

 4 3 Media Instinct  Media Instinct / OMD OM Group 14,4 Ferrero, Kraft Heinz, Mitsubishi Motors

 5 7 Havas Media АДВ 11,6 Danone, LVMH, Reckitt Benckiser

 6 8 MediaVest I Spark Publicis Media 11,5 Coca-Cola, Mars CIS, «Вымпелком»

 7 6 Carat Dentsu Aegis Network Russia 10,5 JDE, «Отисифарм», «Яндекс»

 8 10 Vizeum  Dentsu Aegis Network Russia 9,8 GM, Х5 Retail Group, «Эльдорадо»

 9 5 MEC Group M 8,1 Beiersdorf AG, Colgate-Palmolive,  
      «КЕХ Екоммерц» (Avito)

 10 15 MediaCom Group M 7,9 GSK, Shell, Volkswagen AG

Источник: Adindex.     

Китайцы погреются  
на российском солнце
«Солар Системс» хочет удвоить  
портфель солнечных электростанций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В начале года банки зафиксиро
вали существенный рост выда
чи автокредитов по сравнению 
с прошлым годом. При этом 
в общем объеме продаж авто
мобилей, который в первом 
квартале показал признаки 
 восстановления впервые за че
тыре года, растет доля кредит
ных продаж — с 38% до 45% (год 
к году). Чаще использовать кре
дитные средства граждане вы
нуждены изза роста цен на ма
шины, приобрести которые в 
условиях снижения реальных 
доходов без помощи банков 
 становится все труднее.

Согласно данным Национально-
го бюро кредитных историй (НБКИ, 
входит в топ-3 БКИ), в первом квар-
тале совокупный объем выданных 
банками автокредитов составил 
87 млрд руб., что на 37% больше, чем 
годом ранее. Число проданных в 
кредит автомобилей в январе—мар-
те увеличилось по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
на 23,6%, до 126,3 тыс. шт. При этом, 
согласно совместным данным НБ-
КИ и аналитического агентства «Ав-
тостат», доля кредитных продаж ав-
томобилей составила в первом квар-
тале текущего года 45% против 38% 
годом ранее.

Примечательно, что доля кредит-
ных продаж растет на фоне восста-
новления авторынка в целом. По 
данным Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ), рынок автопродаж по-
казал позитивный результат за квар-
тал впервые за четыре года. Продажи 
легковых и легких коммерческих ав-
томобилей выросли на 1%, до 
322,5 тыс. машин (см. 

”
Ъ“ от 11 апре-

ля). Что касается роста доли кредит-
ных автомобилей в структуре рын-
ка, то он во многом обусловлен реа-

лизацией госпрограммы льготного 
автокредитования, действие кото-
рой было продлено и на 2017 год, от-
мечает исполнительный директор 
«Автостата» Сергей Удалов.

Банкиры же считают, что рост вы-
дачи кредитов на приобретение ав-
томобилей обусловлен в том числе 
увеличением их цены. Согласно 
оценкам «Автостата», средняя цена 
нового легкового автомобиля в Рос-
сии составила в 2016 году 1,4 млн 
руб., что на 15% больше, чем годом ра-
нее. В Юникредит-банке сообщили, 
что объемы автокредитования банка 
выросли в первом квартале 2017 года 
на 78% (примерно до 7 млрд руб.) по 
сравнению с первым кварталом 2016 
года. «Это в основном обусловлено 
ростом стоимости автомобилей,— 
признает руководитель розничного 
блока Юникредит-банка Иван Матве-
ев.— Купить машину за наличные 
гражданам стало значительно слож-
нее». На объем выдачи влияет изме-
нение цен на автомобили, соглаша-
ется старший вице-президент ВТБ 24 
Алексей Токарев. По его словам, у 
ВТБ 24 в первом квартале 2017 года 
(по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года) объем выдачи 
вырос примерно на 50%.

Участники рынка ожидают сохра-
нения позитивной динамики. «Мож-
но говорить о том, что началось вос-
становление рынка автокредитова-
ния. В этом году мы прогнозируем 
двукратное увеличение темпа при-
роста продаж»,— отмечает Алексей 
Токарев. По словам Ивана Матвеева, 
вероятность того, что рынок прошел 
дно, высокая. Однако сильного ро-
ста по итогам 2017 года не ожидает-
ся, говорит он.

По данным аналитического 
агентства Frank Research Group, со-
вокупный портфель автокредитов 

сокращается с 2013 года, по итогам 
которого он достиг 962 млрд руб., 
объем выдачи в 2013 году составил 
633,7 млрд руб. Немного более 
скромные результаты были в 2014 
году, объем портфеля автокредитов 
на конец года составил 933 млрд 
руб., за год были выданы автокреди-
ты на сумму 442,7 млрд руб. Учиты-
вая, что автокредиты, как правило, 
выдаются на срок от двух до пяти лет, 
сейчас происходит активное пога-
шение кредитов, выданных в 2013–
2014 годах. Новые выдачи не пере-
крывают объемов погашения, в ре-
зультате портфель сокращается. По 
итогам прошлого года он снизился 
до 682 млрд руб.

Сможет ли рынок автокредитов 
набрать прежнюю скорость — во-
прос. По оценкам экспертов, если 
рост и будет, то номинальный — око-
ло 1%. «Если говорить о факторах, 
продолжающих сдерживать разви-
тие не только автокредитования, но 
и всего авторынка, то, по нашему 
мнению, главным из них по-прежне-
му остается снижение реальных до-
ходов населения»,— заключает ген-
директор НБКИ Александр Викулин. 
По данным Росстата, реальные дохо-
ды населения снижаются три года 
подряд. В 2016 году они упали на 
5,9% по сравнению с 2015 годом. В те-
кущем году негативный тренд сохра-
нился: по данным Росстата за март 
2017 года, сокращение доходов насе-
ления в реальном выражении соста-
вило 2,5% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года.

Светлана Самусева

Автомобиль  
становится роскошью
Рост цен на машины  
подстегнул автокредитование

Новые рекорды обесценения 
активов негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) по
сле отзыва их лицензии и спра
ведливой переоценки ставят 
фонды, бенефициаром кото
рых в свое время был предпри
ниматель Евгений Новицкий. 
Как следует из отчета оценщи
ка, паи ЗПИФ «Чистая энергия» 
с момента покупки подешевели 
в 41 раз. Вернуть потраченные 
на эти бумаги пенсионные ре
зервы, по оценке экспертов, бу
дет непросто, а судебные тяжбы 
займут до трех лет.

Стоимость активов, на которые мо-
гут рассчитывать тысячи участников 
пенсионного Мечел-фонда, некогда 
входившего в финансовую группу Ев-
гения Новицкого, стремительно со-
кращается. Согласно проведенной по 
заданию Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ, выполняет функции 
конкурсного управляющего и ликви-
датора НПФ с отозванной лицензией) 
в конце апреля оценке, имущество за-
крытых паевых фондов, в паи кото-
рых были вложены средства НПФ, со-
кратилось на 241 млн руб. (или в во-
семь раз) по сравнению с балансовой 
стоимостью.

• Группа из шести НПФ предприни
мателя Евгения Новицкого была са
мой крупной из тех, что безуспешно 
пытались пройти в систему гаран
тирования: к 1 апреля 2016 года в 
этих фондах было более 31 млрд руб. 
накоплений (средства, формируемые 
на счетах граждан по программе обя
зательного пенсионного страхования) 
и резервов (средства негосударствен
ных пенсий). Проверка ЦБ выявила 
многочисленные претензии к качест
ву активов, и в конце июня 2016 года 
Банк России отозвал лицензии у всех 
шести НПФ и работавшей с ними 
УК «Паллада Эссет Менеджмент» 

(см. 
”
Ъ“ от 23 июня 2016 года). Банк 

России перечислил в ПФР более 17 млрд 
руб. на восполнение пенсионных нако
плений (без инвестдохода). Компен
сация средств пенсионных резервов 
(более 7 млрд руб.) возможная только 
по итогам конкурсного производст
ва. В январе 2017 года АСВ объявило, 

что рыночная стоимость ипотечных 
бумаг (ИСУ) в портфелях всех шести 
фондов оказалась на 40% ниже балан
совой (3,2 млрд руб.), в портфелях 
трех фондов были в семь раз уценены 
вложения в ЗПИФ «Перспективный» 
(до 53 млн руб., см. 

”
Ъ“ от 11 января).

Как следует из последнего отчета 
оценщика, по состоянию на 21 апре-
ля рыночная стоимость самого круп-
ного пакета Мечел-фонда — паев 
ЗПИФа смешанных инвестиций «Чи-
стая энергия» — уменьшилась в срав-
нении с балансовой в 41 раз (до 
5,14 млн руб.). Стоимость паев ЗПИФа 
недвижимости «Оптимальный» сни-
зилась в цене в 2,2 раза, до 28,6 млн 
руб. Вместе с тем по балансовой стои-
мости (275 млн руб.) вложения в эти 

ЗПИФы составляли около 20% от пор-
тфеля пенсионных резервов. Цена па-
ев изначально была завышена при-
мерно 1,5–2 раза по сравнению с рас-
четной стоимостью чистых активов 
ЗПИФов. Кроме того, в составе ЗПИФа 
«Чистая энергия» значительную долю 
активов составляет дебиторская за-
долженность, вероятность возврата 
которой оценщик оценил лишь в 2%. 
Недвижимость в фонде «Оптималь-
ный» оценщик оценил с 30-процент-
ным дисконтом. «Земельные участки 
— неликвидные, их стоимость на 
первоначальном этапе была серьезно 
завышена. Дебиторка, точнее ее взы-
скание, также вызывает вопросы»,— 
отмечает представитель УК из топ-10 
по активам. «Переоцененные активы 
скрывали в балансе НПФ дыру от вы-
веденной ликвидности»,— считает 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов.

Перспективы возврата средств в су-
дебном порядке есть, но, по словам 
экспертов, зависят от ряда факторов: 
особенностей договоров между НПФ, 
управляющей компанией и оценщи-
ком, доказательств возможного 
умышленного сговора между сторо-
нами сделок и т. п. По оценке руково-
дителя юридического департамента 
«Алор Брокер» Надежды Подкорыто-
вой, на судебные разбирательства, 
оспаривание первоначальной оцен-
ки и компенсации убытков может уй-
ти от полутора до трех лет. Перспекти-
вы возврата средств в конкурсную 
массу, по оценке управляющего парт-
нера Lidings Андрея Зеленина, серьез-
но повышают инициализация уго-
ловного преследования и предъявле-
ние в его рамках гражданских исков в 
отношении топ-менеджеров компа-
ний—участников сомнительных сде-
лок, а также их бенефициаров.

Павел Аксенов

«Чистая энергия» ушла в землю
Пенсионные резервы фондов Евгения Новицкого 
стремительно обесцениваются

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Первая годовая отчетность 
 ВЭБа под управлением новой 
команды отразила изменив
шийся подход госкорпорации 
к рискам: с учетом создания ре
зервов, выросших более чем 
на 70%, чистый убыток ВЭБа 
за 2016 год составил 111,9 млрд 
руб. против 14,9 млрд руб. чи
стой прибыли годом ранее. ВЭБ 
смог утвердить стратегию свое
го развития, но так и не решил 
вопрос с продажей непрофиль
ных активов, что замедляет фи
нансовое оздоровление ВЭБа, 
отмечают эксперты.

ВЭБ опубликовал результаты дея-
тельности по международным стан-
дартам отчетности за 2016 год, отра-
зив чистый убыток в размере 111,9 мл-
рд руб. Почти половина его приходит-
ся на дочерний «ВЭБ-лизинг» (49 млрд 
руб.). По итогам 2016 года активы ВЭ-
Ба сократились на 18,5%, до 3,57 трлн 
руб., преимущественно за счет умень-
шения кредитного портфеля на 26%, 
до 1,9 трлн руб. В самом ВЭБе такой ре-
зультат объясняют «консервативной 
политикой кредитования». Одновре-
менно госкорпорация реструктури-
ровала активы по олимпийским объ-
ектам на сумму 188 млрд руб. и пере-
дала активы на 550 млрд руб. в Фонд 
промышленных активов (названия 
активов не раскрываются).

По итогам 2015 года ВЭБ отчитался 
о прибыли 14,9 млрд руб. В то же вре-
мя, бывшее руководство госкорпора-
ции предпочитало не замечать про-
блем, которые копились годами. Но-
вая команда (топ-менеджмент госкор-
порации поменяли в начале 2016 го-

да), как видно из отчетности, призна-
ла проблемы: расходы на создание ре-
зервов под обесценение активов, 
приносящих процентный доход, со-
ставили 510,4 млрд руб. против 292,8 
млрд руб. годом ранее.

Однако говорить о том, что ВЭБ 
уже удалось оздоровить, с учетом его 
убытков пока не приходится, отме-
чают эксперты. «Я не ожидал лучших 
результатов, учитывая, какой ворох 
проблем им достался,— отмечает 
старший директор по финансовым 
институтам Fitch Ratings Александр 

Данилов.— ВЭБу еще несколько лет 
надо будет разбираться, чтобы пол-
ностью зарезервировать старые про-
блемы и реализовывать непрофиль-
ные активы».

Если созданием резервов ВЭБ зани-
мался в этом году активно, то реализа-
ция непрофильных активов пока бук-
сует. Заявления относительно сокра-
щения непрофильных активов ново-
го топ-менеджмента госкорпорации в 
2016 году были многообещающими. 
В частности, руководство ВЭБа неод-
нократно уверяло, что вопрос с прода-
жей дочерних банков (Связь-банк, 
«Глобэкс» и украинский Проминвест-
банк) будет решен в ближайшее вре-
мя, однако ни одной сделки так и не 
произошло. «Планы по продаже не-
профильных активов ВЭБа, в первую 

очередь трех его дочерних банков, так 
и не были реализованы, и сроки их 
продажи постоянно сдвигаются,— 
указывает аналитик S&P Карен Варта-
петов.— В целом можно сказать: ам-
бициозные планы столкнулись с серь-
езными структурными ограничения-
ми». По его мнению, во многом при-
чины промедления в реализации не-
профильных активов в том, что «ме-
неджмент госкорпорации ограничен 
в решениях и самостоятельности, 
ключевые решения принимаются 
правительством».

Впрочем, определенные успехи 
новой команды эксперты признают. 
«ВЭБ и правительство утвердили но-
вую стратегию, где обозначен фокус 
на разделение рыночной и неком-
мерческой активности (спецпроекты 
правительства),— напоминает Карен 
Вартапетов.— Кроме того, теперь в 
трехлетнем федеральном бюджете 
четко записаны обязательства госу-
дарства по выплате внешнего долга 
ВЭБа». В федеральном бюджете на 
2017–2019 годы в качестве поддержки 
ВЭБа заложена сумма в размере 
450 млрд руб. Теперь, заключает Алек-
сандр Данилов, предстоит увидеть, 
«насколько стратегия ВЭБа реализуе-
ма с учетом все еще непростой эконо-
мической ситуации».

Юлия Локшина

Непрофильный убыток
Непроданные активы отягощают баланс ВЭБа

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Сбербанк играет  
на понижение
С 1 мая Сбербанк снизил ставки по потреби-
тельским кредитам на величину до 4 процент-
ных пунктов (п. п.). Минимальная ставка по по-
требкредиту под поручительство составила 
12,9% годовых, необеспеченных ссуд — 13,9% 
годовых. Также Сбербанк объявил о введении 
дополнительного дисконта в размере 1 п. п. 
при подаче заявки через «Сбербанк-онлайн». 
В апреле Сбербанк почти вдвое увеличил мак-
симальную сумму потребительского кредита. 
Рынок потребительского кредитования посте-
пенно восстанавливается, снижается ключевая 

ставка (28 апреля ЦБ снизил ключевую ставку 
на 0,5 п. п., до 9,25%), и Сбербанк реагирует 
на эти изменения, пояснили в банке. Последо-
вать примеру крупнейшего игрока намерены 
и другие: рассмотреть вопрос снижения ставок 
решили в ВТБ, Промсвязьбанке и ряде других, 
в банке «Открытие» сообщили, что снижают 
ставки со 2 мая. «Прайм»

Оздоровление  
дорого обходится 
«Уралсибу»
Чистая прибыль банка «Уралсиб» по между-
народным стандартам финансовой отчетно-
сти (МСФО) в 2016 году упала в восемь раз 

по сравнению с 2015 годом и составила 2 млрд 
руб. В конце 2015 года ЦБ принял решение 
о санации банка. Санатором был выбран биз-
несмен Владимир Коган, который получил на 
финансовое оздоровление «Уралсиба» креди-
ты на общую сумму 81 млрд руб. За прошлый 
год «Уралсиб» показал рост чистых процентных 
доходов почти в два раза, до 14,6 млрд руб. 
 Чистый комиссионный доход снизился по срав-
нению с 2015 годом незначительно — на 3,6%, 
до 6,1 млрд руб. Прочие непроцентные дохо-
ды упали в 4,7 раза, до 9,2 млрд руб. Активы 
«Уралсиба» в 2016 году выросли всего на 0,2%, 
до 382,2 млрд руб., обязательства сократились 
на 1,4%, до 318,9 млрд руб. «Прайм»

Даже внутри жесткой 
инвестиционной декларации 

возможны серьезные 
подвижки по качеству 
разрешенных активов

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, 6 июля 2016 года  

в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

111,9 миллиарда рублей
составил убыток Внешэкономбанка  
в 2016 году, согласно международной 
отчетности

Автомобили дождались 
 заемщиков — выдачи  
автокредитов в первом 
квартале оказались выше, 
чем годом ранее
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Укрепление рубля и глобальное 
снижение спроса на вертолет
ную технику резко ухудшило фи
нансовые результаты холдинга 
«Вертолеты России». По итогам 
2016 года прибыль упала почти 
в три раза, поставки вертолетов 
сократились на 11%. Новое ру
ководство холдинга объясняет 
провал конъюнктурой рынка, 
но эксперты говорят об эффекте 
остановки поставок украинских 
двигателей.

Холдинг «Вертолеты России» (вхо-
дит в «Ростех») в прошлом году пока-
зал снижение выручки на 2,5%, до 
214 млрд руб., прибыль сократилась 
почти в три раза — с 42,2 млрд до 
16,2 млрд руб., следует из отчетности 
по МСФО. EBITDA упала с 65,5 млрд 
до 40,9 млрд руб., а рентабельность 
по EBITDA составила 19% против 
29,8%. При этом поставки вертолетов 
продолжили снижаться — на 10,8%, 
до 189 машин (в 13 стран). Портфель 
заказов на конец 2016 года сократил-
ся почти на 20%, до 396 млрд руб.

Новый гендиректор холдинга Анд-
рей Богинский, занявший эту долж-
ность в конце января, объяснил сни-
жение ряда финансовых показателей 
«стагнацией глобального рынка вер-
толетной техники». По его мнению, 
речь идет о падении спроса как на 
российскую, так и на зарубежную 
продукцию. Для сравнения: вертолет-
ный сегмент Leonardo-Finmeccanica, 
который включает показатели Agusta 
Westland, показал падение выручки 
на 19%, до €3,6 млрд. Показатели 
Sikorsky, который с ноября 2015 года 
вошел в Lockheed Martin, теперь от-
дельно не раскрываются.

«Вертолеты России» поставили в 
2016 году пять вертолетов Ка-
32А11ВС, два Ми-171Е и один Ми-
26ТС в Китай, три Ми-171Е в Бангла-
деш, два Ми-171Ш и четыре Ми-35М в 
Казахстан, шесть Ми-17В-5 в Белорус-
сию. Алжиру передали шесть верто-
летов Ми-28НЭ, два Ми-26Т2, а также 
продолжили модернизацию Ми-
171Ш. Ирак получил три вертолета 
Ми-35М и 10 Ми-28НЭ. С Анголой за-
крыт контракт на поставку восьми 
Ми-171Ш (переданы последние четы-
ре машины). Нигерия получила два 

Ми-35М, а Уганда — один Ми-171Е. В 
интересах Венесуэлы и Колумбии ве-
лись работы по модернизации верто-
летов Ми-35М и Ми-17В-1 соответст-
венно. Также два вертолета Ми-17В-5 
получило Минобороны Сербии.

«По вертолетной тематике у на-
ших партнеров вопросов практиче-
ски не возникает, рекламаций почти 
нет»,— говорит источник 

”
Ъ“ в сфере 

ВТС. В 2017 году должны начаться пер-
вые поставки ударных вертолетов Ка-
52 в Египет, а также должен быть за-
ключен новый контракт на 48 Ми-
17В-5 с Индией. Российские военные 
называют «Вертолеты России» одной 
из самых дисциплинированных ком-
паний по срокам сдачи продукции. В 
2016 году завод «Прогресс» (город Ар-
сеньев) поставил военным не только 
положенные 14 ударных вертолетов, 
но и две такие машины с опережени-
ем — в счет поставок 2017 года.

Закрепиться на глобальном вер-
толетном рынке и найти новых кли-
ентов холдинг намерен за счет «по-
вышения летно-технических харак-
теристик вертолетов, доработки сис-
темы послепродажного обслужива-

ния», отметил господин Богинский.
Но, по мнению эксперта портала 

Aviation Explorer Владимира Карно-
зова, ухудшение показателей «Верто-
летов России» связано не только с ры-
ночной конъюнктурой. Отечествен-
ные заводы могли поставить заказчи-
кам больше вертолетов, если бы не 
прекращение поставок двигателей 
семейства ТВ3-117 с запорожского за-
вода «Мотор-Сич», что произошло по 
решению правительства в Киеве.

До конфликта Киева и Москвы 
«Мотор-Сич» поставлял в РФ около 
600 двигателей. Ими комплектова-
лось подавляющее большинство Ми-
8/17, Ми-28 и Ка-27/31 (все с учетом 
двигателей, собранных с примене-
нием украинских комплектов на за-
воде им. В. Я. Климова в Санкт-Петер-
бурге). «Производство альтернатив-
ных двигателей ВК2500 и ТВ7-117В 
растет, однако оно пока не полно-
стью закрывает провал»,— утвер-
ждает эксперт. По его мнению, пол-
ное решение проблемы займет два-
три года, что должно привести к ро-
сту продаж «Вертолетов России». 
Продажи могут увеличиться и по ме-
ре роста выпуска новых продуктов, 
таких как «Ансат», Ка-62 и Ми-38, а 
также реализации программы ли-
цензионной сборки в Индии из рос-
сийских комплектов Ка-226Т.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

«Вертолеты России» 
не тянут без Украины
Холдинг снижает прибыль и поставки

Кирилл Шамалов в пять раз 
 сократил свою долю в СИБУРе, 
в основном в пользу крупней
шего акционера Леонида Ми
хельсона, нарастившего свой 
пакет до близких к контролю 
48,5%. Геннадий Тимченко уве
личил пакет до 17%. Собесед
ники 

”
Ъ“ на рынке полагают: 

что сделка позволила господам 
 Михельсону и Тимченко разме
стить средства, которые в дан
ный момент не нужны для их 
основного бизнеса — НОВАТЭКа. 
В будущем Леонид Михельсон 
мог бы использовать часть сво
его пакета в СИБУРе для обме
нов, но ясных договоренно
стей об этом, по данным 

”
Ъ“, 

пока нет.
Леонид Михельсон увеличил 

свою долю в СИБУРе на 14,3 про-
центного пункта, до 48,5%, выкупив 
большую часть пакета Кирилла Ша-
малова. Как следует из сообщения 
СИБУРа, структура господина Ми-
хельсона ООО «Траст» купила 17% 
компании у структуры Кирилла Ша-
малова «Яуза 12». Одновременно 
«Траст» увеличил до 99,9% долю в ка-
питале ООО «Олефининвест», кото-
рому принадлежит 34,08% акций 
СИБУРа. Геннадий Тимченко вышел 
из состава участников «Олефинин-
веста» и теперь владеет своим паке-
том СИБУРа напрямую. По итогам 
сделок он увеличил свою долю в СИ-
БУРе на 2,7 процентного пункта, до 
17%, вновь став вторым по размеру 
доли акционером компании. Доля 
Кирилла Шамалова сократилась с 

20,9% до 3,9%. Суммы сделок неиз-
вестны. Доли остальных акционе-
ров не изменились — у действую-
щего и бывшего менеджмента 
(включая гендиректора Дмитрия 
Конова и главу «Газпром нефти» 
Александра Дюкова) осталось 10,6%, 
у китайских Sinopec и Фонда Шел-
кового пути — по 10%.

Леонид Михельсон объяснил уве-
личение своей доли «планами по 
привлечению новых партнеров для 
наращивания промышленного по-
тенциала компании». Кирилл Ша-
малов в официальном заявлении 
дал понять: инициатива покупки 
исходила от господина Михельсона, 
тогда как он сам принял решение 
диверсифицировать инвестиции.

СИБУР не торгуется на бирже. В 
конце 2015 года китайская Sinopec 
купила свой пакет за $1,34 млрд, то 
есть вся компания была оценена в 
$13,4 млрд. Исходя из этой оценки, 
Леонид Михельсон мог заплатить за 
увеличение своего пакета $1,91 мл-
рд, Геннадий Тимченко — $362 млн, 
а Кирилл Шамалов, соответствен-
но, получить $2,27 млрд. При этом, 
по словам одного из источников 

”
Ъ“, Кирилл Шамалов в сентябре 

2014 года покупал 17% СИБУРа у Ген-
надия Тимченко, исходя из сущест-
венно более низкой оценки, чем 
$13,4 млрд (4,3% акций у господина 
Шамалова уже было на тот момент). 
Источники 

”
Ъ“ утверждают, что го-

сподин Шамалов заработал на ны-
нешней сделке. Кроме того, по рас-
четам 

”
Ъ“, с 2014 года Кирилл Шама-

лов мог получить около 10,5 млрд 

руб. в виде дивидендов (с учетом 
выплат за 2016 год).

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, Леонид Михель-
сон решил увеличить долю в СИБУ-
Ре на перспективу. Четкого плана ис-
пользования этого пакета пока нет, 
однако если будет найден стратеги-
ческий инвестор, господин Михель-
сон мог бы провести с ним обмен ак-
тивами, и ему удобнее сделать это 
самостоятельно, без участия других 
акционеров СИБУРа, поясняет собе-
седник 

”
Ъ“. Он утверждает: речь 

идет именно об обмене, а не о про-
даже доли. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

указывает, что основной бизнес го-
сподина Михельсона — НОВАТЭК — 
сейчас проходит период низких ин-
вестиций, у акционеров (среди кото-
рых также и Геннадий Тимченко) 
есть свободные средства, которые 
нужно куда-то вложить, а СИБУР — 
понятная инвестиция.

По мнению аналитиков, возмож-
ным стратегическим партнером для 
СИБУРа могут стать китайские ком-
пании, особенно в контексте строи-
тельства Амурского ГХК (должен 
быть построен в связке с Амурским 
ГПЗ «Газпрома», инвестрешение 
еще не принято). В то же время не 
вполне ясно, какие активы для об-
мена могли бы предложить китай-
цы, переговоры с которыми тради-
ционно идут непросто. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке допускают поэтому, 

что текущая структура акционеров 
СИБУРа может сохраниться на про-
должительное время.

Ольга Мордюшенко

СИБУР вернулся  
к привычному
Кирилл Шамалов продал большую часть пакета  
Леониду Михельсону

Другой источник 
”
Ъ“ уточняет, 

что речь скорее идет о повыше-
нии значимости критерия себесто-
имости в KPI менеджеров центров 
затрат.

Борьба за максимизацию прибы-
ли внутри цепочки поставщиков в 
контуре госкорпорации приводит и 
к удорожанию конечного продукта. 
Собеседникам 

”
Ъ“ неизвестно, обсу-

ждалось ли в «Росатоме», например, 
введение аналога используемого в 
гособоронзаказе правила «20+1»: на 
привнесенные затраты предприя-
тие начисляет 1% маржи, на свою ра-
боту — 20%.

Принцип реформы, по данным 

”
Ъ“, на совещании поддержало ру-

ководство головного аппарата «Роса-
тома», в том числе первые замести-
тели гендиректора Кирилл Комаров 
(международная деятельность), Ни-
колай Соломон (финансы), Алек-
сандр Локшин (ядерный энергети-
ческий комплекс), Иван Каменских 
(ядерный оружейный комплекс).

По мнению источников 
”
Ъ“, вы-

деление центров прибыли и затрат 
вызовет вопросы у влиятельных ру-
ководителей крупных холдингов-

дивизионов (у каждого направле-
ния есть как куратор в аппарате «Ро-
сатома», так и гендиректор головно-
го АО дивизиона). «Никто не хочет 
быть центром затрат»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли. Это может привести к борьбе 
холдингов за позиции центров при-
были. В системе «Росатома» уже есть 
примеры подобной внутренней 
конкуренции. Среди традицион-
ных междивизиональных споров, 
например, отношения ТВЭЛ (по-
ставки топлива для АЭС отечествен-
ного дизайна), «Техснабэкспорта» 
(TENEX, внешнеторговое подраз-
деление в основном продает услу-
ги по обогащению урана за рубеж) 
и уранодобывающим «Атомредмет-
золотом».

Еще одна точка возможных кон-
фликтов — контракты на строитель-
ство АЭС за рубежом. Генподрядчи-
ком здесь выступает инжиниринго-
вый холдинг НИАЭП-АСЭ (создан 
путем слияния инжиниринговых 
компаний «Росатома» на базе наибо-
лее успешного нижегородского 
«Атомэнергопроекта»), но марке-
тинг российской атомной отрасли 
за рубежом осуществляют другие 
структуры, уже в ведении Кирилла 

Комарова (например, «Русатом 
Оверсиз», «Русатом — международ-
ная сеть»). Могут возникнуть слож-
ности с отнесением к центрам при-
были или затрат дивизионов, у ко-
торых доля внешних контрактов 
значительна, но не 100% (например, 
«Атомэнергомаша», который также 
работает с заказами нефтегазовой и 
металлургической отраслей).

Между тем переход к структу-
рам, отвечающим за продукт, по 
данным источников 

”
Ъ“, частично 

уже начат в области сравнительно 
новых неатомных технологий («Ро-
сатом» планирует повысить долю 
таких заказов в выручке) — напри-
мер, в рамках созданной на базе 
«Атомэнергомаша» и переданной 
АО ОТЭК «ВетроОГК», развивающей 
ветрогенерацию в РФ, или «Русатом 
Хэлскеа» (ядерная медицина). Но 
эти интеграторы, по сути, развива-
ют продукт с нуля и сравнительно 
мало конкурируют с другими струк-
турами госкорпорации. Для тради-
ционных атомных продуктов «Роса-
тома» выбор головной компании 
сложнее: здесь в цепочке задейство-
вано большее количество предпри-
ятий и дивизионов.

Владимир Дзагуто

«Росатом» запускает деление 
предприятий

Президент США Дональд Трамп 
сделал новый шаг в рамках про
текционистского курса: спустя 
неделю после начала расследова
ния в отношении импорта ста
ли США инициируют аналогич
ное расследование по алюми
нию. Хотя в отрасли полагают, 
что главная цель — Китай, круп
нейший экспортер алюминия 
и стали, под удар может попасть 
и «Русал» Олега Дерипаски, по
ставляющий в США минимум 
пятую часть своего алюминия.

Президент США Дональд Трамп 
подписал меморандум о начале рас-
следования в отношении импорта 
алюминия, инициированного Мини-
стерством торговли страны. В 2016 го-
ду импорт алюминия в США вырос на 
18%, в то время как внутреннее произ-
водство упало на 47%, а семь из вось-
ми заводов страны на начало 2016 го-
да были закрыты, приостановлены 
или снизили выпуск, отмечается в за-
явлении Белого дома. Алюминий 
критичен для обороноспособности 
США, говорится там, и расследование 
должно выявить, угрожает ли ей им-
порт, а также влияет ли он негативно 
на рабочие места, доходы государства 
и в целом на экономику страны. Рас-
следование займет до 270 дней, после 
его завершения президент в течение 
90 дней должен решить, нужны ли 
меры для возмещения вреда.

По данным US Geological Survey 
(USGS), США — нетто-импортер алю-
миния, и зависимость страны от им-
порта к 2016 году выросла до полови-
ны объемов потребления (4,8 млн 
тонн). Импорт первичного алюми-
ния и полуфабрикатов в США в 2012–
2015 годах был на уровне до 4,5 млн 
тонн, в 2016 году ожидается в разме-
ре 5,37 млн тонн. Крупнейший по-

ставщик с долей 59% — Канада, где 
расположены мощности по выплав-
ке металла Alcoa, Aluminerie Alouette 
и Rio Tinto. На Россию и ОАЭ прихо-
дилось по 6% импорта, на Китай — 
5%, еще 24% занимали экспортеры с 
меньшими долями.

Объемы импорта в США алюми-
ния из России заметно расходятся в 
разных источниках. Так, по данным 
USGS получается, что в 2012–2015 го-
дах из РФ поступило всего до 270 тыс. 
тонн. «Русал» указывал в материалах 
за 2015 год, что поставил в США алю-
миний на $631 млн, тоннаж не рас-
крывался. В 2016 году на поставки «Ру-
сала» в Северную Америку, согласно 
презентации компании, приходи-
лось 19% от общего объема продаж в 
тоннаже — это свыше 720 тыс. тонн. 
Разбивку по странам региона в ком-
пании не раскрывают. При этом 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Русалу», го-

ворит, что продажи в Северную Аме-
рику в 2016 году были на уровне 800–
850 тыс. тонн и основные объемы 
идут в США. По данным ФТС РФ, в 
2016 году из Иркутской, Кемеровской 
областей, Красноярского края и Хака-
сии, где расположены заводы «Руса-
ла», в США было экспортировано свы-
ше 1 млн тонн необработанного алю-
миния на $1,43 млрд (в 2015 году — 
свыше 520 тыс. тонн. на $903 млн).

В «Русале» отказались от коммен-
тариев, не обсуждают тему и в разде-
лившихся в 2016 году американских 
Alcoa (первичный алюминий) и 
Arconic (алюминиевые продукты). 
Источники 

”
Ъ“, близкие к компани-

ям, объясняют, что пока неясно, ка-
кие именно страны и какую продук-
цию может затронуть расследова-
ние. В первую очередь это выглядит 
защитой от Китая (31 млн тонн алю-
миния в год) с учетом значительного 

объема поставок «фальшивых полу-
фабрикатов» (замаскированный 
первичный алюминий), а также пе-
реработки алюминия КНР в других 
странах, чтобы обойти ограниче-
ния. В сообщении Белого дома под-
черкивается: импорт алюминиевых 
полуфабрикатов из Китая вырос с 
2012 по 2015 год на 183%.

США 21 апреля инициировали 
аналогичное расследование по им-
порту стали, притом что и по ней 
страна — нетто-импортер: 26,5 млн 
тонн в 2015 году, по данным World 
Steel. Расследования анонсируются 
как реализация основного предвы-
борного посыла Дональда Трампа, по-
обещавшего возродить американ-
скую промышленность. Кроме того, 
он инициировал меру по запрету гос-
закупок стальной продукции с уча-
стием импортного сырья, включая 
слябы. Стальные и прокатные мощ-
ности в США есть у Evraz Романа Абра-
мовича и партнеров, НЛМК Владими-
ра Лисина и ТМК Дмитрия Пумпян-
ского. В ТМК и НМЛК говорят, что не 
поставляют продукцию по госзака-
зам, в Evraz тему не комментируют.

Сергей Донской из Societe 
Generale согласен, что расследова-
ния во многом выглядят инструмен-
том давления на экспортеров, и пре-
жде всего — на Китай. Но, отказыва-
ясь от импорта из отдельных стран, 
США вряд ли смогут повлиять на 
глобальный баланс алюминия и ста-
ли, на рынках которых просто нач-
нется переориентация поставок. А 
идея нарастить собственное произ-
водство, полностью закрывшись от 
импорта, выглядит крайней степе-
нью протекционизма, что может 
привести к серьезным разбиратель-
ствам в судах при ВТО.

Анатолий Джумайло

Дональд Трамп  
подлил алюминия к стали
Защита от импорта угрожает «Русалу»
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Отсутствие поставок 
с украинского «Мотор-Сич» 
эксперты называют одной 
из существенных причин 
проблем с продажами 
 российских вертолетов  
ФОТО РИА НОВОСТИ
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АПХ «Мираторг» запустил собст-
венную сеть ресторанов «Бургер 
& Фрайс». Заведения размеща-
ются в помещениях супермар-
кетов, гипермаркетов и мясных 
лавок холдинга и будут откры-
ваться по ходу развития розни-
цы. По мнению эксперта, наи-
более востребованы будут лока-
ции в центре Москвы, откуда ис-
чезли небольшие точки по про-
даже еды навынос.

О запуске сети «Бургер & Фрайс» 
«Мираторг» сообщил на своем сайте. 
Сейчас в Москве и Подмосковье в те-
стовом режиме работают восемь за-
ведений, которые располагаются в 
помещениях супермаркетов, гипер-
маркетов и мясных лавок холдинга. 
Меню включает несколько видов 
бургеров (от 160 до 380 руб.), стейк 
(349 руб.), картофель фри (90–
180 руб.), салаты, пиво и безалко-
гольные напитки. В «Мираторге» от-
казались комментировать планы по 
развитию сети.

• «Мираторг» — один из крупнейших 
в стране производителей мяса. 
В 2016 году, по собственным данным, 
выпуск мяса птицы вырос на 37%, 
до 102,2 тыс. тонн, свинины — 
на 6,2%, до 409 тыс. тонн, говядины — 
на 34,8%, до 62,1 тыс. тонн, мясных 
полуфабрикатов и готовых блюд — 

на 27%, до 43 тыс. тонн. Выручка 
АПХ в 2016 году выросла на 25%, 
до 120 млрд руб., говорил президент 
холдинга Виктор Линник. Владель-
цами «Мираторга» считаются бра-
тья Виктор и Александр Линники.
«Бургер & Фрайс» будет развивать-

ся при собственной розничной сети 
«Мираторга» в рамках ее нового фор-
мата, говорит собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с проектом. Он не уточнил ко-
личество заведений, которые плани-

руются открыть. На конец февраля 
текущего года холдинг управлял бо-
лее чем 60 магазинами, в 2017 году 
их число планируется удвоить, заяв-
лял ранее Виктор Линник.

Наличие точки по продаже гото-
вой продукции — новый тренд для 
магазинов в ценовом сегменте 
«средний» и «средний плюс», так ра-
ботает, в частности, AB Daily (мини-
маркеты «Азбуки вкуса»), указывает 
консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова. «Мира-
торг» провел реконцепцию сети с се-

редины 2015 года, писал ранее 
”
Ъ“. В 

ее рамках холдинг сократил сред-
нюю площадь магазинов на 30–40%, 
оптимизировал ассортимент и сни-
зил средний чек. Сейчас средняя 
площадь супермаркетов «Миратор-
га» — около 600 кв. м. Постоянная 
смена формата необязательно хоро-
ший признак и может говорить о 
том, что с бизнесом что-то не в по-
рядке, отмечает один из консультан-
тов на рынке ритейла.

По словам госпожи Болотовой, 
наиболее востребован формат «Бур-
гер & Фрайс» будет в центральных ло-
кациях, откуда сейчас исчезли не-
большие точки по продаже еды на-
вынос. Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков, напоми-
нает: «Бургер & Фрайс» могут разви-
ваться успешно, учитывая, что по-
ставки мяса будут осуществляться в 
рамках одного холдинга.

Объем инвестиций в создание 
бургерной площадью примерно 
50 кв. м, где возможно размещение 

60–70 посадочных мест, собеседник 

”
Ъ“ на ресторанном рынке оценива-

ет в 10–15 млн руб. Таким образом, 
на создание точек «Бургер & Фрайс» в 
120 собственных магазинах «Мира-
торг» может затратить 1,2–1,8 млрд 
руб. По данным Росстата, оборот ре-
сторанного рынка в январе-феврале 
2017 года снизился на 0,8%, до 
199,8 млрд руб., оборот розничной 
торговли за тот же период сократил-
ся на 2,5%, до 4,3 трлн руб.

«Бургер & Фрайс» не первый ре-
сторанный проект «Мираторга». В 
партнерстве с Novikov Group Арка-
дия Новикова холдинг также разви-
вает сеть бургерных #Farш. Сейчас в 
Москве работают пять ресторанов, 
готовится открытие шестой точки, 
следует из информации на сайте се-
ти. #Farш пока остается модным ме-
стом, но со временем перейдет в раз-
ряд обычных бургерных, учитывая 
ценник (стоимость бургера — 250–
350 руб.), «Бургер & Фрайс» вполне 
может конкурировать и с этой сетью, 
рассуждает господин Петраков. По 
его оценке, московский рынок бур-
герных этого ценового сегмента, не-
смотря на популярность формата, 
остается ненасыщенным и будет 
консолидирован в течение ближай-
ших трех-четырех лет.

Анатолий Костырев

«Мираторг»  
встал за свободную кассу
Холдинг начал развивать свою сеть бургерных В «Седьмом континенте» утвер-

ждают, что это многолетняя практи-
ка предыдущей команды, от кото-
рой новый менеджмент намерен от-
казаться. В августе 2016 года сеть воз-
главил Анатолий Подлесов, до этого 
руководивший сетью Spar в Нижнем 
Новгороде.

Интерес кредитора в получении 
в качестве поручителя связанного с 
поставщиком физического лица 
объясняется просто: часто постав-
щики товаров — это операционные 
компании без ликвидных активов, 
в отличие от имущества их руково-
дителей и владельцев, отмечает 
партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко. 
«То есть в итоге это создает допол-
нительный механизм более быст-
рого взыскания долга сразу с физи-
ческого лица, которое стоит за фор-
мальным поставщиком»,— добав-
ляет он. С точки зрения граждан-
ского законодательства для этой 
схемы нет препятствий, подчерки-
вает юрист. Зато это чрезвычайно 
вредная для развития партнерских 
отношений практика и вполне ле-
гальный отбор денег у поставщи-
ков, считает гендиректор «Infoilne-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его информации, «Седьмой кон-
тинент» действительно использует 
в работе с поставщиками вызываю-
щие вопросы практики (например, 
гарантийные выплаты при заклю-
чении договора для последующего 
финансирования штрафов за недо-
поставку), которые не применяют-
ся другими ритейлерами.

«По нашему мнению, требова-
ние о поручительстве исполнитель-
ного органа поставщика должно со-
провождаться поручительством 

первого лица самой торговой сети 
по задолженности перед поставщи-
ком»,— заявляет директор по раз-
витию ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков. В основном 
все договоры поставки уже содер-
жат нормы о компенсации постав-
щиками санкций государственных 
органов, наложенных на торговую 
сеть по вине поставщика, а, соглас-
но Кодексу добросовестных пра-
ктик, любая ответственность сто-
рон должна быть симметрична, на-
поминает он.

По данным Infoline, на 1 апреля 
«Седьмой континент» управлял 111 
магазинами торговой площадью 
167,3 тыс. кв. м. По итогам прошлого 
года ритейлер сократил выручку на 
18,5%, до 40,4 млрд руб. без НДС.

Анастасия Дуленкова

Под честное 
директорское

Основной владелец 
«Седьмого континента» 
Александр Занадворов 
пытается сократить риски 
за счет поставщиков  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Ее биллинг вырос к 2015 году на 
8,6%. В минувшем году холдинг рас-
ширил сотрудничество с «Вымпелко-
мом», объясняет рост бюджета ди-
ректор по инвестициям группы Ека-
терина Алексеева. «С 2016 года мы 
отвечаем за планирование и закупку 
всех медиа для этого клиента. Кроме 
того, за это время выросли бюджеты 
других наших крупных клиен-
тов»,— говорит она. Второй группой 
в рейтинге остается OMD OM Group. 
Dentsu Aegis Network Russia подня-
лась с четвертого на третье место, по-
теснив АДВ. «Изменение в группо-
вом зачете связано, в частности, с 
тем, что в группе Dentsu Aegis есть 
интернет-байер Dentsu Aegis Digital, 
чей оборот почти 1 млрд руб. повли-
ял на перемещение группы на тре-
тье место вместо ожидаемого четвер-
того»,— поясняет Ирина Пустовит.

«Рейтинг отражает тренд на зна-
чительный рост нашей группы в 
2016 году, хотя абсолютные цифры 
традиционно ниже фактических из-
за ограничений методологии»,— го-
ворит управляющий директор по 
развитию агентств и операционной 
деятельности Dentsu Aegis Network 
Александр Захаров. В рейтинге есть 
ошибки в подсчетах и методологии, 

считают в пресс-службе АДВ. Рост 
биллинга АДВ за 2016 год, по собст-
венной оценке, превысил 30%, что 
связано с «выигрышами крупных 
клиентов, среди которых 

”
Мира-

торг“, 
”
Эльдорадо“, 

”
Эвалар“, 

”
М.Ви-

део“». А вот Media Direction Group из-
за «недостаточной прозрачности ра-
боты составителей рейтинга» реши-
ла не сотрудничать с Adindex в его 
подготовке. «Разные диджитал-ин-
струменты оцениваются различны-
ми методами, которые после всех 
подсчетов составители рейтинга кор-
ректируют вручную. Не учитывают-
ся пакетные размещения, размеще-
ния 

”
программатик“, таргетинги и 

т. д., что составляет сейчас значитель-
ную долю диджитал-бюджетов»,— 
отмечают в Media Direction Group. По 
словам ее представителя, при оцен-
ке телерекламы «Adindex учитывает 
только заставки, а интеграции, когда 
продукт рекламировался в ходе пе-
редачи или иным образом интегри-
ровался в контент канала, в оценку 
не входят». «Агентства всегда будут 
недовольны оценкой»,— парируют в 
Adindex. Рейтинг «делается не вну-
три и не с привлечением сторонних 
экспертов, а независимым СМИ», до-
бавила Ирина Пустовит.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Рекламный рынок 
прошел переучет

В группе компаний «Ланит» 
сформирован венчурный фонд 
Lanit Ventures целевым объе-
мом $10 млн, инвестирующий 
в IT-стартапы. В феврале фонд 
вложил более $1 млн в развитие 
цифровых систем управления 
персоналом Zozo WFM, а также 
привлек фирму 1C Бориса Нура-
лиева в качестве соинвестора 
в компанию «Мобильное элек-
тронное образование».

В начале 2017 года венчурный 
фонд совладельцев IT-холдинга «Ла-
нит» Lanit Ventures завершил две 
сделки на рынке программного 
обеспечения, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Более $1 млн вложено в ком-
панию Zozo WFM, специализирую-
щуюся на цифровых системах 
управления персоналом. И в февра-
ле Lanit Ventures привлек 1С в каче-
стве соинвестора в бизнес компа-

нии «Мобильное электронное обра-
зование» (МЭО), соучредителем ко-
торой «Ланит» является с 2014 года. 
МЭО создает программные решения 
и сервисы для системы образова-
ния. Сумма сделки МЭО с 1С не рас-
крывается, но за время работы «Ла-
нита» с МЭО холдинг инвестировал 
в этот бизнес около $4 млн, сообщи-
ли в компании.

Решения, предлагаемые Zozo, 
помогают оптимизировать бизнес-
процессы — от планирования и 
прогнозирования KPI до расстанов-
ки смен. Потенциальный эффект 
от внедрения выражается «в десят-
ках процентов экономии», заверя-
ют в Zozo. «Бизнесы теряют милли-
арды как на текущих операциях, 
так и в виде недополученной при-
были из-за неэффективного управ-
ления персоналом. Спрос на такие 
решения в корпорациях можно оце-
нить как крайне высокий»,— сооб-
щил директор по работе с портфель-
ными компаниями ФРИИ Сергей 
Негодяев.

Основной продукт МЭО — «Мо-
бильная электронная школа», ком-
плексный проект управления каче-
ством образования, обеспечиваю-
щий реализацию федеральных госу-
дарственных стандартов. В него вхо-
дит система организации и управле-
ния образовательным процессом, 
базы данных цифрового контента 
для программ дошкольного, общего 
(1–11-е классы) и дополнительного 
профессионального педагогическо-
го образования — программ повы-
шения квалификации педагогов. «В 
России насчитывается около 
53,5 тыс. школ, в них учатся 13,4 млн 
школьников. Каждая из школ может 
стать клиентом МЭО,— размышляет 
господин Негодяев.— Основной во-
прос в бюджетах, из которых могут 
финансироваться закупки. Госбюд-
жет не всегда может покрыть необхо-
димые расходы, но есть возмож-
ность их перераспределения».

IT-холдинг «Ланит» основан в 
1989 году, объединяет компании в 
сфере системной и сетевой интегра-
ции, IT-дистрибуции, консалтинга, 
аутсорсинга, разработки софта. По 
данным ЕГРЮЛ, акционерами ЗАО 
«Ланит» являются Георгий Генс (75%) 
и Татьяна Конник (25%). Согласно 
данным Kartoteka.ru, выручка ком-
пании в 2015 году — 13,23 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,115 млрд руб.

Венчурный фонд Lanit Ventures 
создан в 2016 году. Как сообщили в 
«Ланите», $10 млн предоставят инве-
сторы фонда — акционеры группы 
компаний. География фонда — Рос-
сия и СНГ, в редких случаях — даль-
нее зарубежье. По словам вице-пре-
зидента ГК «Ланит» Филиппа Генса, 
Lanit Ventures покупает доли «не ни-
же блокирующей», инвестируя в IT- 
и интернет-проекты «с высоким по-
тенциалом на глобальных рынках». 
Интересующие направления — мо-
бильные и веб-платформы, SааS 
(софт как услуга), облачные сервисы, 
финтех, решения для ритейла.

В портфеле фонда как те проекты, 
в которые инвестировал сам «Ланит», 
так и его венчурное подразделение 
Lanit Ventures. Среди них — россий-
ские компании Fibrum (шлемы вир-
туальной реальности), CleverDATA 
(анализ и обработка «больших дан-
ных»), «Ланит Омни» (сервисы, помо-
гающие ритейлу управлять покупа-
тельским поведением: программы 
лояльности, предиктивная аналити-
ка, цифровые коммуникации), 
СardsMobile (платформа для бескон-
тактных платежей), «Дашбоард Сис-
темс» (программные продукты для 
управленческих структур крупных и 
средних компаний и органов влас-
ти), американский сервис по изготов-
лению сайтов Mopro.

Роман Рожков

«Ланит» взвесил риски
Совладельцы IT-холдинга направят 
$10 млн на венчурные инвестиции

PNK Group может приобрести 
часть земель в Чашниково 
на  севере Подмосковья у груп-
пы ПСН братьев Алексея 
и Дмитрия Ананьевых. Девело-
пер может заплатить, по оцен-
кам, 1,5 млрд руб. и построить 
на этой площадке логистиче-
ский парк. PNK пытается при-
купить участок в тот момент, 
когда ситуация на складском 
рынке оставляет желать луч-
шего: сейчас на таких объектах 
пустует 1,7 млн кв. м.

PNK Group интересуется покуп-
кой части земли группы ПСН в Чаш-
никово в Солнечногорском районе 
Подмосковья (25 км от МКАД по Ле-
нинградскому шоссе) под строитель-
ство логопарка, рассказали 

”
Ъ“ два 

участника рынка. По словам одного 
из них, девелопер рассматривает 
возможность приобретения около 
100 га, которые продает ПСН. Испол-
нительный директор PNK Олег Ма-
маев сообщил 

”
Ъ“, что компания 

смотрит все участки, выставленные 
на продажу. «Мы готовы к разным ва-
риантам сотрудничества, в том чи-
сле к обмену земли на активы»,— 
уточнил он. В группе ПСН от ком-
ментариев отказались.

ПСН давно пытается продать уча-
сток в Чашниково: он самый боль-
шой в списке земель, который стре-
мится реализовать группа (всего вы-
ставлено 17 лотов). Размер площад-
ки в Чашниково — 182,1 га. Массив 
состоит из двух участков, он распо-
ложен в сельском поселении Пеш-
ковское Солнечногорского района 
Подмосковья на первой линии Ле-
нинградского шоссе. По оценкам 
гендиректора компании «Гео Деве-
лопмент» Максима Лещева, рыноч-
ная стоимость этой земли с перспек-
тивой строительства логистическо-
го центра составляет 150 тыс. руб. за 
сотку. Таким образом, участок, кото-
рый интересен PNK, может стоить 
1,5 млрд руб. Объем инвестиций в 
строительство зависит от класса воз-
водимого объекта и начинается от 
30 тыс. руб. за 1 кв. м, отмечает го-
сподин Лещев.

PNK Group — один из крупней-
ших в России девелоперов склад-
ской недвижимости. В портфеле 
компании 17 логистических и инду-
стриальных парков, семь площадок 

готовится к запуску. В Подмосковье у 
PNK четыре объекта — «Парк Бекасо-
во», «Валищево», «Софьино» и «Север-
ное Шереметьево».

Участок ПСН в Солнечногорском 
районе соответствует планам по раз-
витию PNK Group. Ранее Олег Мама-
ев заявлял ТАСС о намерении по-
строить два комплекса на севере и 
юго-востоке Подмосковья. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что на 

севере рассматривалась площадка 
на Дмитровском шоссе под инду-
стриальный парк «Хорошилово», но 
от нее PNK отказалась, так как это да-
леко от Москвы (38 км от МКАД) и не 
нашлось подходящих якорных арен-
даторов будущего комплекса. На 
юго-востоке рассматривался вари-
ант на Новорязанском шоссе, но его 
заменили площадкой в Софьино, 
она уже включена в портфель PNK.

По словам руководителя отдела 
складских и индустриальных поме-
щений JLL Вячеслава Холопова, уча-
сток в Чашниково отлично подходит 
под строительство индустриального 
парка. «Его расположение позволяет 
строить объект, который будет обслу-
живать Москву»,— указывает он, от-
мечая, что север и юг области по-
прежнему наиболее востребованы 
девелоперами складской недвижи-
мости с учетом преимуществ их 
транспортной доступности по срав-
нению с востоком.

Несмотря на то что объем спроса 
на склады превышает объем нового 
строительства (по данным Knight 
Frank, по итогам 2016 года куплено и 
арендовано 1,1 млн кв. м, построено 
700 тыс. кв. м), вакансия в этом сег-
менте растет. Господин Холопов ут-
верждает, что за 12 месяцев объем 
свободных площадей увеличился с 
1,2 млн до 1,7 млн кв. м. Директор де-
партамента складской недвижимо-
сти Knight Frank Максим Загоруйко 
рассказал в прошлом году на скла-
ды, построенные под клиента (built 
to suit), пришлось 20% объема нового 
строительства. В этом году их будет 
больше: по его оценкам, до 450 тыс. 
кв. м. «Есть заявки на строительство 
150–200 тыс. кв. м»,— отмечает го-
сподин Загоруйко. Вячеслав Холо-
пов прогнозирует: общий объем 
строительства новых складов в этом 
году может составить 600 тыс. кв. м.

Екатерина Геращенко

PNK голосует 
на Ленинградке
Группа нашла площадку  
на севере Подмосковья

Дивидендов я выплачивал 
немного, поэтому 

нераспределенная прибыль 
накапливалась

— Георгий Генс,
президент ГК «Ланит»,  

в интервью газете «Ведомости»,  
март 2015 года

Ц И Т А Т А

с1

с7

199,8 миллиарда рублей
составил, по данным Росстата,  
оборот ресторанного рынка 
в январе‑феврале 2017 года

Крупнейшие российские рекламно-коммуникационные группы 
по объему закупок рекламы

Место Группа Групповой биллинг Агентства Оборот в 2016 году 
  в 2016 году  (млрд руб. с НДС) 
  (млрд руб. с НДС)
1 Publicis Media Russia 48,3 Starcom 17,1
   ZenithOptimedia 14,8
   MediaVest I Spark 11,5
   Starlink 4,8
2 OMD OM Group Russia 41,9 OMD Optimum Media 17,5
   Media Instinct 14,4
   Air 3,9
   OMD AMS 3,7
   Easy Media 1,1
   MediaPlan 1
   i-Com 0,2
3 Dentsu Aegis Network Russia* 32,8 Carat 10,5
   Vizeum  9,8
   Dentsu Smart 6,5
   Ad O’clock 2,9
   «171 Меридиан» 1,5
   Dentsu Aegis Digital 1,0
   adActum 0,6
4 АДВ 32,4  
 Havas Russia 20,1 Havas Media 11,6
   Arena 4
   Maxima 3,8
   Mliner 0,5
   Havas Digital 0,3
 Interpublic Russia 12,3 Initiative 7,4
   UM 4,8
   Advance Mediabrands 0,06
5 GroupM 29,2 MEC 8,1
   MediaCom 7,9
   Mindshare 6,8
   Maxus 6,5

Источник: Adindex.
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В «Олимпийском» выступила  
американская рок-группа Kiss

Известный писатель Фредерик 
Бегбедер давно проявляет ин-
терес к кинематографу, пробуя 
себя в качестве сценариста, ак-
тера и режиссера. Его второй 
режиссерский опыт — фильм 
«Идеаль», поставленный по сю-
жету собственного романа,— 
оценивает Андрей Плахов.

 Косметическая компа-
ния L’ideal (прозрачный намек на 
L’Oreal) выпускает кремы, которые 
не разгладили ни одной морщины 
на женском лице, однако считает 
себя круче тучи. Наступает момент 
истины: руководители компании с 
отвисшими челюстями смотрят ро-
лик, выложенный недругами в ин-
тернет. Моника, топ-модель L’ideal, 
облаченная в откровенный наряд с 
нацистской символикой, предает-
ся ролевым эротическим играм. По-
том, чтобы погасить скандал, она бо-
жится всеми святыми, что не подо-
зревала о смысле этой символики, 
а вообще-то обожает евреев («Они 
очень умные и трудолюбивые, по-
тому такие богатые») и с равной сим-
патией относится ко всем расам, «да-
же низшим». Скандал такого накала, 
по сравнению с которым карикату-
ры на пророка Мухаммеда выглядят 
детской забавой.

Собственно, фильм Бегбедера то-
же карикатура, но странным обра-
зом никого всерьез не задевающая. 
Дело в том, что один объект осмея-
ния — мир гламурного бизнеса — 
мы прекрасно знаем, поскольку де-
ваться от него в наши дни решитель-
но некуда. Не звучат сюрпризом сло-
ганы типа «Некрасивые должны 
умереть» и откровения о том, что мо-
дельные девушки образуют совре-
менный невольничий рынок, жен-
щина за 30 лет съедает три кило по-
мады, а в капиталистическом мире 
«вся жизнь — кастинг». Ну да, все это 
мы проходили, в том числе и по со-
чинениям Бегбедера («99 франков») 
или его русского товарища по перу 

Пелевина. А материя масскульта са-
ма по себе настолько самопародий-
на, что второго саркастического объ-
ектива не выдерживает.

Вероятно, чувствуя это, Бегбедер 
добавляет к основному объекту ка-
рикатуры еще один, сравнитель-
но новый: обозначим его как «рус-
ский мир». В поисках «сложной про-
стоты», способной внести свежую 
струю в протухшую рыночную стра-
тегию «Идеаля», его маркетологи об-
ращаются к «сибирским глубинам». 
Оттуда, из грязи, они надеются вы-
ковырять бриллианты чистой воды, 

отшлифовать и погрузить в другую 
грязь — модельного бизнеса. Коман-
дировку в Россию, уже не первый раз 
в своей карьере, получает скаут Ок-
тав, с ним в паре в страну чудес от-
правляется еще одна акула гламу-
ра — Валентина, впереди — кокаи-
новые оргии с олигархами, стычки 
с местными феминистками в уни-
форме Pussy Riot и встречи с руди-
ментами коммунистической эпохи. 
Сверхзадача парижских эмиссаров 
— «прочесать всю Волгу хоть на под-
лодке» в поисках девственной кра-
соты, способной поднять пошатнув-
шиеся акции «Идеаля».

Русская часть фильма из эконо-
мии снята в Венгрии, Волга пред-

стает в виде романтической евро-
пейской речки, а самым колорит-
ным участником оргии олигархов 
оказывается «Саша — мелкий гов-
нюк», персонаж Алексея Гуськова, 
мобилизующего всю свою харизму. 
Девственную русскую красоту изо-
бражает семнадцатилетняя румын-
ка Анамария Вартоломей, и к кон-
цу фильма становится понятно, что 
Россия тут вообще сбоку припеку. 
Тем более что за десятилетие, отде-
лившее появление романа Бегбеде-
ра «Идеаль» от одноименного филь-
ма, карикатурная стереотипность 

российской жизни стала еще более 
очевидной, так что пародисту тут 
почти не осталось работы.

Еще и поэтому фокус карикату-
риста смещен на «Гейропу», симво-
лом которой становится транссексу-
ал Карин Ланг, стоящий (ая) во главе 
компании L’ideal. Играющий его (ее) 
Джонатан Ламбер не жалеет карика-
турных красок, как и исполнитель 
главной роли — Октава — Гаспар 
Пруст, и играющая Валентину актри-
са Одри Флеро. Карикатура, впрочем, 
не отменяет лирики: Бегбедер лю-
бит своих героев и сочувствует им. 
Корень их проблем он видит в их не-
счастном детстве, которое пришлось 
на эпоху сексуальной революции. 
Дети доморощенных коммун живут 
без чувства семьи и дома и пытают-
ся компенсировать этот дефицит са-
мыми экстравагантными способами.

Но и эта тема достаточно отрабо-
тана и в кино, и в литературе — взять 
хотя бы «Элементарные частицы» 
Мишеля Уэльбека. Карикатура долж-
на быть не только злой и смешной, 
но еще и неожиданной. Здесь же она 
напоминает идеальный продукт фо-
тошопа и гламура — как раз того, 
что призвана высмеивать. Видимо, 
не случайно, что после французской 
премьеры, состоявшейся почти год 
назад, фильм вышел в прокат только 
в одной стране мира — в России.

В ГМИИ им. А. С. Пушкина от-
крылась выставка «Джорджо 
Моранди. 1890–1964», доста-
точно полно представляющая 
творчество одного из важней-
ших художников ХХ века, чей 
опыт «внутренней эмиграции» 
делает его искусство особен-
но актуальным сегодня, считает 
Игорь Гребельников.

 Оформлявшие выставку архи-
текторы Кирилл Асс и Надежда Кор-
бут эффектно и точно трансформи-
ровали выставочное пространство: 
шероховато оштукатуренные стены, 
пол и потолок покрыты светло-серо-
голубым тоном, окна приоткрыты и 
зашторены тканью, рассеивающей 
дневной свет, который растворяется 
в мягкой экспозиционной подсветке. 
Натюрморты и пейзажи словно па-
рят в невесомости, усиливая то состо-
яние, к которому стремился «болон-
ский затворник», «монах в келье», как 
называли художника современники 
из-за его замкнутого образа жизни.

Впрочем, учитывая обстоятель-
ства жизни Моранди, пережившего 
две мировые войны и годы муссоли-

ниевской диктатуры, невозможно 
отделаться от мысли, что покой этих 
картин заряжен энергией сопротив-
ления тому, что осталось за кадром. 
Не порывая с действительностью, а, 
напротив, изображая самые обыч-
ные бытовые вещи или заурядные 
пейзажи, Моранди удается создать 
своего рода новую реальность, при-
вносящую что-то исцеляющее в этот 
трагический, сумбурный мир.

Именно в таком ключе и пред-
ставляет творчество Моранди экс-
позиция, подготовленная куратора-
ми Викторией Марковой и Марией 
Кристиной Бандерой. Выставка от-
крывается автопортретом 1925 года 
(к этому жанру Моранди обращал-
ся исключительно редко), напоми-
нающим «портреты настроения» Ко-
ро,— слегка ссутулившийся худож-
ник будто погружен в размышление: 
опущенный взгляд, в руках палитра 
и кисть. В прошлом — учеба в болон-
ской Академии Клементина, инте-
рес к импрессионизму и кубизму, 
участие в футуристических выстав-

ках, увлечение метафизической жи-
вописью, Первая мировая. Первый 
зал посвящен периоду переоценки 
ценностей в искусстве — переходу к 
пониманию того, «что нет ничего аб-
страктнее, ирреальнее того, что мы 
видим», к его знаменитым натюр-
мортам, трансформирующим быто-
вые предметы в загадочные, посто-
янно варьирующиеся композиции.

В следующем зале наряду с натюр-
мортами 1930-х годов представле-
на витрина с ассортиментом тех са-
мых бутылочек, кувшинов, ваз, ко-

робочек, которые Моранди, покры-
вая краской или гипсом, писал в сво-
их картинах. Судя по фотографиям, 
ими были плотно уставлены полки 
его мастерских в Болонье и Грицца-
не. Постоянно меняющиеся на карти-
нах объемы предметов, ракурсы, тон-
чайшая цветовая нюансировка ком-
позиций, расположение фигур в про-
странстве — все это придает изобра-
жениям ощущение пульсирующей 
субстанции, с которой художник на-
ходится в особых отношениях. Это 
своего рода театр, в котором он и ос-
ветитель, и режиссер-постановщик.

Нетрудно заметить, что с годами 
освещение и краски меняются: ска-
жем, в 1930-е доминируют серые, си-
зые, синие тона, предметы будто тес-
нят друг друга (и есть соблазн связать 
это с приходом к власти фашистов, хо-
тя Моранди никогда не декларировал 
социальное или политическое содер-
жание своих работ, он выставлялся и 
при Муссолини). В 1950-е годы изо-
бражения становятся все более пло-
скими, малофигурными, тяготеющи-
ми к абстракции, причем такого рода 
редукция затрагивает и пейзажи, ко-
торым посвящен отдельный зал.

В Москве работы Моранди появи-
лись еще в начале 1930-х годов: две 

картины — метафизическая компо-
зиция (1918) и натюрморт (1925) — 
были приобретены для постоянной 
экспозиции Музея нового западного 
искусства, но провисели там недол-
го — после расформирования музея 
они переместились в запасники Эр-
митажа. И лишь в 1973 году их пока-
зали в Москве на первой выставке 
Моранди в Пушкинском музее, став-
шей глотком свежего воздуха, осо-
бенно для художников «неофициаль-
ного искусства», знавших его работы 
лишь по репродукциям.

Для многих стало неожиданно-
стью появление работ Моранди в 
2012 году на Documenta 13 в Кассе-
ле, выставке всего самого актуаль-
ного в современном искусстве. В 
центр главной экспозиции куратор 
Каролин Кристов-Бакарджиев по-

местила тогда шесть его натюрмор-
тов и пейзажей 1930–1950-х годов, 
а также раскрашенные бутылочки 
и кувшины из его мастерской. С ни-
ми соседствовали жуткие репор-
тажные фотографии Ли Миллер из 
концлагерей, ее автопортрет в ван-
ной Гитлера, а также предметы из 
этой ванной. Живопись Моранди в 
этом контексте смотрелась отраже-
нием «внутренней эмиграции» ху-
дожника, работавшего во времена 
фашизма, опыта, который не дол-
жен быть забыт.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Косметическая одиссея
В прокате фильм «Идеаль» Фредерика Бегбедера

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Бутылочки  
с двойным дном
Джорджо Моранди в ГМИИ

Одним из главных собы-
тий парижского театраль-
ного сезона стал спек-
такль «Комната в Индии», 
поставленный знамени-
тым режиссером Арианой 
Мнушкиной в ее «Театре 
дю  Солей». Рассказывает 
Роман Должанский.

 Назвать спектакль те-
атра Арианы Мнушкиной 
одним из главных событий 
можно и не глядя — уже мно-
го лет все, что делает «Театр 
дю Солей», которому пере-
валило за полвека, обречено 
как минимум на пристальное 
внимание. Мнушкина — жи-
вая легенда мирового театра, 
и на любой ее спектакль па-
рижская публика выстраива-
ется в очередь. Поездка в «Те-
атр дю Солей», живущий на 
бывшей оружейной фабри-
ке «Картушери», сродни при-
ятному паломничеству. Сна-
чала на метро до конечной 
остановки, потом мимо Вен-
сенского замка и через лес, 
а там уже все как принято: 
большой двор, сама Мнушки-
на, неизменно встречающая 
зрителей у дверей театра, за 
которыми большой зал, прев-
ращенный в своего рода тра-
пезную с круглыми столами и 
к каждому новому спектаклю 
по-разному оформленный. 
Потом второй зал, где постро-
ен амфитеатр для публики, а 
под ним устроена гримубор-
ная. Перед началом можно за-
глянуть в большие окна, за-
бранные белыми занавеска-
ми,— и увидеть гримирую-
щихся актеров.

Для Мнушкиной и сегод-
ня театр — коллективное де-
ло, не то огромная семья, не 
то бродячий табор комеди-

антов, для которого грани-
цы между культурами услов-
ны. Вот и новый спектакль, 
который называется «Ком-
ната в Индии», должен пока-
зать весь мир — мир сегод-
няшний, то есть потерявший 
опоры и словно сошедший с 
ума. Сама режиссер призна-
ется, что сочиняла новую ра-
боту под впечатлением от па-
рижских терактов — собра-
ла актеров и буквально удра-
ла вместе с ними из Парижа 
в Индию. Там и происходит 
действие спектакля, кото-
рый выглядит как рефлексия 
не только на тему обезумев-
шей цивилизации, но и на те-
му театра, служащего для ак-
теров Мнушкиной послед-
ним прибежищем.

Собственно, все и начина-
ется с терактов: разбуженная 
ночным звонком ассистент 
режиссера Корнелия, кото-
рую играет Элен Синк, под-
бегает к телефону и узнает о 
кошмаре, творящемся в Па-
риже. Телефонный звонок 
и разговоры урывками с не-
коей подругой Астрид будут 
звучать еще много раз, каж-
дый раз обрывая очередную 
интермедию и возвращая 
Корнелию в реальность — то 
есть в большую комнату где-
то в провинциальном индий-
ском городке, куда в поисках 
вдохновения заехала некая 
труппа из Франции. Но их ре-
жиссер не то от жары, не то 
еще почему-то тронулся умом 
и куда-то пропал. Так что те-
перь испуганной и растерян-
ной, весь спектакль проводя-
щей в ночной рубашке Кор-
нелии приходится присма-
тривать за актерами.

Комната очень большая 
— во всю ширину сцены «Те-

атра дю Солей», так что вме-
стить она может буквально 
весь мир. И фантазия, судя 
по всему, у Корнелии тоже 
небедная, поэтому в ее снах 
может появиться кто угод-
но. Спектакль Мнушкиной 
построен как карнавально-
сатирическое обозрение, в 
котором смешались фран-
цузские туристы и мусуль-
манские террористы, актер 
японского театра но и евро-
пейские чиновники, сцены 
из поражающего богатством 
расцветок традиционного 
индийского народного теа-
тра и сирийская труппа, ре-
петирующая трагедию Шек-
спира в осажденном Алеп-
по. А также сам Уильям Шек-
спир, влезающий в комнату 
Корнелии через окно. И по-
том, ближе к финалу, еще и 
Антон Павлович Чехов, го-
ворящий по-русски и явив-
шийся в сопровождении 
трех сестер Прозоровых, в 
знойной индийской про-

винции почему-то превра-
тившихся в горничных.

Многие сцены «Комнаты в 
Индии» решены в откровен-
но фарсовом ключе — Ариана 
Мнушкина словно забывает о 
том, что она, как мало кто еще 
в мире, владеет секретами те-
атральной иллюзии. На сей 
раз она с упоением отдается 
стихии театрального карна-
вала, в законах которого есть 
и телесная откровенность — 
мы видим, как мучимая ин-
дийской пищей Корнелия 
то и дело облегчается на уни-
тазе,— и известная грубова-
тость, даже «жирность» актер-
ской игры, и навеянное, ви-
димо, гражданским раздра-
жением увлечение сатириче-
скими скетчами.

Особый гнев Мнушки-
ной направлен на мусуль-
манских экстремистов: в од-
ной из сцен они ожесточен-
но спорят о девственницах, 
обещанных им на том све-
те, в другой — долго снима-
ют постановочный фильм о 
казни заложников, так что 
«жертва», которой надоели 
бесконечные дубли, берет-
ся за роль палача, в третьей 
— саудовские дипломаты, по 
скайпу ведущие переговоры 
с исландскими правозащит-
никами, с ужасом обнаружи-
вают, что муж одной из пере-
говорщиц — женщина, а же-
на одного из функционеров 
— мужчина. В финале же, где 
один из актеров в гриме Чар-
ли Чаплина и черных оде-
ждах террориста произносит 
исполненный гуманисти-
ческого пафоса монолог из 
фильма «Великий диктатор», 
вдруг понимаешь: Ариана 
Мнушкина поставила очень 
своевременный спектакль 
— аккурат к президентским 
выборам во Франции.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Обозрение пошло колесом
«Комната в Индии» Арианы Мнушкиной

Фильм, высмеивающий 
мир гламура, получился 
чересчур гламурным

Заурядные бытовые 
 предметы в натюрмортах 
 Моранди превращаются 
в манящие объекты 
для  созерцания   
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Спектакль так же 
пестр и причудлив, 
как и мелькающие 
в нем костюмы тра-
диционного индий-
ского  театра  
 ФОТО MICHELE LAURENT

Его поздравляет основатель USM Holdings Алишер Усманов:
— Уважаемый Валерий Абисалович! Примите мои искренние поздравления 
с днем рождения! Ваш жизненный путь — пример истинного служения 
искусству во благо всего человечества. Вы выдающийся дирижер, человек 
уникального творческого дарования и огромной созидательной энергии. На 
протяжении многих лет Вы возглавляете знаменитый во всем мире Мариин-
ский театр, воплощая в жизнь масштабные проекты, которые никого не 
оставляют равнодушным. Вам неизменно сопутствуют заслуженный успех и 
искренняя любовь зрителей России и всего мира. Желаю Вам крепкого здоро-
вья, неиссякаемой энергии, вдохновения и новых творческих достижений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
художественному руководителю  
и генеральному директору  
Мариинского театра 
Валерию Гергиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Первая выставка Моранди в Пушкин-
ском, состоявшаяся в 1973 году, была 
глотком свежего воздуха, особенно 
для художников «неофициального 
искусства», знавших его работы  
лишь по репродукциям

«Идеаль» Бегбедера — карикатура, 
 никого всерьез не задевающая
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Сегодня в Сочи в финале Кубка России  
«Урал» сыграет с «Локомотивом»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Без четырех очков чемпион
«Спартак» может выиграть золото уже в следующее воскресенье

26-й тур практически подвел чер-
ту золотой гонке. «Спартак», обы-
грав на чужом поле ЦСКА со сче-
том 2:1, за четыре тура до конца 
чемпионата опережает своего 
ближайшего преследователя — 
«Зенит» — на восемь очков. Чтобы 
гарантировать себе первое ме-
сто, команде под руководством 
Массимо Карреры в оставшихся 
матчах против не самых сильных 
соперников достаточно одержать 
одну победу и еще один раз сыг-
рать вничью. Впрочем, свое чем-
пионство «Спартак» может офор-
мить уже 7 мая. Это произойдет 
в том случае, если петербуржцы 
на своем поле не смогут одолеть 
«Терек», а красно-белые днем ра-
нее обыграют дома «Томь».

лавной интригой финишного от-
резка чемпионата России будет борь-
ба за серебряные медали и соответ-
ственно путевку в третий квалифи-
кационный раунд Лиги чемпионов 
между «Зенитом» и ЦСКА. Что касает-
ся золота и места в групповом этапе 
главного еврокубка, то их практиче-
ски обеспечил себе «Спартак». Тако-
вы главные итоги субботнего дерби, 
в котором красно-белые со счетом 
2:1 обыграли на чужом поле армей-
цев и которое стало одним из глав-
ных украшений всего нынешнего 
чемпионата.

В этом матче для ЦСКА с самого на-
чала все пошло не так. Используй ар-
мейцы сразу два выгодных момента, 
которые они имели в одном и том же 
эпизоде на второй минуте, и встреча 
развивалась бы совсем по иному сце-
нарию. Кто-то, наверное, скажет, что 
«Спартаку» тогда сопутствовало то са-
мое везение, которое многие называ-
ют чемпионским, хотя можно сказать 
и по-другому: у ЦСКА в этом матче не 
нашлось нападающего, способного 
обеспечить своей команде такие нуж-
ные три очка. Показательно, что един-
ственный гол хозяев на «ВЭБ Арене», 
впервые принимавшей главное рос-
сийское дерби, оказался на счету за-
щитника Алексея Березуцкого.

Кстати, проблема отсутствия 
классного форварда преследует ар-
мейцев на протяжении всего сезо-
на, в то время как в составе «Спарта-
ка» таких нападающих в данном слу-
чае оказалось сразу два. Один из них 
— Луис Адриану, не сумевший най-
ти себя в «Милане» и перешедший в 
«Спартак» зимой,— реализовал свой 
единственный шанс в первом тайме, 
послав одним касанием мяч между 
ног Игоря Акинфеева. Другой — за-
помнившийся двумя голами в осен-
нем дерби Зе Луиш — блестяще за-
менил бразильца после перерыва. 
Форвард сборной Кабо-Верде ока-
зался причастным ко второму голу 
и доставил своей активностью массу 
проблем армейской обороне.

Ключевым же эпизодом одного 
из лучших дерби последних лет, без-

условно, стала ошибка центрально-
го защитника Виктора Васина, кото-
рый до зимнего перерыва находил-
ся в аренде в «Уфе» и пришел отту-
да вместе с нынешним главным тре-
нером ЦСКА Виктором Гончаренко. 
Его надежность по большому счету 
уже давно практически не подверга-
лась сомнению, а здесь внезапно да-
ла сбой, что само по себе, наверное, 
тоже следует считать случайностью. 
Правда, во втором тайме «Спартак» 
имел еще минимум два стопроцент-
ных момента для того, чтобы забить. 
Так что его победа не менее законо-
мерна, чем ничья, которая болель-
щикам ЦСКА в этой игре может по-
казаться более справедливой.

Как бы то ни было, а восемь очков 
отрыва от «Зенита» — это преимуще-
ство, которое, «Спартаку», пожалуй, 
упустить уже невозможно. Домаш-
няя победа над явным аутсайдером 
чемпионата «Томью» в следующем 
туре плюс ничья в одном из трех за-

ключительных матчей (против «Ам-
кара» и «Арсенала» в гостях и «Терека» 
на своем поле) автоматически дела-
ет красно-белых чемпионами. Более 
того, итоговое первое место подопеч-
ные Массимо Карреры могут офор-
мить уже в следующем туре, если са-
ми опять-таки обыграют «Томь», а «Зе-
нит» на своем поле потеряет очки в 
матче с «Тереком».

Оценивая ситуацию в борьбе за 
второе место, следует признать, что 

шансы ЦСКА выглядят предпочти-
тельнее, чем «Зенита», даже несмо-
тря на двухочковое отставание от 
него. Такой вывод напрашивается 
из анализа расписания оставшихся 
матчей. Москвичам играть в гостях 
с «Амкаром» и «Рубином», а дома — 
с «Арсеналом» и «Анжи». Петербур-
жцам кроме игры с «Тереком» пред-
стоят выездные встречи с «Кры-
льями Советов» и «Локомотивом», 
а также домашний матч с «Красно-
даром».

В споре же за четвертое место, да-
ющее право выступать в Лиге Евро-
пы, конкуренцию «Краснодару» пы-
тается оказать «Ростов». Во многом 
это происходит благодаря отменно 
налаженной игре в обороне и уве-
ренным действиям молодого врата-
ря Никиты Медведева. Кстати, сохра-
нив свои ворота в неприкосновенно-
сти в матче с «Амкаром», 22-летний 
голкипер стал автором небывалой 
(952 минуты) по продолжительно-
сти сухой серии за всю историю чем-
пионатов России. Предыдущий ре-
корд (939 минут подряд без пропу-
щенных голов) принадлежал врата-
рю «Локомотива» Руслану Нигматул-
лину и был установлен еще в 1999–
2000 годах.

Евгений Федяков

БАСКЕТБОЛ

УГМК остался 
первым
Уральские баскетболистки  
в напряженной борьбе  
выиграли чемпионат России

Женский баскетбольный клуб 
УГМК из Екатеринбурга в уди-
вительно сложном и интригую-
щем противостоянии с курским 
« Динамо» сумел защитить звание 
сильнейшей команды России. 
Для выяснения отношений ко-
мандам потребовались все пять 
матчей финальной серии, кото-
рые стали настоящим украше-
нием сезона. А героиней фина-
ла стала Дайана Таурази. Именно 
ее бросок на последних секундах 
принес УГМК победу со счетом 
83:82 и обеспечил уральской ко-
манде 11-ю победу в чемпиона-
те России.

з всех баскет больных тур-
ниров, проводимых в России, имен-
но женский чемпионат, причем как 
его регулярная часть, так и финал 
play-off, получился наиболее, ска-
жем так, правильным. Ведь если 
сравнить развитие событий в жен-
ской премьер-лиге, которую прово-
дит Российская федерация баскет-
бола, с тем, что происходит в муж-
ской Единой лиге ВТБ, сравнение 
будет в пользу первой. У мужчин 
есть ЦСКА и все остальные. У жен-
щин еще недавно структура турни-
ра была похожей — УГМК и другие. 
Но в этом сезоне уральской коман-
де пришлось сильно постараться, 
чтобы сохранить титул.

Начать с того, что УГМК не стал 
первым по итогам регулярного пер-
венства, пропустив вперед «Дина-
мо» из Курска. Позже последовал 
еще один, куда более болезненный 
удар по самолюбию «лисичек»: в до-
машнем «Финале четырех» Евроли-
ги они оступились уже в полуфина-
ле, а обладателем главного еврокуб-
ка стало опять же «Динамо». В такой 
ситуации финальная серия первен-
ства России для обеих команд прио-
бретала уже не просто большое зна-
чение, успех в ней становился де-
лом принципа. Отрадно, что в фи-
нале баскетболистки обеих команд 
выложились по полной, что выли-
лось в настоящее зрелище, растя-
нувшееся на пять матчей. Кстати, 
так долго финальная серия первен-
ства России среди женщин длилась 
лишь однажды — в 2007 году в про-
тивостоянии «Спартака» из Видно-
го и ЦСКА.

По ходу серии УГМК и «Динамо» 
вели себя настолько непредсказуе-
мо, что регулярно возникало ощу-

щение: одна из команд вот-вот сло-
мается. Так было уже после перво-
го матча, в котором УГМК в гостях 
без проблем разбил «Динамо». Но 
в ответ курянки нанесли два уда-
ра. Причем второй — на террито-
рии противника и очень болезнен-
ный. Таким образом, «Динамо» бы-
ло в шаге от титула уже в четвертом 
матче, но и тут прогнозы не срабо-
тали — УГМК спасся и вытянул се-
рию в пятый матч, который про-
ходил в Курске. Проходил, к сло-
ву, при переполненных трибунах, 
мощно поддерживавших «Динамо». 
Причем в очень ровной, без нерв-
ных срывов, нередко сопровожда-
ющих матчи женских команд, борь-
бе. Ну а те мини-отрывы, что возни-
кали у УГМК по ходу игры, ровным 
счетом ничего не значили. И еще за-
долго до окончания финальной чет-
верти стало понятно, что классиче-
ской валидольной концовки не из-
бежать. А в ней на первый план вы-
ходят уже не столько тактические 
схемы, используемые тренерами, 
сколько персональные способно-
сти игроков.

На сей раз в этом компоненте пе-
ревес оказался на стороне УГМК, в 
составе которого выше всяких по-
хвал сыграла Дайана Таурази. Соб-
ственно говоря, она вытащила и 
прошлый матч, но в Курске амери-
канка была просто неудержима и 
завершила матч с 33 очками в акти-
ве. У «Динамо» такой результатив-
ностью похвастать никто не мог, но 
Эпифания Принц, Энджел Макко-
три и Анна Круз настреляли впол-
не достаточно, чтобы меткость Тау-
рази не стала для их команды нераз-
решимой проблемой.

Но самый важный бросок Таура-
зи совершила за несколько секунд 
до сирены. Не попади она тот тре-
хочковый, и три десятка набран-
ных ею очков не имели бы ника-
кого значения. Но она попала. У 
«Динамо» после этого еще оставал-
ся мизерный шанс спасти игру, но 
бросок Маккотри цели не достиг.

В итоге 83:82 в пользу УГМК, ко-
торый девятый раз подряд и один-
надцатый в истории стал чемпио-
ном России.

Александр Петров

Несмотря на отменную 
игру вратаря ЦСКА Игоря 
Акинфеева, нападающий 
«Спартака» Зе Луиш и вся 
его команда в этом дерби 
оказались на высоте 
положения     ФОТО КРИСТИНЫ 

КОРМИЛИЦЫНОЙ

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Беспроигрышный вариант
«Зенит» выиграл главный еврокубок всухую

Очередной розыгрыш волей-
больной Лиги чемпионов завер-
шился третьим подряд триумфом 
казанского «Зенита». Он получил-
ся особенно впечатляющим. По 
ходу турнира «Зенит» не потерпел 
ни одного поражения, а в рим-
ском «Финале четырех»  обыграл 
обоих соперников — «Берлин» 
и «Перуджу» — со счетом 3:0.

спех казанского «Зенита» про-
длил две серии. Россия взяла ше-
стой подряд главный клубный ти-
тул на континенте, а сам казанский 
клуб — третий. Если брать розыг-
рыш звания именно в его нынеш-

нем формате — формате Лиги чем-
пионов, то «Зенит», имеющий те-
перь в послужном списке в общей 
сложности пять триумфов, повто-
рил рекорд, установленный на ру-
беже прошлого и нынешнего деся-
тилетий итальянским «Трентино».

Впрочем, после этого розыгры-
ша можно говорить и об одном чи-
стом казанском рекорде. Завершил 
его «Зенит» удивительным высту-
плением в «Финале четырех». Ка-
занцы, прекрасно укомплектован-
ные, с россыпью грандиозных во-
лейболистов вроде Вильфредо Ле-
она, Мэттью Андерсона или при-
знанного самым ценным игроком 
римского турнира Максима Ми-
хайлова в составе, с тренером Вла-

димиром Алекно, успевшим заво-
евать практически все ценные на-
грады, включая золото Олимпий-
ских игр, считались, конечно, его 
фаворитами. Но все-таки от попав-
шихся им на пути клубов ждали хо-
тя бы более или менее упорного со-
противления. От «Перуджи», хозяи-
на «Финала четырех», располагаю-
щей очень ярким подбором игро-

ков,— так точно. Однако «Зенит» в 
решающем матче разделался с ней, 
по сути, столь же легко, как с не рас-
полагающим таким подбором «Бер-
лином». На тревожные для зенитов-
цев моменты в нем тянули разве что 
неудачный старт, который наводил 
на мысли о рождающемся вполне 
остром сюжете, но за которым по-
следовал убивший «Перуджу» ры-
вок, да равная вторая партия, выиг-
ранная российской командой в кон-
цовке. Вот, собственно, и все любо-
пытное в этой встрече, прошедшей 
со слишком убедительным преиму-
ществом российской команды.

Два раза по 3:0 в «Финале четы-
рех» — такое тоже в истории Лиги 
чемпионов было. В 2004 году его 

принимал Белгород, и местный 
клуб, тогда называвшийся «Локо-
мотив», всухую обыграл и француз-
ский «Тур», который, между про-
чим, возглавлял Владимир Алекно, 
в то время еще совсем молодой на-
ставник, и одинцовскую «Искру». 
Но в том розыгрыше у белгородцев 
все же было поражение от греческо-
го «Ираклиса» на групповом этапе, 
а «Зенит» в этом сезоне не допустил 
ни единой осечки в 12 матчах Лиги 
чемпионов. Более того, он не играл 
в нем пятисетовых встреч, а отня-
ли оппоненты у казанцев лишь две 
партии на всех. Такого явного доми-
нирования Европа, кажется, еще не 
видела.

Алексей Доспехов

26-й тур
«Терек»—«Урал» 5:2. Мбенге, 33, 63; Садаев, 67; 
Лебеденко, 83; Мохаммади, 90+3 — Павлюченко, 
21; Манучарян, 87.

«Локомотив»—«Рубин» 0:1. Ткачук, 20.

«Уфа»—«Арсенал» 1:0. Сухов, 90+3.

«Ростов»—«Амкар» 1:0. Бухаров, 57.  
Удаление: Йовичич («Амкар»), 54.

ЦСКА—«Спартак» 1:2. А. Березуцкий, 45 —  
Луис Адриану, 32; Глушаков, 51.

«Томь»—«Зенит» 0:2. Шатов, 35; Данни, 83.

«Крылья Советов»—«Оренбург» 1:1. Ятченко, 
85 (пен.) — Георгиев, 68.

«Краснодар»—«Анжи» 0:0

Финал
Серия до трех побед. Пятый матч
«Динамо» (Курск)—УГМК (Екатеринбург) 82:83.

УГМК выиграл серию со счетом 3:2  
и стал чемпионом России.

«Финал четырех»  
в Риме
1/2 финала. «Перуджа» (Италия)—«Кучине-Лубе» 
(Италия) 3:2. «Зенит» (Россия)—«Берлин» (Герма-
ния) 3:0.
Матч за 3-е место. «Кучине-Лубе»—«Берлин» 3:1.
Финал. «Зенит»—«Перуджа» 3:0 (25:15, 25:23, 
25:14).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 19 3 4 41:24 60

2. «Зенит» 15 7 4 44:17 52

3. ЦСКА 14 8 4 36:15 50

4. «Краснодар» 11 12 3 34:18 45

5. «Ростов» 11 9 6 30:12 42

6. «Терек» 11 6 9 32:30 39

7. «Уфа» 10 6 10 17:21 36

8. «Локомотив» 8 11 7 33:24 35

9. «Амкар» 8 10 8 24:24 34

10. «Рубин» 8 8 10 24:26 32

11. «Урал» 8 5 13 21:37 29

12. «Анжи» 7 8 11 22:30 29

13. «Оренбург» 5 8 13 21:31 23

14. «Крылья Советов» 4 10 12 24:32 22

15. «Арсенал» 5 6 15 14:37 21

16. «Томь» 3 5 18 15:54 14

Г

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Нэшвилл»—«Сент-Луис» 3:1. Счет в серии 2:1. 
«Эдмонтон»—«Анахайм» 3:6 (Слепышев («Эдмон-
тон»), 1+0). Счет в серии 2:1.

Теннис
Турнир ATP в Барселоне (Испания). 
Призовой фонд — €2,3 млн
Финал. Рафаэль Надаль (Испания,  3)—Доминик 
Тим (Австрия, 4) 6:4, 6:1.

Турнир WTA в Штутгарте (Германия). 
Призовой фонд — $775 тыс.

Финал. Лаура Зигемунд (Германия)—Кристина 
Младенович (Франция) 6:1, 2:6, 7:6 (7:5).

33 очка лидера УГМК Дайаны Таурази (№32) в решающем матче 
финальной серии чемпионата России с курским «Динамо»  
обеспечили ее команде победу и сохранение титула      
ФОТО ВЛАДИМИРА РОГОВСКОГО

У

И
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